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КОРЕПАНОВ С.Е. Добрый день, уважаемые участники заседания! Перед 

началом заседания зарегистрировано 43 депутата Тюменской областной Думы. 
Кворум составляет 25 депутатов, таким образом, заседание правомочно, и в 
соответствии со ст. 62 Регламента областной Думы объявляю очередное,           
42-е заседание областной Думы 5-го созыва открытым (звучит гимн). 

Прежде чем перейти к обсуждению повестки дня заседания, хочу сказать, 
что сегодня первым вопросом мы рассматриваем Послание Губернатора области 
Владимира Владимировича Якушева Тюменской областной Думе «О положении 
дел в области». Это очень значимое событие в жизни области, поэтому мы 
заслушиваем его с расширенным составом приглашенных. 

На заседании присутствуют представители федеральных органов власти, 
представители Правительства Тюменской области, ХМАО – Югры, ЯНАО, 
органов местного самоуправления Тюменской области. В заседании также 
принимают участие представители бизнеса, науки, общественных организаций, 
работники аппарата областной Думы, представители СМИ. 

Напоминаю депутатам и другим участникам заседания, что прения по итогам 
выступления Губернатора с Посланием не проводятся и постановление 
областной Думы не принимается. 

Вопрос № 1. 
 
 

УТВЕРЖДЕНИЕ ПОВЕСТКИ ДНЯ 
 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Уважаемые депутаты, проект повестки дня у вас имеется. 

Он был рассмотрен на заседании Совета областной Думы. Предлагаю принять 
повестку дня за основу без обсуждения, а все изменения и дополнения в случае 
необходимости обсудить позже, когда мы продолжим работу в Большом зале 
заседаний областной Думы, а в этом зале предлагается рассмотреть один вопрос 
-  о Послании Губернатора Тюменской области Тюменской областной Думе        
«О положении дел в области». Нет со стороны депутатов возражений? Нет. 
Спасибо. 

Слово предоставляется Губернатору Тюменской области Владимиру 
Владимировичу Якушеву (аплодисменты). 
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Вопрос № 2. 
 
 

О ПОСЛАНИИ ГУБЕРНАТОРА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ ТЮМЕНСКОЙ 
ОБЛАСТНОЙ ДУМЕ О ПОЛОЖЕНИИ ДЕЛ В ОБЛАСТИ 

 
 

ЯКУШЕВ. Уважаемые депутаты Тюменской областной Думы! Уважаемые 
почетные граждане, представители органов власти, науки, культуры, деловых 
кругов, местного самоуправления! Дорогие тюменцы! 

«Времена меняются, и мы меняемся вместе с ними». Это знали древние. 
Это знаем и мы. Десять лет я работаю Губернатором Тюменской области. И ни 
разу за все это непростое, насыщенное время мы даже не задумывались о том, 
чтобы остановиться, успокоиться, зафиксировать достигнутое состояние 
регионального хозяйства и общества. Никогда наша политика не была политикой 
стагнации. Не будет она ей и сейчас. 

Да, на наших глазах совершается очередной геополитический перелом 
(впрочем, не первый на нашей памяти). Да, и Россия в целом, и каждый ее 
гражданин сталкиваются с новыми вызовами и рисками. Но мы знаем, как на них 
реагировать. Потому что наша политика все эти годы руководилась не инстинктом 
выживания. Нет, она представляла собой гибкую, постоянно уточняемую 
программу развития и роста. Все ее стратегические цели остаются в силе, 
меняются только средства и сроки их достижения. Конечно, такое бурное время, 
как наше, требует особого мужества, особой ответственности. Но оно щедро 
наградит тех, кто устоит перед бурей. 

Нами накоплен значительный «запас прочности», причем прочности 
динамической, благодаря которой областная экономика в целом продолжила 
расти и в 2015 г. Мы ожидаем, что по итогам года индекс промышленного 
производства составит 112%, а в обрабатывающих производствах – и все 115%. 
Агропром должен дать 102%, а по отдельным товарным группам прирост выпуска 
уже измеряется десятками процентов. С другой стороны, по понятным причинам 
сокращаются инвестиции, проседает строительство, падает торговый оборот. 

Назовем вещи своими именами: мы вместе со всей страной вошли в 
мобилизационный сценарий, мобилизационный режим функционирования. Не по 
своей воле, но вошли, причем на достаточно продолжительный период. Однако 
отсюда можно делать разные выводы. Главный вопрос теперь – какие именно 
ресурсы мы должны мобилизовать? Должны ли мы, например, замкнуться на 
себя, окуклиться, свернуть внешние связи? Или бросить все силы на дальнейшее 
увеличение добычи полезных ископаемых – как известно, падающих в цене? Или, 
может быть, беспощадно порезать инвестиционные и социальные программы? 
Превратиться в этакого Плюшкина, прячущего под матрас ветхие ассигнации? 

Уверен, что нет. Уверен, что смысл мобилизационного сценария для нас в 
том, чтобы мобилизовать не столько природные или материальные ресурсы, 
сколько ресурс интеллектуальный. Просто потому, что именно он дает 
наибольшую отдачу – это доказано всем опытом тюменского, да и мирового 
развития последних лет и десятилетий. И позитивным, и негативным. 

Успехи есть, и значительные. Они отмечаются независимой внешней 
экспертизой: первое место в общем рейтинге субъектов Российской Федерации по 
развитию инвестиционной среды (опубликован федеральным Министерством 
экономического развития). Пятое место – по уровню социально-экономического 
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развития. Восьмое – по инвестициям в основной капитал, причем в расчете на 
душу населения и без учета инвестиций бюджетных. Да мы и сами видим, как 
преображается наша область. Видим новые производства, причем не только 
промышленные гиганты, но и средние, и малые проекты, также генерирующие 
прибыль и создающие новые рабочие места. Видим, как крепнет 
инфраструктурный костяк региона, как прогрессирует социальная сфера, как 
преображается облик и качество жизни наших   территорий – и не только самого 
города Тюмени и Тюменского района, но и Тобольска, Ялуторовска, 
Заводоуковска и других муниципальных образований. 

Что это – эффект «низкого старта»? Нет, он уже давно исчерпан. Или 
феномен «благоденствия на отдельно взятой территории»? Тоже нет! 
Развиваемся мы отнюдь не в тепличной атмосфере. Да, глава государства, 
Правительство Российской Федерации, полномочный представитель Президента 
Российской Федерации в Уральском федеральном округе поддерживают наши 
усилия и инициативы. И мы благодарны им за такое внимание. Но мы никогда не 
требовали для себя и не получали каких-то исключительных условий и 
преференций. Мы играем по общим правилам, и, как видно, играем совсем 
неплохо. 

Одно уникальное преимущество у нас, конечно, есть. То, что сегодня 
происходит на Тюменской земле, – эхо грандиозного освоения сибирских 
пространств, великой энергии наших предшественников. Мы вдохновляемся этим 
наследием, мы обращаемся к нему. Но живем мы все-таки сегодня, и нашу работу 
за нас никто не делает. 

Внимательно проанализировав фундаментальные причины динамичного 
развития области, я пришел к твердому убеждению: успехи достигаются там и 
тогда, где и когда люди, принимающие решения (причем на разных уровнях, от 
большого начальника до мастера или бригадира), что называется, «включают 
голову». Там и тогда, где и когда люди выходят из привычной колеи и 
прокладывают новые пути. Вовремя сменить образ действий, увидеть ту новую 
возможность, которая всегда является оборотной стороной риска, придумать 
нечто новое (а иногда – возродить напрасно забытое старое) – вот общий рецепт 
тюменских побед. 

Судите сами. Что такое Уватский проект, «Тобольск-Полимер», «Тобольск-
Нефтехим», весь наш огромный сектор нефтегазосервиса, «Тюменьстальмост» и 
многие, многие другие успешные предприятия? Это же не только миллиарды 
рублей и бесчисленные тонны оборудования и даже не только многие тысячи 
рабочих мест. Каждое такое предприятие – концентрат живой, бьющейся 
творческой мысли, постоянно ищущей новые «окна возможностей». То же и в 
биохимии, и в фармацевтике – новых для нас и очень многообещающих 
направлениях. То же и в агропроме – кто быстро среагировал на мгновенно 
изменившуюся структуру и конъюнктуру продовольственного рынка (в первую 
очередь молочники и рыбники), тот уже начал получать немалые дивиденды, а в 
перспективе нарастит их многократно. То же и с тюменской медициной, имеющей 
все шансы превратиться в полноценную и высокоприбыльную отрасль областного 
хозяйства (разумеется, не в ущерб ее социальной функции, а в дополнение к ней). 
То же и с муниципальными образованиями. Потому что, по словам философа-
просветителя Дени Дидро, «умный человек видит перед собой неизмеримую 
область возможного, глупец же считает возможным только то, что есть». Умный 
человек – первопроходец будущего, оно принадлежит ему. Глупец утратит и то, 
чем обладает. В общем, дело движется везде, где думают, «шевелят мозгами». 
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Верно и обратное. Есть у нас и неуспехи, и провалы, и «узкие места». Они, 
в свою очередь, возникают там и тогда, где и когда люди действуют по инерции. 
Надеются на что угодно – на регионального или федерального «дядю», на 
«кривую», которая якобы «вывезет», на то, что удастся тихо досидеть до пенсии… 
На что угодно надеются, только не на самих себя. Сон разума, как известно, 
рождает чудовищ. И не только в Испании, на родине этой поговорки, но и в 
Тюменской области тоже. 

Почему есть рейтинговые показатели, мягко говоря, не дающие нам 
оснований трубить в фанфары? Возьмите Национальный рейтинг состояния 
инвестиционного климата в регионах России от Агентства стратегических 
инициатив, показывающий не только то, каким богатством – экономическим, 
социальным, человеческим – мы располагаем, но и то, как мы с ним управляемся. 
Там мы всего лишь на 15-м месте. Не в группе «Регионы-лидеры», а только в 
следующей – «Регионы с комфортными условиями для бизнеса». И хорошо 
видно, почему. Потому что высшую оценку получили только наши институты 
поддержки и защиты бизнеса, над которыми мы действительно много думали и 
которые тщательно выстраивали. Хуже обстоят дела с поддержкой малого 
предпринимательства, еще хуже – с качеством и доступностью инфраструктуры и 
ресурсов, в том числе трудовых. И совсем плохо – с регуляторной средой, то есть 
с тем, что зависит только от нас, что не требует никаких финансовых вливаний и о 
чем только надо дать себе труд задуматься! Причем тянут вниз не все, а только 
отдельные разрешительные, регистрационные и прочие процедуры. О 
регистрации прав собственности на недвижимость подумали – попали в группу 
«Лучших российских практик». А о сроках подключения к электросетям забыли – 
вот они и составили 108 дней в среднем. А лучшие субъекты сократили эти сроки 
до 60! 

От симптомов умственной заторможенности не свободны не только 
отдельные сотрудники органов исполнительной власти, на «фокусы» которых я 
хотя бы могу реагировать быстро, а иногда и радикально – как это было в 
недавней истории с музейными картинами. Мы ведь тут все в одной упряжке: и 
«федералы», и «регионалы», и «муниципалы», и бизнес. О чем думал, например, 
бывший глава Исетского района, точно знавший, что сулит ему последнее место в 
рейтинге муниципальных образований по работе с инвесторами? О чем думали 
голышмановские власти, недавно пытавшиеся убить бизнес предпринимателя – 
инвалида I группы? О чем думают те, в чью сферу ответственности входит вывод 
на рынок продукции личных подсобных хозяйств, – почему эти колоссальные 
объемы до сих пор обращаются в замкнутом цикле «что вырастил – то съел, что 
не съел – то пропало»? О чем думают «акционерные прохиндеи»,  ищущие 
бюджетных субсидий только для того, чтобы тут же забрать свою долю, «выйти в 
кэш» и скрыться из региона, а то и из России? О чем думают те, кто все еще 
пытается колдовать с землями Тюменского муниципального района, используя 
передовую технологию «мертвых душ», описанную еще Николаем Васильевичем 
Гоголем? Еще в Ипатьевской летописи сказано: «Бог, егда хочет показнити 
человека, отнимает у него ум». 

Я намеренно перечислил очень разные сюжеты, чтобы было видно, что в 
них общего. Робость ума и производная от нее импотенция действия 
несовместимы ни с тюменской традицией, ни со стратегией тюменского развития. 
Потому что она состоит именно в стимулировании социального активизма, 
социального творчества тюменцев. В созидательном жизнестроительстве, а не в 
пассивном выживании. Вы знаете, что в кадровых вопросах я не склонен рубить 
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сплеча, что руководителям всех уровней у нас в области дается шанс проявить 
себя, и часто не один. И все же любители «прикинуться ветошью» будут 
наказаны. И не обязательно административно. Их жизнь покарает. 

А о чем же сегодня надо думать в первую очередь? В чем состоят наши 
ближайшие задачи и что мы можем мобилизовать, то есть, по смыслу слова, 
привести в движение для того, чтобы их решить? 

Прежде чем их назвать, напомню о той жесткой рамке, в которой все наши 
цели будут достигаться и в которой они достижимы. Она называется бюджет. 
Времена самоподдерживающегося финансового благополучия кончились. Россия 
в целом и Тюменская область в частности сошли с «нефтегазовой иглы». Мы ведь 
давно знали, что это неизбежно и даже необходимо для нужд подлинного 
развития. И вот шок совершился. Только от нас зависит, окажется ли он 
целительным. Но сам факт шока должны осознать все: и распорядители 
бюджетных ресурсов, и претенденты на них. Те, кто по инерции продолжает 
рассчитывать на веерные, неизбирательные меры бюджетной поддержки, 
бездумно стучатся в закрытую дверь. 

Сама бюджетная поддержка сохранится, а в некоторых отношениях и 
усилится. Однако отныне она будет только и исключительно селективной. Мы 
больше не можем себе позволить продлевать агонию нежизнеспособных 
рыночных субъектов и структур: даже их социальные функции, на которые они 
особенно любят ссылаться, могут быть с большей эффективностью исполнены 
другими способами. И будут исполнены в полном объеме, об этом власть 
позаботится. Но, как мне верно напомнили в ходе недавних Губернаторских 
чтений, «поддерживать надо тех, кто потеет». И прежде всего тех, кто напрягает 
мозги. Так и будет. 

Кстати, к нежизнеспособным, недееспособным административным 
субъектам и структурам сказанное тоже относится в полной мере. 

Самих же генеральных задач развития в нашей сегодняшней повестке дня 
– три. 

Первая. Мобилизация предпринимательской энергии и деловой активности 
всего тюменского сообщества. Именно эта энергия способна обнаружить и 
привести в действие новые источники нашего роста, а значит, нужно как можно 
скорее расчистить ей путь, убрать те препятствия, которые по недомыслию и 
лености все еще мешают свободному движению. В следующем Национальном 
рейтинге состояния инвестиционного климата Тюмень обязана быть в группе 
лидеров. 

Для этого требуется: 
- прежде всего – завершить работу по внедрению во всех муниципальных 

образованиях единого муниципального стандарта инвестиционного климата. Ни 
на секунду не забывая, что этот стандарт представляет собой не набор 
формальных требований, а целостную совокупность конкретных практик, 
исполняемых в ежедневном режиме; 

- далее – наладить тиражирование лучших практик работы с инвесторами в 
рамках межмуниципального взаимодействия. Сейчас такую помощь 
Ялуторовскому, Исетскому и Аромашевскому районам оказывает г. Ялуторовск. В 
течение 2016 г. система «инвестиционного патронажа» должна охватить все 
муниципалитеты. Также подлежит повсеместному внедрению апробированная в 
Тюменском районе практика подготовки инвестиционного паспорта территории, 
содержащего реестр всех площадок, пригодных для реализации инвестиционных 
проектов. Полагаю, тем самым мы сможем включить в активный экономический 
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оборот еще и нераспределенные земли сельскохозяйственного назначения, 
которых у нас сотни тысяч гектаров, – ценнейший ресурс, о судьбе которого мало 
кто задумывается; 

- необходимо привести в соответствие со здравым смыслом все 
регуляторные процедуры на областном и муниципальном уровнях. И речь не 
только о подключении к электросетям. В частности, считаю нужным полностью 
прекратить выдачу уполномоченными органами власти немотивированных 
отказов в каких бы то ни было согласованиях – например, в предоставлении 
земельных участков под размещение нестационарных объектов. Ссылаются на 
«решение комиссии» – а почему она решила так, а не иначе, предпринимателю 
предлагают догадаться самостоятельно; 

- в связи с этим следует усилить персональную ответственность 
должностных лиц за принятие неправомерных решений в отношении 
предпринимателей, в особенности систематическое. Факт неправомерности 
устанавливается судом, конкретное решение отменяется, а принявший его 
чиновник как ни в чем не бывало продолжает действовать в том же духе. Думаю, 
нужно либо внести соответствующие поправки в Кодекс об административных 
правонарушениях Тюменской области, либо разработать отдельный 
региональный закон. Надеюсь, наши законодатели меня поддержат; 

- еще прочнее привязать объем финансового вознаграждения главы 
муниципалитета (и не только главы, но и профильных сотрудников) к результатам 
их работы по созданию качественной бизнес-среды. Подсказываю: работа эта 
будет успешной тогда, когда совершится переход от статического, рутинного 
управления разобщенными отраслями и отраслевыми целевыми программами к 
динамическому территориально-ресурсному развитию. На любой территории есть 
точки потенциального роста, иногда годами остающиеся в дремлющем состоянии. 
Их надо обнаруживать, пробуждать к жизни и капитализировать. Альтернатив 
такому подходу в нынешней ситуации нет; 

-  наконец, провести глубокий и жесткий анализ эффективности 
государственного акционерного участия в бизнес-единицах. Да, есть ситуации, 
когда оно необходимо, когда иного способа сохранить важный, опорный 
экономический субъект не существует. Но эти ситуации должны рассматриваться 
как временные. Бизнесом должен заниматься бизнес, у государства другие 
задачи, другая миссия. 

Конечно, мы ожидаем встречных шагов, встречной мобилизации и от 
тюменских деловых кругов. Они сильны, они обладают великолепными 
компетенциями – не случайно же тюменское отделение «Деловой России» 
признано самой же ассоциацией лучшим в стране, а отделение «Опоры России» 
вошло в пятерку лучших. Не случайно в процессе подготовки этого послания 
специально собирались и учитывались предложения предпринимателей – мы 
поступили так в первый раз, но не в последний. Рассчитываю, что бизнес пройдет 
свою часть пути. Рассчитываю на вашу социальную ответственность, которая 
состоит совсем не в том, чтобы жертвовать своими прибылями, а в том, наоборот, 
чтобы наращивать их, не удовлетворяясь уже занятыми рыночными нишами, а 
ведя непрерывный поиск новых, в том числе на внешних рынках. Будет хорошо 
вам – будет хорошо и области в целом. Спектр действующих льгот и 
инструментов помощи будет сохранен, во всяком случае, настолько, насколько 
это зависит от региональных властей. Более того, этот спектр будет 
модернизироваться. 
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Вторая задача. Мобилизация конкурентного и инновационного потенциала 
Тюменской области. Собственно, конкурентоспособность и инновационность – 
почти синонимы, если понимать последнюю не в узком, технологическом, а в 
широком, стратегическом и ментальном смысле. «Инновация отличает лидера от 
подражателя», – сказал Стив Джобс. А уж он-то знал, что такое конкурентная 
борьба и как в ней побеждать. 

Этот потенциал у нас есть, и немалый. Сформированы базовые институты 
его поддержки – о них все знают, так что можно обойтись без долгого 
перечисления. Проблема именно в мобилизации потенциала, в том, что 
действующие институты необходимо встряхнуть и перенастроить. У многих 
складывается впечатление, что инновационная деятельность ограничивается 
только стенами технопарка. Но он – лишь часть большой инновационной системы. 
И в его стенах уже появились неплохие проекты. Но, к сожалению, от них мы еще 
не получаем кумулятивного, синергетического эффекта. Такого, который ощутила 
бы вся экономика региона. Почему? Да потому что у нас несовершенен цикл 
коммерциализации перспективных разработок. Пока все это напоминает 
железнодорожную станцию, на которой маневровые паровозики бегают туда-
сюда, отчаянно свистят, выпускают клубы пара, а тяжелые составы 
магистрального назначения стоят. Тут проблема не в стрелочниках, а в 
диспетчерах. Потому что в рейтинге инновационной активности регионов мы на 
11-м месте в стране, а по доле организаций, на деле применяющих 
технологические инновации, только на 28-м. Не правда ли, хорошо видно, где 
возникает затор? 

Конечно, есть моменты, которые могут быть отрегулированы только на 
федеральном уровне, например, законодательство о закупках должно отдавать 
инновационной продукции приоритет на всех аукционах и конкурсах, проводимых 
государственными и муниципальными органами власти, корпорациями и 
предприятиями (разумеется, при прочих равных условиях). Просто потому, что 
бесполезно стимулировать предложение инноваций, не стимулируя спрос на них. 
И мы будем работать в этом направлении. Но есть вещи, которые можно сделать 
здесь и сейчас, собственными силами. Ведь инновационными могут быть не 
только продукты и услуги – инновационным может и должен быть образ действий. 
Вот несколько примеров, намеренно взятых из разных сфер, потому что нет такой 
сферы, где не был бы возможен и не был бы нужен «вертикальный прогресс», 
качественный рост конкурентоспособности нашей области. 

Индустриальные парки. Сегодня мы создаем сразу несколько таких 
площадок, имея в виду, что это не только обязательный элемент инвестиционной 
среды, но и инструмент, позволяющий задать нужное направление ее эволюции. 
Сейчас одна из компаний намерена разместить в Богандинском парке свое 
производство премиксов. Понятно, что она автоматически станет «якорным» 
резидентом, просто в силу своего флагманского статуса в глобальной пищевой 
промышленности. Значит, нужно сосредоточиться на привлечении туда же не абы 
каких, а именно близких по профилю, в идеале – смежных производств. Там 
может вырасти целый биохимический, биоинженерный кластер, который позволит 
нам встроиться в один из ключевых трендов современного технологического 
уклада. Амбициозно? Да. Реально? Да. 

Импортозамещение. Все то, что было очевидно, что лежало на поверхности 
и не требовало специального напряжения ума, сделано. Утверждена 
ведомственная программа, определены предприятия и мероприятия. 
Естественно, в фокусе внимания оказался нефтегазовый сервис, и это правильно. 
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Однако есть такое чувство, что наш подход к делу импортозамещения порой 
описывается словами из старого мультфильма: «А давайте продадим что-нибудь 
ненужное!» Что-нибудь такое самодельное, что уже давно никем не было 
востребовано, а теперь вдруг кому-нибудь пригодится. Не могу не процитировать 
одну из справок, представленных мне в процессе подготовки послания: «ООО 
<...> (ладно, не буду называть, каким) в рамках импортозамещения начат выпуск 
штуцеров и ниппелей. Пока нет заключенных контрактов по реализации такого 
вида продукции». Честное слово, так и написано! Так для кого они эти штуцера и 
ниппеля выпускают?! Реальное импортозамещение происходит тогда, когда мы 
оперируем не складскими запасами «с раньшего времени», а действительно 
новыми технологиями. Не надо ждать, что отчаявшийся заказчик когда-нибудь сам 
приползет: надо агрессивно искать и заполнять освободившиеся рыночные ниши, 
причем не ограничиваясь традиционной географией нашего сбыта и привычным 
контингентом потребителей. Возможно ведь, что эти ниши освободились 
временно, тем важнее занять их, пока не вернулись прежние бенефициары. 
Реально? Да. 

Государственно-частное партнерство. Сейчас по уровню развития этого 
института мы занимаем... 72-е место! Это ненормально и неприемлемо. Лишь 
недавно дело сдвинулось с мертвой точки: одобряю и поддерживаю как само 
концессионное соглашение о строительстве четырех мусороперерабатывающих 
заводов, так и – особенно – намерение сдвинуть сроки его реализации с 2018 на 
2016 г. Но это лишь малая толика возможного. Давайте будем думать. 

Строительный комплекс. Сейчас он переживает нелегкие времена, и уже 
ясно, что прошлого не вернуть – ставка на вал, на втыкание тут и там 
неприглядных железобетонных коробок больше не сыграет. Но есть ведь новые 
возможности и технологии, лидерами рынка уже оттестированные. Есть навыки 
комплексного обустройства целых кварталов, облагораживания городской среды. 
Взгляните на компанию «Брусника» – ведь не случайно ее бизнес бодро идет и за 
пределами региона, не случайно именно она оказалась конкурентоспособна в 
национальном масштабе. Есть практика более глубокой предпродажной 
подготовки объектов: на месте наших строителей я бы уже давно принял в 
порядке саморегулирования решение о том, чтобы жилье экономкласса выводить 
на рынок только с первичной отделкой. Себестоимость вырастет незначительно, а 
спрос подскочит. Да и вообще надо более тщательно изучать структуру 
потенциального спроса, а в некоторых аспектах его и формировать. Есть же, 
например, совершенно неосвоенный сегмент арендного, или наемного жилья. Да, 
его развитию в России мешают некоторые ментальные факторы, но Тюмень-то – 
город молодежи, город студенчества, у нас это препятствие преодолимо! Кому, 
как не нам, выступить пионерами, для начала – в порядке эксперимента? Кстати, 
использование механизма ГЧП тут прямо-таки напрашивается. В общем, наш 
стройкомплекс или станет инновационным и конкурентоспособным, или 
остановится. Давайте будем думать. 

Социальная сфера. Сколько здесь возможностей! Ограничусь только одним 
примером: тюменская медицина. Она уже почти готова к тому, чтобы 
превратиться в мощное конкурентное преимущество региона, в фактор его 
известности и привлекательности. Есть клиники, специалисты, оборудование 
мирового класса. Не хватает, по сути, одного – умения упаковать все это в 
качественную, пользующуюся спросом услугу, будь то кардио- или нейрохирургия, 
перинатальный контур или радиология. Все, что для этого нужно, – умелые 
специалисты. Менеджеры медицинских учреждений и процессов, медицинские 
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маркетологи и финансисты, IT-медики и сетевые врачи, консультанты по здоровой 
старости и т.д. Либо их начнет выпускать наш медицинский университет, либо их 
надо искать за пределами региона. А вообще-то не только медицина, но и вся так 
называемая «социалка» (надо бы вывести из оборота этот уничижительный 
термин…) должна обрести современную институциональную и процессуальную 
архитектуру. Есть ценный опыт корпоративных социальных программ, есть 
колоссальные возможности социально ориентированных некоммерческих 
организаций. Давайте будем думать. 

Вы видите: за что ни возьмись, все упирается в интеллект. И потому третья 
задача: мобилизация интеллектуального и научного потенциала региона. 
Приведение его к нужному тонусу и развертывание на оперативные цели. 

Конечно, основной груз ответственности тут приходится на нашу 
образовательную систему. Только давайте отныне и впредь рассматривать ее 
шире, чем было принято до сих пор. Образование уже давно стало нашим 
конкурентным преимуществом, и мы продолжаем его укреплять. Недавнее 
вхождение Тюменского государственного университета в национальный проект 
«5-100», объединение нефтегазового и архитектурно-строительного 
университетов в опорный вуз, созданные в кратчайшие сроки физико-
математическая и политехническая школы, в целом завершенное 
реструктурирование среднего, особенно среднего специального образования – 
все это прекрасно и правильно. Но теперь необходимо сделать следующий шаг. 
Необходимо в разы увеличить интеллектуальную отдачу образовательной 
системы, наладить каналы постоянной конвертации знаний и мысли в 
практические дела. 

Огромный резерв такого рода я вижу в многочисленных корпоративных 
учебных и научных подразделениях, сосредоточенных в Тюмени. Сибирский 
учебный центр компании «Шлюмберже», через который за 8 лет прошли 22 тыс. 
специалистов, в том числе более 6 тыс. иностранцев. Только что открытый 
компанией «СИБУР» офис НИПИГАЗа, где уже работает 140 человек, а в 
следующем году их будет 300. Научные центры «Лукойла», «Роснефти», 
«Сургутнефтегаза», «Новатэка» и т.д. Мы еще не до конца осознали все значение 
того факта, что Тюмень на наших глазах превратилась в оживленный перекресток 
глобальных потоков информации, компетенций и технологий. Их критическая 
масса уже набрана, теперь надо запустить цепную реакцию. Ее запустит 
радикальное расширение сотрудничества между государственными и 
корпоративными интеллектуальными центрами. Надо только найти адекватные, 
обоюдно привлекательные организационные формы такого сотрудничества. 
Уверен, что это возможно. Уверен и в том, что плоды подобного взаимодействия – 
идеи, инновации, проекты, патенты – будут востребованы и частным, и 
общественным, и государственным секторами. 

Вообще Тюмень имеет отличные шансы, не отрываясь от своих 
исторических корней, стать настоящим «глобальным городом», «воротами в 
глобальный мир», как это называется в современной геоэкономике. Найдутся те, 
кто скажет: «Ну вот, опять он мечтает». Да мы это уже делаем! Именно для этого 
мы так вкладываемся в подготовку современных профессиональных кадров. 
Именно для этого мы определили приоритетные направления нашего 
технологического развития, среди которых есть и традиционные, и совершенно 
новые. Именно для этого мы всеми правдами и неправдами завлекаем в Тюмень 
лучшие научные и экспертные умы. Кстати, спектр используемых методов надо 
расширять: предлагаю и даже поручаю вузовскому сообществу задуматься о 
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внедрении института «приглашенных профессоров», то есть звезд мировой науки, 
которые приезжали бы к нам не с разовыми лекциями и мастер-классами, а с 
целыми интенсивными учебными модулями. Представьте предложения – 
поддержку со стороны Правительства области, в том числе ресурсную, я 
гарантирую. Именно для этого, между прочим, мы прилагаем столько усилий к 
превращению Тюмени в город современный, комфортный, эстетически 
привлекательный, живущий насыщенной культурной жизнью. «Мозги» нуждаются 
в соответствующей среде и атмосфере, без этого конкурентную борьбу за них не 
выиграть. А ведь конкуренция за интеллект сейчас носит наиболее острый 
характер, он дороже нефти и золота. Научимся побеждать в этой конкуренции – 
обретем конкурентоспособность и во всех остальных отношениях. 

Вот что я называю мобилизацией. Предприимчивость, новаторство, 
интеллект всегда были свойственны тюменцам. Давайте же докажем, что мы их 
не растеряли. Давайте думать и действовать. Время не ждет (аплодисменты). 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Спасибо, Владимир Владимирович. Уважаемые 

участники заседания, на этом рассмотрение вопроса о Послании Губернатора 
Тюменской области областной Думе о положении дел в области завершено. 

Довожу до вашего сведения, что текст Послания вы можете получить перед 
выходом из здания филармонии. 

После перерыва заседание областной Думы продолжится в Большом зале 
заседаний в 13.30. Автобус будет ожидать участников заседания областной Думы 
на стоянке у филармонии. 

В работе областной Думы объявляется перерыв до 13.30. 
Всем спасибо за участие в заседании. 
 

 
ПЕРЕРЫВ. 

ПОСЛЕ ПЕРЕРЫВА. 
 

 
Большой зал заседаний 
Тюменской областной Думы       13.30 
 
 
КОРЕПАНОВ С.Е. Уважаемые коллеги, просьба занимать рабочие места. 
Депутаты все, кто присутствует в зале, зарегистрировались, у нас 

присутствует 43 депутата, т.е. необходимое количество для продолжения работы 
есть. 

Прежде чем перейти к вопросам повестки дня, я хотел бы от имени 
областной Думы поздравить наших именинников. 

Макаренко Евгений Михайлович на прошлом заседании не был, поэтому мы 
чуть попозже, но поздравляем его с прошедшим днем рождения, который он 
отметил 22 октября, также хотелось бы поздравить Белявского Павла 
Викторовича, Горицкого Дмитрия Юрьевича, Казанцеву Тамару Николаевну, 
Крупина Александра Васильевича, Чертищева Владимира Сергеевича и Майера 
Владимира Яковлевича, которые отметили свои дни рождения в этом промежутке 
между последними двумя заседаниями Думы. 
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Желаю именинникам счастья, здоровья, благополучия и надеюсь на 
плодотворное сотрудничество, так сказать, уже вас в статусе депутатов 
областной Думы. 

А сейчас слово предоставляется Якушеву Владимиру Владимировичу. 
 
ЯКУШЕВ. Добрый день, уважаемые коллеги! Я тоже между заседаниями 

традиционно хочу выполнить миссию. 2 ноября у нас был день рождения у 
Казанцевой Тамары Николаевны, давайте мы ее поздравим, пожелаем здоровья, 
благополучия во всех ее делах (аплодисменты). 

8 ноября был день рождения у Чертищева Владимира Сергеевича, давайте 
мы тоже его поздравим, пожелаем здоровья, благополучия, успехов 
(аплодисменты). 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Все истинные коммунисты рождаются в ноябре месяце, в 

месяце Великой Октябрьской социалистической революции. 
 
ЯКУШЕВ. Еще был ряд именинников, 10 октября был день рождения у 

Макаренко Евгения Михайловича, давайте мы его тоже поздравим, напомним, что 
он был именинником (аплодисменты). 

27 октября именинником у нас был Белявский Павел Викторович, давайте 
мы его тоже поздравим (аплодисменты). 

28 октября Горицкий Дмитрий Юрьевич был у нас именинником, давайте мы 
его тоже поздравим (аплодисменты). 

5 ноября именинником был Крупин Александр Васильевич, давайте мы ему 
тоже напомним про день рождения (аплодисменты). 

И 23 ноября именинником у нас был Майер Владимир Яковлевич, давайте 
мы его тоже поздравим, пожелаем здоровья (аплодисменты). 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Уважаемые коллеги, а сейчас я хотел бы предоставить 

слово депутату Тюменской областной Думы Шарпатову Владимиру Ильичу. 
 
ШАРПАТОВ. Добрый день, уважаемые коллеги! Уважаемый Владимир 

Владимирович, Сергей Евгеньевич, коллеги и гости! Заканчивается юбилейный 
год – год 70-летия победы в ВОВ. Подготовка к юбилею в Тюменской области 
началась задолго до великой даты. Наш регион известен многими 
нововведениями и начинаниями. Так, впервые в России по инициативе тюменца 
Геннадия Иванова родилась традиция, которая впоследствии была поддержана 
всей страной и стала называться «Бессмертным полком». 

В нашей области восстановлен и поддержан многими регионами обычай 
поминовения воинов, погибших при защите Отечества во все времена, и этот 
обычай называется Дмитриевская суббота. 

На базе школ и гимназий действуют кадетские классы. Неоценимую роль в 
подготовке будущих воинов играет областной детский юношеский центр 
«Аванпост».  

В Тюменской области упорядоченно проводятся праздники, посвященные 
дням пограничных войск, военно-морского флота, воздушно-десантных войск, а 
также профессиональные праздники, среди которых должен быть и день 
гражданской авиации, но, несмотря на высокую роль гражданской авиации в 
развитии и становлении экономики нефтегазового комплекса Тюменской области, 
тема заслуг авиаторов возникает крайне редко, правда, иногда проводятся 
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отдельные авиашоу, но они не отображают всех успехов нашей авиации за 
прошлые годы. 

Родилась идея о создании в г. Тюмени памятника в честь заслуг авиаторов, 
которая была активно поддержана Губернатором Тюменской области 
Владимиром Владимировичем Якушевым и председателем Тюменской областной 
Думы Сергеем Евгеньевичем Корепановым, в прошлом тоже авиатором. 

В реализации проекта приняла участие часть депутатского корпуса и 
отдельные подразделения вновь созданных авиационных формирований, 30 июля 
2015 года при большом стечении жителей города и представителей авиакомпаний 
памятник был открыт. 

В настоящее время памятник играет большую роль в духовном 
возрождении гражданской авиации Тюменской области. Переименован сквер и 
теперь носит имя «Сквер авиаторов», к нему приходят члены семей пилотов, 
погибших в авиакатастрофах. В сквере уже проведен ритуал посвящения 
молодых пилотов в профессию, памятник посещают молодожены. 

Руководство Российской ассоциации героев видит в создании памятника 
авиаторам Тюменской области большие заслуги Правительства и Думы 
Тюменской области, а также и в деле развития патриотического движения и 
воспитания молодежи. 

По поручению президента Российской ассоциации героев Героя РФ, 
генерал-полковника Шаманова Владимира Анатольевича позвольте мне вручить 
награды. 

 
ДИКТОР. За энергичную поддержку Российской ассоциации героев в 

реализации социально значимого проекта «Вахта героев Отечества», содействие 
организации и помощи в создании и установке  памятника тюменским авиаторам 
грамота Российской ассоциации героев, медаль «Отвага, честь, слава» и 
полномасштабная модель самолета легендарного ИЛ-76… № 76842, на котором 
был выполнен побег из афганского плена, вручается Губернатору Тюменской 
области Владимиру Владимировичу Якушеву (аплодисменты). 

За энергичную поддержку Российской ассоциации героев в реализации 
социально значимого проекта «Вахта героев Отечества», результативную работу 
по героико-патриотическому воспитанию населения Тюменской области, 
содействие организации и помощи в создании и установке памятника тюменским 
авиаторам грамотой Российской ассоциации героев и медалью «Отвага, честь, 
слава» награждается председатель Тюменской областной Думы Сергей 
Евгеньевич Корепанов (аплодисменты). 

КОРЕПАНОВ С.Е. А сейчас, уважаемые коллеги, переходим к повестке дня. 
Вы знаете, что один вопрос или первый вопрос повестки дня, связанный с 
Посланием, мы с вами уже рассмотрели. 

Вопрос № 1. 
 
 

УТВЕРЖДЕНИЕ ПОВЕСТКИ ДНЯ 
 
 
КОРЕПАНОВ С.Е. Тот проект повестки, который у вас имеется на руках, он 

рассматривался на Совете Думы, рассматривался на фракции сегодня партии 
«Единая Россия». Предлагается принять его за основу, а потом, так сказать, 



13 
 

выслушаем предложения комитетов и депутатов по внесению изменений в 
повестку дня. 

Кто за то, чтобы принять за основу, прошу голосовать. 
 
За    - 43 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  1 

 
Решение принято. 
 
ГОРИЦКИЙ.  Предлагаю дополнительно в повестку сегодняшнего заседания 

областной Думы включить вопрос о проекте областного закона «О внесении 
изменений в Закон Тюменской области «Об областном бюджете на 2015 год и на 
плановый период 2016 и 2017 годов» и рассмотреть его после вопроса № 5 
основной повестки дня. 

Все необходимые материалы розданы.  
Также предлагается поменять местами рассмотрение вопросов № 25 и 

вопроса № 26. 
 
КОРЕПАНОВ С.Е. Ясно, спасибо. Лосева Инна Вениаминовна, пожалуйста. 
 
ЛОСЕВА. Уважаемые депутаты, предлагаю вопрос № 29 об информации 

Управления Федеральной службы по надзору в сфере защиты прав потребителей 
и благополучия человека по Тюменской области о реализации Закона РФ «О 
защите прав потребителей» снять с рассмотрения в связи с необходимостью 
доработки текста проекта, постановления Тюменской областной Думы, а также 
отсутствием основного докладчика. 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Ясно, спасибо. Сайфитдинов Фуат Ганеевич. 
 
САЙФИТДИНОВ. Прошу включить в повестку дня вопрос о внесении в 

Госдуму ФС РФ проекта федерального закона «О внесении изменений в      
статью 207 Уголовного кодекса РФ» и рассмотреть его в блоке вопросов о 
внесении проектов федеральных законов в Госдуму, т.е. после 27-го вопроса 
основной повестки. 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. После 27-го или после 26-го? Ты сказал: 27-м, это, 

значит, после 26-го получается. 
Спасибо. Коллеги, больше замечаний нет. Голосуем в порядке поступления 

предложений по повестке дня те предложения, изменения, которые поступили. 
Комитет по бюджету, налогам и финансам предложил дополнительно 

включить вопрос о проекте закона  Тюменской области «О внесении изменений в 
Закон Тюменской области «Об областном бюджете на 2015 год и на плановый 
период 2016 и 2017 годов» и рассмотреть его в 1-м и во 2-м чтениях, и 
предлагается рассмотреть данный вопрос после 5-го вопроса. 

Кто за данную поправку, прошу голосовать. 
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За    - 43 
Против    -  1 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
 
Также предлагается поменять местами вопросы 25-й и 26-й. 25-й вопрос – 

это о проекте федерального закона «О внесении изменений в Бюджетный кодекс 
РФ», а вопрос 26-й – о проекте федерального закона «О внесении изменений в  
ст. 15 и 16 Федерального закона «О страховых взносах в Пенсионный фонд РФ, 
Фонд соцстрахования РФ, Федеральный фонд обязательного медицинского 
страхования». 

Кто за именно такой порядок рассмотрения вопросов, голосуем. 
 

За    - 42 
Против    -  0 
Возд.     -  2 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 

 
Лосева Инна Вениаминовна предложила вопрос № 29 об информации 

Управления Федеральной службы по надзору в сфере защиты прав потребителей 
и благополучия человека по Тюменской области о реализации Закона РФ «О 
защите прав потребителей» снять с рассмотрения заседания областной Думы по 
предложению ее, ну, в связи с тем, во-первых, нет Шарухо самой, а во-вторых, 
когда депутаты встречались с Губернатором, там был сделан акцент, чтобы в 
большей степени уделить внимание фальсификату и т.д., поэтому этот вопрос 
требует дополнительной подготовки. Предлагается его снять. Переходим в режим 
голосования. 

 
За    - 42 
Против    -  0 
Возд.     -  2 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
И Фуат Ганеевич Сайфитдинов от имени комитета предложил включить в 

повестку дня вопрос о внесении в Госдуму ФС РФ проекта федерального закона  
«О внесении [изменений] в ст. 207 Уголовного кодекса РФ» и рассмотреть его в 
блоке вопросов о внесении проектов законов в Госдуму, т.е. 27-м вопросом. 
Голосуем. 

 
За    - 42 
Против    -  0 
Возд.     -  2 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
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Кто за то, чтобы утвердить повестку дня с учетом тех всех предложений и 

замечаний, которые мы с вами проголосовали, принять, таким образом, ее в 
целом, голосуем. 

 
За    - 43 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  1 

 
Решение принято. 
 
Вопрос № 3. 
 
 

ОБ ИНФОРМАЦИИ ИЗБИРАТЕЛЬНОЙ КОМИССИИ ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ О 
ПЕРЕДАЧЕ ВАКАНТНОГО МАНДАТА ДЕПУТАТА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТНОЙ 

ДУМЫ ПЯТОГО СОЗЫВА РЕБЯКИНУ ЕВГЕНИЮ АЛЕКСАНДРОВИЧУ 
 
 
САЙФИТДИНОВ. Уважаемые коллеги, как вы помните, постановлением 

областной Думы 22 октября текущего года были досрочно прекращены 
полномочия депутата областной Думы Сысоева Владимира Владимировича. 

Решением избиркома Тюменской области от 13 ноября текущего года 
вакантный мандат депутата был передан зарегистрированному кандидату из 
списка кандидатов избирательного объединения «Тюменское региональное 
отделение политической партии ЛДПР» Ребякину Евгению Александровичу. 

Решением избиркома Тюменской области от 16 ноября 2015 года кандидат 
в депутаты Ребякин Евгений Александрович был зарегистрирован в качестве 
депутата Тюменской областной Думы 5-го созыва. 

Комитет рассмотрел информацию избиркома по данному вопросу, 
предлагает принять предложенный проект постановления. Перед  принятием 
предлагаю дать слово председателю избиркома Юрию Николаевичу Халину для 
информации. 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Уважаемые коллеги, к Сайфитдинову нет вопросов? 

Игорь Николаевич, пожалуйста, Вам слово. 
 
ХАЛИН. Добрый день, уважаемый Сергей Евгеньевич, добрый день, 

уважаемый Владимир Владимирович, уважаемые депутаты, уважаемые 
присутствующие! Фуат Ганеевич уже рассказал, каков был алгоритм действий, 
какие решения были приняты Избирательной комиссией Тюменской области. 

Я хотел бы остановиться еще на одном вопросе, который был связан с тем, 
что в адрес депутатов Тюменской областной Думы из г. Урая поступал ряд 
вопросов в отношении зарегистрированного кандидата Ребякина. Действительно, 
соответствующая проверка по спецучетам проводилась в отношении того, нет ли 
второго гражданства у Ребякина Евгения Александровича, не привлекался ли он к 
уголовной ответственности, я подчеркну, за совершение тяжких, особо тяжких 
преступлений, за совершение правонарушений, предусмотренных статьями 20.3 и 
20.9 Кодекса об административных правонарушениях РФ. 
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Факт привлечения Ребякина Евгения Александровича к уголовной 
ответственности по статье 116 Уголовного кодекса РФ действительно 
подтверждается, однако от наказания Ребякин освобожден, судимость на данный 
момент погашена, и наличие данного факта, т.е. наличие судимости, не является 
препятствием и не ограничивает пассивного права Ребякина Евгения 
Александровича, в связи с чем он вполне правомерно был зарегистрирован в 
качестве кандидата, в качестве избранного депутата Тюменской областной Думы 
действующего созыва. 

Поэтому здесь никакого нарушения действующего законодательства нет. 
Данные обстоятельства были полностью исследованы избиркомом Тюменской 
области,  и никаких препятствий мы здесь не увидели. Спасибо. 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Вопросы к председателю избирательной комиссии? 

Вопросов тоже нет. Спасибо, Игорь Николаевич. 
Уважаемые коллеги, нам необходимо принять с вами постановление. 

Постановление есть у вас, постановляющая часть весьма короткая: информацию 
председателя Избирательной комиссии Тюменской области Халина Игоря 
Николаевича о передаче вакантного мандата депутата Тюменской областной 
Думы 5-го созыва Ребякину Евгению Александровичу принять к сведению. 
Голосуем. 

 
За    - 33 
Против    -  7 
Возд.     -  3 
Не голосовали   -  1 

 
Решение принято. 
 
Теперь, уважаемые коллеги, после того как постановление о передаче 

вакантного мандата депутату Тюменской областной Думы 5-го созыва принято, 
избранный депутат в соответствии с частью 4 статьи 30 Устава Тюменской 
области, Законом Тюменской области «О статусе депутата Тюменской областной 
Думы», Регламентом областной Думы приносит торжественную присягу.  

Для принесения торжественной присяги и подписания текста присяги 
приглашается депутат Тюменской областной Думы по единому избирательному 
округу Евгений Александрович Ребякин. 

 
РЕБЯКИН. Я, Ребякин Евгений Александрович, депутат Тюменской 

областной Думы 5-го созыва, избранный по единому избирательному округу в 
составе списка кандидатов, выдвинутых избирательным объединением 
«Тюменское региональное отделение политической партии ЛДПР», торжественно 
клянусь добросовестно исполнять обязанности депутата Тюменской областной 
Думы в интересах населения Тюменской области, уважать права и свободы 
человека и гражданина, соблюдать Конституцию РФ, федеральное 
законодательство, Устав и законодательство Тюменской области. 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Евгений Александрович, в соответствии с Регламентом 

Тюменской областной Думы прошу Вас скрепить текст торжественной присяги 
подписью и передать бланк сотруднику для хранения его в областной Думе, 
пожалуйста. 
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Подписывает текст Присяги (аплодисменты). 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Уважаемые участники заседания, прошу всех встать 

(звучит гимн). 
Уважаемый Евгений Александрович, разрешите мне поздравить Вас с 

принесением торжественной присяги депутата Тюменской областной Думы и в 
соответствии с Законом Тюменской области «О нагрудном знаке депутата 
Тюменской областной Думы», Положением «Об удостоверении депутата 
Тюменской областной Думы» вручить Вам удостоверение и нагрудный знак 
депутата Тюменской областной Думы (аплодисменты). 

 
РЕБЯКИН. Уважаемый Владимир Владимирович, уважаемые депутаты и 

присутствующие! В первую очередь хочу поблагодарить население Тюменской 
области, которое приняло активное участие в выборах 2011 года. В первую 
очередь хочу поблагодарить избирателей, которые отдали свои голоса в 
поддержку старейшей партии России – партии ЛДПР. А также хочу поблагодарить 
всех депутатов за оказанное доверие и принятие решения Избирательной 
комиссии Тюменской области о передаче мандата депутата Тюменской областной 
Думы. Благодарю за внимание (аплодисменты). 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Желаю Вам успехов. Уважаемые коллеги, переходим к 

рассмотрению 4-го вопроса повестки дня. 
Вопрос № 4. 
 
 

О ПРОЕКТЕ ЗАКОНА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ № 1300-05 «ОБ ОБЛАСТНОМ 
БЮДЖЕТЕ НА 2016 ГОД И НА ПЛАНОВЫЙ ПЕРИОД 2017 И 2018 ГОДОВ» 

(первое чтение) 
 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. В соответствии с областным законом о бюджетном 

процессе в Тюменской области разработка основных характеристик областного 
бюджета на очередной финансовый год и плановый период осуществляется на 
основании прогноза социально-экономического развития Тюменской области. 

Ответственным за рассмотрение прогноза социально-экономического 
развития Тюменской области является комитет областной Думы по экономической 
политике и природопользованию, поэтому перед рассмотрением проекта закона 
Тюменской области «Об областном бюджете на 2016 год и на плановый период 
2017 и 2018 годов» слово предоставляется председателю комитета областной 
Думы по экономической политике и природопользованию Лосевой Инне 
Вениаминовне, пожалуйста. 

 
ЛОСЕВА. Уважаемые депутаты, разработка социально-экономического 

прогноза осуществлена на вариативной основе. Представленные два варианта 
прогноза базируются на сценариях, включающих в себя различные сочетания 
внешних и внутренних условий развития экономики области. 

Менее благоприятное сочетание – это первый вариант, и более 
благоприятное – второй вариант. 
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В 2016 году и плановом периоде 2017 и 2018 годах ожидаемые 
экономические показатели развития Тюменской области демонстрируют в целом 
положительную динамику. 

Валовой региональный продукт в 2016 году по сравнению с оценкой       
2015 года увеличится по вариантам от 1,7% до 3,7%. В 2018 году по сравнению с 
прогнозной оценкой предыдущего года – на 2,4 – 3,7%. 

Основными факторами роста в среднесрочной перспективе будут 
промышленные производства и инвестиционные процессы. 

В 2016 году прирост промышленного производства ожидается на уровне от 
3,5 до 7% к оценке 2015 года. 

В 2017 году – от 4 до 6%. И в 2018 году – от 3 до 5%. 
В 2016 году добыча полезных ископаемых ожидается по вариантам на 

уровне от 5 до 9% к оценке 2015 года, в плановом периоде ожидается также рост 
показателя, обуславливаемый в дальнейшем развитием нефтедобычи в Уватском 
районе. 

Прирост производства в обрабатывающем секторе промышленности в  
2016 году по сравнению с 2015 годом составит от 3 до 6,5%, а в 2018 году – от 
11,4 до 19,7%. 

Высокие темпы роста ожидаются и в химическом производстве. В 2016 году 
по сравнению с 2015 годом планируется прирост на 17, до 23%, и в 2018 году от 
24% до 36,9% за счет постепенной загрузки мощностей комплекса производства 
по выпуску полипропилена в г. Тобольске компанией «Сибур-холдинг». 

В производстве нефтепродуктов в 2016 году рост от 1 до 5%, а в 2018 году 
– от 11 до 20,2% прогнозируется с учетом ввода в эксплуатацию мощностей 
третьей очереди Антипинского НПЗ и их постепенной загрузки. 

А в металлургическом производстве производство готовых металлических 
изделий в 2016 году, прирост составит от 3 до 5% к оценке 2015 года, а в 2018 
году – от 8 до 15,8%. 

Производство продукции сельского хозяйства в 2016 – 2018 годах 
планируется со среднегодовым темпом роста от 1,9% до 2,1%. 

По прогнозу, объем инвестиций в основной капитал за счет всех источников 
финансирования в 2016 году составит от 259 до 267 млрд. руб. с приростом по 
второму варианту к уровню 2015 года на 3%. 

Объем инвестиций будет поддерживаться дальнейшими инвестициями 
процесса в различные отрасли экономики, в том числе в серию нефтедобычи и 
нефтепереработки. 

В среднесрочном периоде прогнозируется ежегодный прирост оборота 
малых предприятий, который по вариантам составит от 2 до 7,3%. 

Исходя из оценки ключевых параметров прогноза следует, что 
обозначенные в нем тенденции и направления социально-экономического 
развития области концептуально согласуются с долгосрочными целями и 
задачами социально-экономического развития Тюменской области, 
определенными в целеполагающих правовых документах Тюменской области и в 
том числе в Стратегии деятельности Тюменской областной Думы 5-го созыва, 
утвержденной постановлением Тюменской областной Думы от 28 июня 2012 года. 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Спасибо. А сейчас, коллеги, я предоставляю слово 

основным докладчикам по данному вопросу. Доложит сначала Горицкий Дмитрий 
Юрьевич, затем Крупина Татьяна Львовна. 

Дмитрий Юрьевич, пожалуйста, Вам слово. 
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ГОРИЦКИЙ.  Уважаемые коллеги, комитет рассмотрел вопрос о проекте 

закона Тюменской области «Об областном бюджете  на 2016 год и на плановый 
период 2017 и 2018 годов» и отмечает следующее: общий объем доходов 
областного бюджета на 2016 год запланирован в объеме 100 млрд. 834 млн. руб. 

Доходы областного бюджета на 2017 год планируются в объеме 107 млрд. 
700 млн. руб., а в 2018 году плановый объем доходов областного бюджета 
составит 104 млрд. 671 млн. руб. 

Основным бюджетообразующим доходным источником, как и прежде, 
является налог на прибыль организаций. Удельный вес налога на прибыль в   
2016 году составит около 65 млрд. руб., или 64,5%.  

Объем поступления налога на прибыль в 2016 году по сравнению с 
показателями 2015 года запланирован ниже на 3 млрд. 145 млн. руб. 

Вторым по объему поступлений в областной бюджет является налог на 
доходы физлиц. Удельный вес налога на доходы физлиц в 2016 году составит 
17%, или более 17 млрд. руб. 

Поступления налога на имущество организаций в 2016 году планируются в 
объеме 8 млрд. 134 млн. руб. 

Расходы областного бюджета на предстоящие 3 года сформированы в 
соответствии с расходными обязательствами Тюменской области с учетом 
основных задач бюджетной политики на среднесрочную перспективу. 

Расходы областного  бюджета на 2016 год составят 116 млрд. 779 млн. руб. 
На 2017 год расходы областного бюджета планируются в объеме 11 млрд.        
449 млн. руб., а в 2018 году объем расходов областного бюджета составит        
110 млрд. 218 млн. руб. 

По-прежнему наибольший удельный вес в расходах областного бюджета 
занимают расходы на соцсферу, а также расходы на национальную экономику. 

Доля расходов областного бюджета на финансирование национальной 
экономики в 2016 году составит практически 28%, или она останется на уровне 
2015 года. 

Несмотря на сокращение общего объема областного бюджета, 
предусмотрены средства на полное выполнение соцобязательств. Доля расходов, 
направленная на соцполитику, образование, здравоохранение, культуру, 
физкультуру и спорт, составит в 2016 году 43% расходов областного бюджета, а в 
2017 и в 2018 году – 45% расходов областного бюджета. 

В целом на финансирование соцсферы из областного бюджета в 2016 году 
будет направлено 50 млрд. руб. 

Проект областного бюджета сформирован с дефицитом на 2016 год в 
размере 16 млрд. руб., на 2017 год с дефицитом 3 млрд. 749 млн. руб. и на      
2018 год с дефицитом 5,5 млрд. руб. 

Размер дефицита областного бюджета соответствует требованиям 
бюджетного законодательства. 

Источниками финансирования дефицита областного бюджета в 2016 году 
являются остатки средств областного бюджета и привлечение заимствований в 
сумме 3 млрд. 500 млн. руб. путем выпуска ценных бумаг в Тюменской области. 

В 2017 и в 2018 годах основным источником финансирования дефицита 
областного бюджета является привлечение заимствований путем выпуска ценных 
бумаг в Тюменской области. 
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Необходимые материалы у вас имеются. Более подробную информацию, 
необходимые пояснения может предоставить зам. Губернатора области, директор 
Департамента финансов Крупина Татьяна Львовна. 

Комитет рекомендует депутатам областной Думы принять проект закона 
«Об областном бюджете на 2016 год и на плановый период 2017 и 2018 годов» в 
1-м чтении. 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Спасибо, Дмитрий Юрьевич. Коллеги, давайте 

договоримся так: сначала Крупина Татьяна Львовна выступит, а потом уже будем 
задавать вопросы тому или другому докладчику. 

Татьяна Львовна, пожалуйста, Вам слово. 
 
КРУПИНА. Уважаемое законодательное собрание! Представленный на 

ваше рассмотрение проект областного бюджета на 2016 год и плановый период 
до 2018 года – это документ, в котором находит свое воплощение стратегия 
развития Тюменской области на ближайшие 3 года. 

Приступая к проектировкам предстоящего бюджетного цикла, мы исходили 
из того, что мировой кризис перешел в новую, более острую фазу. Сегодня 
Россия вместе со всем миром проходит сложный период. Неуверенность в 
перспективах мировой экономики, антироссийские санкции, война на Ближнем 
Востоке дают о себе знать. 

В условиях роста бюджетных рисков необходимо приложить максимум 
усилий для обеспечения устойчивости бюджетной системы, которая является 
одним из гарантов нашей стабильности. 

Поэтому правильный выбор приоритетов, бережливость и максимальная 
отдача – таковы основные задачи бюджетной политики на ближайшую 
перспективу. 

Продолжается работа над повышением эффективности бюджетных 
расходов на соцсферу. Реализуется переход на адресную соцподдержку 
наиболее незащищенных категорий граждан. 

В целом суммарные расходы социального характера в бюджете на период 
до 2018 года планируются в объеме 150 млрд. руб. 

С целью сохранения существующего перечня льгот, на оказание 
соцподдержки отдельных категорий граждан запланировано 32,5 млрд. руб. 

В регионе системно решаются важнейшие задачи. Для каждой семьи в 
разумные сроки должна быть реализована мечта: иметь свое жилье. На 
улучшение жилищных условий граждан за 3 года планируется направить             
10 млрд.700 млн. руб., более 6,5 тыс. молодых семей и специалистов на селе, 
работников бюджетной сферы смогут воспользоваться господдержкой. 

Основа для решения соцпроектов – стабильное развитие и повышение 
качества экономического роста. На фоне нестабильной экономической ситуации в 
регионе сохраняется высокий тренд господдержки реального сектора экономики. 

Общий объем поддержки на 3-летний период – 28 млрд. 700 млн. руб. 
Проекты, финансируемые из бюджета, должны стимулировать 

экономический рост и частные инвестиции. В приоритете инновационные 
технологии и импортозамещение. 

Объем поддержки промышленных предприятий в очередном финансовом 
году около 7 млрд. руб., субъектов малого и среднего предпринимательства - 
более 3,5 млрд. 
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Сохраняется льготная ставка для налогообложения предприятий малого 
бизнеса, введены 2-летние налоговые каникулы для впервые зарегистрированных 
предпринимателей. Продолжат работу фонды целевых займов и 
микрофинансирования, гарантийный фонд. 

Для достижения эффективного конкурентоспособного агропромышленного 
производства предусмотрена господдержка в объеме 13 млрд. руб.  

Не менее значимым для нас является создание качественной транспортной 
инфраструктуры. Для решения поставленной задачи запланировано более          
52 млрд. руб. 

При формировании бюджета учтены предложения депутатов всех 
политических партий, Совета МО. 

Уважаемые депутаты, бюджет на 2016 год и плановый период до 2018 года 
– плод нашей с вами совместной работы, документ, в котором мы попытались 
найти оптимальный баланс между решением задач развития и сохранением 
достигнутого запаса прочности. 

Предлагаю поддержать предложенный законопроект, утвердив основные 
параметры областного бюджета на планируемый бюджетный цикл. Спасибо. 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Спасибо, Татьяна Львовна. Уважаемые коллеги, 

пожалуйста, у кого есть вопросы, если можно, сразу адресуйте, в чей адрес вы 
вопрос задаете. 

Чертищев Владимир Сергеевич, пожалуйста, Ваш вопрос. 
 
ЧЕРТИЩЕВ. Добрый день, уважаемые коллеги! Вопрос Татьяне Львовне. 

На каком основании госпрограмма развития АПК сокращена на следующий год на 
21,3%? 

 
КРУПИНА. Уважаемый Владимир Сергеевич, могу подтвердить, что в 

бюджете на 2016 год мероприятия программы развития АПК в части, которая 
финансируется за счет средств областного бюджета, не сокращены против уровня 
текущего года, даже запланированы с небольшим приростом – 132 млн. руб. Идет 
общее сокращение с учетом того, что сейчас в первой редакции федеральные 
трансферты, которые направляются как субсидия и софинансирование 
мероприятий субъекта из федерального бюджета, не учтены. 

Ко второму чтению объем софинансирования Федерации в сумме 431 млн. 
руб. будет у нас учтен, и параметры бюджета уточнятся. 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Спасибо. Казанцева Тамара Николаевна, Ваш вопрос. 
 
КАЗАНЦЕВА. Татьяна Львовна, скажите, пожалуйста, какая доля 

поступлений в доходную часть бюджета от прибыли авиакомпании «ЮТэйр», как 
НДФЛ, так и налог на прибыль? 

 
КРУПИНА. Ожидаемые поступления в бюджет текущего года порядка    

500 млн. руб. 
 
КОРЕПАНОВ С.Е. Ребякин Евгений Александрович, пожалуйста, Ваш 

вопрос. 
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РЕБЯКИН. Татьяна Львовна, меня как нового депутата, прибывшего с 
северных территорий, не столько волнует вопрос, с какой целью затягивается 
строительство тех или иных объектов по программе «Сотрудничество», сколько 
сам подход включения того или иного объекта в список финансирования в 
предстоящем периоде. 

Для меня остается загадкой, почему дорога, которая свяжет Югру, 
Тюменскую и Свердловскую области, речь идет о дороге Тюмень – Нижняя Тавда, 
Мортка – Междуреченский, о необходимости строительства которой известно 
всем и каждому, то включается в план финансирования по программе 
«Сотрудничество», то выпадает из этого плана, ведь это кратчайшая дорога 
между восточной Югрой и Тюменской областью, которая сможет обеспечить 
более быстрые перевозки как социально необходимых товаров и промышленных 
грузов, так и жителей ХМАО, которые часто ездят в Тюмень для получения 
высококвалифицированной медпомощи. 

У меня два вопроса: сколько же бюджетных денег заложено на 
строительство указанной дороги на 2016 год и когда планируется завершение 
строительства данной автодороги? 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Евгений Александрович, в порядке, так сказать, реплики. 

У нас на вопрос дается 1 минута, вот у меня уже красным высвечивается, поэтому 
имейте в виду, и обоснование, и вопрос должны занять не больше минуты, у Вас 
чуть побольше. 

 
КРУПИНА. Я могу сказать, я уточню Вам конкретную цифру, безусловно, 

сейчас я могу сказать, что касается мероприятий 2016 года, то планируется вся 
сумма ассигнований, которая необходима для выполнения обязательств в 
соответствии с теми контрактами, которые заключены по этому объекту. Спасибо. 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Глеб Александрович Трубин, вопрос. 
 
ТРУБИН. Спасибо. Татьяна Львовна, следующий вопрос у меня: изучив 

бюджет на 16 - 18  годы, я не увидел денежных средств на программу, 
комплексную программу профилактики правонарушений, проявлений терроризма, 
усиления борьбы с преступностью. 

Вот в 15-м году закладывалось 171 млн. 729 тыс., в этом году этой 
программы нет, хотя мы видим, что эта тема актуальная и дополнительно 
требуются и металлодетекторы, и рамки, и все остальное. Заложены ли эти 
деньги? 

 
КРУПИНА. Да, безусловно, эта программа будет работать в 2016, 2017 и 

2018 годах, но она будет работать под статусом региональной программы. Объем 
мероприятий, который у нас в текущем году проходит через эту программу, все 
мероприятия сохранены, и объем финансирования остается на уровне расходов 
текущего года. 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Спасибо. Селюков Михаил Викторович, вопрос. 
 
СЕЛЮКОВ. Спасибо, Сергей Евгеньевич. Татьяна Львовна, ну вот бюджет, 

это настолько все-таки вопрос емкий, и на комитетах я задавал вопросы, на 
согласительной комиссии, вот все-таки есть еще пара вопросов. 
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Вот у нас в 16-м году заложено в бюджете, в доходной части, налога на 
прибыль порядка 65 млрд. руб. 

У меня вопрос: какая часть из этих денег нам придет с Югры и из Ямала? 
Сумму, если можно. 

 
КРУПИНА. Порядка 60%. 
 
КОРЕПАНОВ С.Е. Вы говорили, что у Вас два вопроса. Все. Вопросы 

закончились. 
Слово для выступления предоставляется Барышникову Николаю 

Павловичу. 
 
БАРЫШНИКОВ. Уважаемые все присутствующие! Вопрос очень важный. 

Первое, что бы хотел напомнить, в существующем законодательстве, российском 
и нашем, мы должны рассматривать два отдельных вопроса: о прогнозе развития, 
и принимать отдельное постановление, и о бюджете. 

Много лет назад этот вопрос убрали – о прогнозе. Во многих субъектах 
продолжают этого законодательства придерживаться. И я настаиваю, давайте 
вернемся к этой практике. Прогноз есть прогноз, на основании прогноза 
формируется доходная часть бюджета, на основании прогноза мы можем, 
соответственно, формировать и расходную часть бюджета. Что мы собираемся 
строить, Эйфелеву башню или мост вдоль Туры? Соответственно, под это деньги. 

Поэтому о прогнозе. Прогноз формирует не наш комитет, прогноз 
формирует Правительство, Губернатором направлен на рассмотрение в Думу. По 
этому прогнозу в 14-м году валовой региональный продукт представляет 82% от 
13-го года, дальше статистики нет, но она есть в прогнозе. Транслируя на 
федеральный уровень, министры Силуанов, Улюкаев говорят: катастрофа, 3,8% 
валового внутреннего продукта теряет Россия, и это катастрофа, а у нас за один 
год – 18. В чем дело? 

15-й год, прогноз представляет - 99,5 к 14-му, т.е. еще больше, чем на 18%, 
мы отступаем от 12-го. 16-й, 17-й, 18-й – по 2% к предыдущему году. Когда эту всю 
арифметику посмотришь, получается, в 18-м году мы получим валовой 
региональный продукт не более 90% 12-го года, соответственно, формировать 
бюджет и всю остальную работу при такой, хотя в программе, представленной на 
выборах в прошлом году, было сказано: к 20-му году удвоить валовой 
региональный продукт, к 18-му году мы не достигнем даже того, с чего взяли 
старт. 

О бюджете. С учетом того, что 5-м вопросом будем рассматривать поправки 
к 15-му году, получается, предложенный нам проект бюджета представляет 75% 
от того, что мы достигнем в 15-м году в доходной части, 69% к 14-му году. Если к 
12-му году с учетом инфляции, то вообще получается менее 40%. Вот наши 
возможности для социально-экономического развития. 

Федеральный бюджет, о котором много плачут депутаты Госдумы, Совет 
Федерации, Правительство, федеральный бюджет, как ни странно, внесен и 
рассмотрен в 1-м чтении выше прошлого года, вот где наши денежки. У нас 
уменьшение, у них увеличение. 

Я задавал вопрос на заседании комитета: до каких пор будет продолжаться 
эта продразверстка? Как бы мы ударно ни работали, инвестпроекты, увеличение 
налогооблагаемой базы, но валовой продукт, отчет о нем не у нас получается, а в 
других местах, в других субъектах Федерации, где представлена «Роснефть», тот 
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же самый «СИБУР», и получается в отчетности у нас 82% валового дохода, а вот 
там у них… поэтому и бюджет туда уходит, и в г. Москву прежде всего, в 
федеральный бюджет и в те субъекты, где базируются вот эти… А у «Роснефти» 
где-то более 40 структурных подразделений, у «СИБУРа» – 34. 

Как нам здесь…? Я говорю, до каких это пор будет продолжаться 
продразверстка, т.е. что бы мы ни делали, все равно выгребут, как это было в 20-х 
годах у крестьян. Выгребут и оставят нам только на проживание. До какого 
проживания? Или наши бюджетные доходы на душу населения уравняются в 
среднем по России или еще ниже, до Кургана доведут? Ну хоть бы сказали нам из 
Москвы, но мы и не спрашиваем. 

Поэтому я считаю, что нам сегодня пора уже и Думе, и Правительству 
каким-то образом об этом спрашивать и говорить свое мнение на трибунах, в 
аудиториях, в кабинетах федеральных. Ну, у нас тут партий много представлено, 
нигде голос не звучит, пора защищать свой бюджет. 

И второе, когда денег в семье мало, ищем, где дополнительно взять, 
законно или незаконно, или украсть, или дополнительную работу взять, или же 
надо сократить, режим экономии включить. Режим экономии в чем? Я считаю, 
здесь есть резервы по эффективности использования бюджета – это 
докладывала Счетная палата, и в агропроме, и в других отраслях, очень много 
денег затрачено сверх того на ремонт те же наших дворцов, в частности, 
«Нефтяник» и т.д. 

Поэтому я предлагаю на эти вопросы смотреть так, чтобы отыскать, где у 
нас есть возможности. И вообще, закон я уже несколько лет предлагаю об 
эффективности расходования бюджета. У нас эмпирически. Я сказал: 
эффективно, ты сказал: неэффективно, а кто прав? Закона нет. Спасибо. 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Николай Павлович, нарушил регламент на 20 секунд. 

Слово предоставляется Чертищеву Владимиру Сергеевичу. 
 
 
ЧЕРТИЩЕВ. Уважаемые коллеги, уважаемая Татьяна Львовна. Я не зря 

задал вопрос об обоснованности срезания денег на АПК. В той подборке бумаг, 
которую нам дали по бюджету 2016 года, есть заключение управления по 
экономике и финансам нашего, так сказать, госдумовского управления. Стр. 13, 
что здесь написано? Расходы областного бюджета на реализацию госпрограммы 
«Основные направления развития АПК» запланированы на 2016 год в объеме      
4 млрд. 52 млн. руб., что ниже по сравнению с 2015 годом на 1 млрд. 93 млн. руб., 
или на 21,3%.  

То есть никаких я цифр не выдумывал. Поэтому просьба разбираться 
самим в этом плане. 

Самое главное, у нас следующий год запланирована инфляция примерно 
12 – 13%, т.е. эта цифра, которая уже урезана, будет еще урезаться. Мы 
получаем затраты на сельское хозяйство на треть ниже 2015 года, это просто 
недопустимо, это тема продовольственной безопасности, это тема занятости 
населения, это тема точек роста и, наконец, это тема программы 
импортозамещения. Именно об этом сегодня говорил Губернатор в своем 
послании. 

Я с понимаем отношусь ко всем статьям, которые находятся в нашем 
урезанном бюджете по сравнению с 2015 годом, но срезать тематику 
продовольственной безопасности нам просто недопустимо. Это должна быть 
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статья практически неприкасаемая. И здесь нужно как раз советовать, чтобы эту 
статью ежедневно держал под контролем лично Губернатор. Без этой статьи нам 
нормально жить дальше будет невозможно. 

И еще один совет нашим руководителям АПК: поменьше говорить о наших 
успехах, слишком много мы о них говорим и празднуем. Есть такие достижения, но 
у нас еще есть немало недоработок, поэтому излишняя похвальба только 
расхолаживает наших людей и население в целом. 

Поэтому в таком контексте принимать бюджет на 2016 год нам просто 
нельзя. Я прошу, чтобы к завтрашнему дню, ко второму чтению, эта статья 
обязательно была поправлена. 

И мы предлагаем, чтобы этот вопрос обязательно рассматривался и был 
под контролем Губернатора. Спасибо за внимание. 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Спасибо, Владимир Сергеевич. Слово для выступления 

предоставляется Столярову Владимиру Алексеевичу. 
 
СТОЛЯРОВ В.А. Уважаемые коллеги, не могу не подчеркнуть, что, 

несмотря на известные проблемы в формировании бюджета, бюджет области 
остается и социально ориентированным и самое главное – обеспечен 
гарантированным финансированием, при этом запланирован рост бюджетного 
финансирования на реализацию прав детей и молодежи, на получение 
общедоступного качественного дошкольного и профобразования почти на         
400 млн. руб. в 16-м году, средства на оказание дорогостоящих 
высокотехнологичных видов медпомощи предусмотрены в следующем году с 
ростом на 23% к уровню 15-го года, на пенсионное обеспечение, 
соцобслуживание населения запланирован в 16-м году рост почти 100 млн. руб. 
по сравнению с 15-м годом, продолжается реализация госполитики в области 
содействия занятости населения, и в проекте областного бюджета на исполнение 
данных полномочий предусмотрены соответствующие средства. 

В целом, несмотря на небольшой плановый дефицит бюджета, он остается 
сбалансированным, гарантирует устойчивость бюджетной системы Тюменской 
области и реализацию намеченных планов по социальным гарантиям населению 
и устойчивому функционированию экономики региона, основанной на 
безусловном выполнении соцобязательств, определении точек роста экономики, о 
чем говорил Губернатор в своем послании, это Тобольский нефтехим, 
сельскохозяйственное производство, Антипинская нефтепереработка, Уватский 
проект, поддержка МО в части развития малого и среднего предпринимательства. 

Поэтому предлагаю коллегам поддержать предложенный проект по 
данному вопросу. Спасибо. 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Спасибо, Владимир Алексеевич. Слово предоставляется 

Казанцевой Тамаре Николаевне. 
 
КАЗАНЦЕВА. Добрый день еще раз, уважаемые депутаты и 

присутствующие! Я хотела бы обратить внимание на следующие моменты: ну, во-
первых, по доходной части бюджета мы наблюдаем, что у нас практически 
основные параметры, где мы получаем доходы в бюджет, они все снижаются. 
Если мы имели по посланию Губернатора прошлого года мускулистый бюджет, 
хотели иметь, то в этом году мы уже говорим о мобилизационном бюджете, но 
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это, может быть, и правильно, надо искать деньги везде, но мы их не везде 
находим.  

Я уже на комитетах задавала вопрос, у нас очень много «серой» зарплаты. 
Вот сегодня налоговая служба будет отчитываться, у меня будет к ним вопрос. 
«Серая» зарплата, я вот привезла обращение из г. Тобольска, где 30 работников, 
работая на предприятии, на Тобольской ТЭЦ, в качестве уборщиков, не устроены 
на работу, там не выплачиваются средства, не только налоги, но и во все фонды, 
а таких предприятий, наверно, кроме Тобольской ТЭЦ, очень, очень много. 

И я считаю, что этим вопросом мы занимаемся очень мало, поэтому у нас 
НДФЛ тоже падает почему-то. 

Я думаю, что если мы рабочие места открыли и причем мы рапортуем 
каждый год, их открываем, значит, и должны, соответственно, и расти доходы, 
налоги на доходы физлиц, а он, этот налог, тоже снизился, я не думаю, что это 
связано с событиями на Ближнем Востоке каким-то образом. 

Я хотела бы обратить внимание на то, что есть источник, конечно, он, 
может быть, не в нашей компетенции, но наша фракция в Госдуме уже выходит с 
предложением о том, чтобы ввести прогрессивный налог на доходы. И мы 
посчитали, что если такой налог будет введен, то дополнительно 4 трлн. руб. 
появится в нашей стране только за счет прогрессивного налога, а думаю, это 
делать надо. 

Второй момент - по расходной части бюджета. Значит, мы расходы, ну, хотя 
нам говорят «не сокращаем», но то, что у нас идет массовая оптимизация школ, 
вот мы вчера были в Тобольском районе, 6 школ будут под одной крышей 
находиться на расстоянии где-то 50 – 70 км друг от друга. Какой эффект будет? Я 
лично в этом большого эффекта не вижу. И головная школа, может быть, и 
получит какое-то хорошее вливание, а уж что говорить о филиалах, наверно, 
будет о них говорить сложно. 

Поэтому сокращение средств идет и на соцсферу, и на все другие 
структуры. Вот берем, значит, программу «Ветхое жилье, аварийное», если в 16-м 
году эта программа завершается, но ветхое жилье-то у нас не исчезает, оно 
остается, а на него дальше деньги уже не закладываются, и это получается, что 
все будет возложено на плечи граждан, они должны будут в аренду брать, 
софинансировать и т.д., а мы знаем, что в ветхом жилье сегодня живут далеко не 
обеспеченные люди. 

Поэтому расходная часть бюджета снижается, но зато мы никак не 
уменьшили расходную часть бюджета на содержание госаппарата, главного 
должностного лица Тюменской области, депутатов Тюменской областной Думы. Я 
считаю, что если всем плохо, так должно быть всем плохо, а то мы как бы сами 
живем хорошо, и нас это не волнует, поэтому и много разговоров идет о том, что 
депутаты у нас особые, привилегированное сословие. 

Еще хотела бы отметить, все, на этом закончу. Спасибо. 
 
КОРЕПАНОВ С.Е. Спасибо, Тамара Николаевна. Слово предоставляется 

Трубину Глебу Александровичу. 
 
ТРУБИН. Уважаемые коллеги, считаю, что необходимо пересмотреть 

подход к выделению средств на борьбу с терроризмом, учитывая нынешние 
реалии. Нам не стоит забывать, что террористы могут быть не только где-то в 
нашем окружении, но они и могут формироваться из близкой нам среды. Все мы 
знаем, что, как родилась поборница ИГИЛ из Сургута, как вербуют людей, это и в 
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СМИ многократно об этом было сказано, и еще неизвестно, сколько таких 
духовных извергов может вернуться и прибыть к нам на территорию, на нашу 
территорию, с учетом того, что наша область является кладовой нефти и газа 
нашей страны. 

Считаю, что мы не имеем права сводить борьбу с терроризмом к усилению 
антитеррористической деятельности правовых органов или к работе, допустим, с 
национальными диаспорами, или религиозными объединениями. 

Считаю, что антитеррористические мероприятия должны быть выделены в 
отдельно, досконально проработанную программу, контроль за которой должен 
быть постоянно на всех властных структурах, и, конечно же, денежные средства, 
которые в эту программу должны выделяться, они не должны составлять такую же 
сумму, сколько в прошлом году. Действительно, напряжение в этом году все выше 
и выше, и мне кажется, что стоит как раз просмотреть возможность выделения 
дополнительных средств на эту программу, и все средства, которые будут 
выделяться, особо тщательно, скрупулезно, чтобы выделялись именно на те 
цели, которые необходимы. Спасибо за внимание. 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Спасибо, Глеб Александрович. Слово предоставляется 

Губернатору области Якушеву Владимиру Владимировичу. 
 
ЯКУШЕВ. Небольшая реплика, я просто хотел пояснить вот ситуацию, 

потому что я понимаю, что, значит, депутатов из округов, когда задают вопрос, 
налог на прибыль, сколько же там будет с округов? Только вот Татьяна Львовна 
цифру-то назвала, но ей как профессионалу надо было еще добавить одну вещь, 
она ее не добавила, поэтому я за нее добавлю. Но вы не забывайте, что из 
программы «Сотрудничество» еще расходная часть, поэтому если вы, я уж так 
жестко сформулирую вопрос, хотите сказать, насколько мы заглядываем сегодня 
в карман округов, то вот мы недавно выводили всю эту пропорцию, заглядываем 
на 15%. Понятно, да, о чем я говорю? То есть в начале мы собрали, потом через 
программу «Сотрудничество» отдали в расходы. Так вот, наша доля всего 15%, 
чтобы всем понятно было. Ни о каких там 60-ти даже и не пахнет. 

Поэтому считаю, что вот это вот принципиальная вещь, потому что когда 
мы только говорим о сборе доходов и не говорим о расходах, потому что в 
«Сотрудничестве» перечень объектов, который учитывается затем, значит, там 
есть доля Югры и доля ЯНАО. 

Поэтому чистая наша доля – 15% от тех поступлений, которые сегодня 
поступают по налогу на прибыль с территорий автономных округов. Спасибо. 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Спасибо. Слово предоставляется Ульянову Владимиру 

Ильичу. 
 
УЛЬЯНОВ. Николай Павлович Барышников раньше, не могу его опередить, 

нарушить регламент. 
 
КОРЕПАНОВ С.Е. Пожалуйста, Николай Павлович. 
 
БАРЫШНИКОВ. Спасибо. По нашему регламенту имею право на               

3 минуты дополнительного выступления. Что бы хотел сказать? За 4 года этого 
созыва я неоднократно вносил предложения по защите нашего бюджета, но по 
сей день мои законодательные инициативы заволокитили и Дума так и не 
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рассмотрела. Жду, надеюсь, что все-таки регламент и закон о порядке подготовки, 
принятия и реализации законодательных инициатив будет выполняться так, как в 
нем написано. 

Первое – социальная ориентация. Социально ориентированный бюджет, 
да, процент примерно тот же самый, что и было в 180 млрд. 12-го года, но сейчас 
мы 105 млрд. Сумма-то меняется, 47% там и 47% здесь. 

Поэтому сегодня говорить, что бюджет у нас очень здорово, ну, сами 
судите. 

Ну и, на комитете… боимся, какие-то там ветряные мельницы в Москве нас 
очень пугают. Не надо боятся, ну, пора защищать интересы, не свои, так нашего 
населения. 

И последнее, я сегодня не вижу, как-то неудобно, Валеев здесь, ну, 
депутаты, Иван Иванович здесь и Карпов здесь, как здорово, ну как-то в конце 
концов вы же представляете нашу территорию, ну когда мы рассматриваем, и вы 
здесь тоже, а толку не вижу. Поэтому, ну, пора защищать наш бюджет… мы 
слишком богатые, богатые, ну, у нас всякий интерес пропадает для наращивания, 
инвестпроекты. И Правительство бьется, и мы стараемся, налоговые льготы, но 
все равно все нивелируют, все отшлифуют в пользу Москвы. У Сергея 
Семеновича там такой бюджет окаянный, слушайте, и на душу населения намного 
богаче нашего, ну, посмотрите маленько, вникните, вы же пока еще не москвичи 
или уже все, окончательно москвичи? Я вас очень прошу. Спасибо. 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Спасибо. Я вам скажу, что Николай Павлович защищал 

бюджет области здорово, в тот год, когда он последний работал, бюджет области 
был 4 млрд. Сравните с сегодняшним днем. 

Пожалуйста, Конев Юрий Михайлович. Пожалуйста, Ульянов Владимир 
Ильич. 

 
УЛЬЯНОВ. Уважаемые коллеги, у меня такое впечатление, что некоторые 

из нас как-то не в области живут, а на Луне или на Марсе и полагают, что 
особенный статус у нас. Я никого не комментирую, я просто призываю к тому, 
чтобы мы логично рассуждали и не вспоминали некие времена, когда была 
ситуация немножко иная и с ценами на нефть, и с прочими доходными 
составляющими. У меня такое впечатление, что мы невнимательно слушали 
сегодня, некоторые из нас, послание Губернатора, где было сказано: мы сходим, 
сползаем, уходим от нефтяной зависимости в наших доходах. 

Что касается социально-экономического развития, начиная с базового, как 
было сказано, 2012 года, более 10% постоянного роста промышленное 
производство в Тюменской области, в том числе в обрабатывающих отраслях, 
тех, которые дают реальный доход по налогам на прибыль в бюджет Тюменской 
области. Поэтому кто как считает, судя по всему. 

Что касается бюджета. Денег всегда мало, никогда не будет много, что 
было 3 года назад мало, не хватало, я не называю сумму, что сейчас, тем более, 
как мы полагаем, нам не хватает. Давайте будем все-таки реалистами, мы живем 
в РФ, где 84 еще субъекта РФ. В Минфине, извините, сидят не глупые люди, 
считать умеют. Если мы посмотрим сегодня нашу доходную базу, бюджета этого 
года, во-первых, надо четко понимать, она не завышена, она даже, на мой взгляд, 
глубоко реалистична и предполагает, точнее, не предполагает, а закрепляет 
выполнение всех наших полномочий как субъекта РФ и всех наших 
соцобязательств. Если мы хотим что-то завысить, ну можно завысить, но не 
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выполнить, поэтому это бюджет гарантии населению области, что все их права 
будут обеспечены и все соцобязательства органов власти будут выполнены. 

Поэтому давайте вот в этой части будем реалистами и не будем сегодня 
Правительство ставить в такое вот положение, исполнительные органы власти, 
что они там такие вот хитромудрые, что они тут нас не понимают, нас не слушают, 
а вот мы только заботимся о благе народа, и только мы одни самые такие вот 
заботливые. Я понимаю, что через год выборы, ну, надо о народе говорить, ну 
давайте, повторяю еще, не врать народу, не обманывать и не, по крайней мере, 
не давать такие надежды, те, которые несбыточные. 

Поэтому я призываю и поддерживаю то, что сказал коллега Столяров, 
данный бюджет поддержать и проголосовать за него. Спасибо. 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Спасибо. Юрий Михайлович Конев, Вам слово. 
 
КОНЕВ. Уважаемые коллеги, конечно, хотелось бы больше получить 

средств в АПК, на его развитие, и это скажет любой, любой комитет, будь то 
социальный комитет по любому направлению, будь то другой комитет. Конечно 
бы, хотелось получить больше денег. Надо исходить из того, что есть, но ради 
справедливости, мы очень подробно рассматривали бюджет на комитете, 
Владимир Сергеевич был в отпуске, его не было на комитете, мы подробно 
рассматривали бюджет агропрома на комитете. И то, что мы просили сохранить, 
объем финансирования по сравнению с прошлым годом, это выполнено. 

Я просто напомню цифры, что у нас были на прошлый год, там же есть 
сама программа и плюс то, что еще вокруг программы. Прошлый год был общий 
бюджет 5 млрд. 100 млн. руб. из наших.., потом федеральный центр добавил, и 
окончательно мы получили 5 млрд. 600 млн. руб. 

Что касается этого года, у нас по финансированию 4 млрд. 738 млн. руб., 
плюс подтверждено федеральным центром 400 с лишним миллионов рублей – это 
5 млрд. 100 млн., то, что было прошлый год. 

Поэтому если будут еще дополнительные федеральные деньги, как они 
поступили прошлый год, то, может, подтянемся и к этому бюджету. Поэтому, 
вообще-то говоря, мы рассматривали очень внимательно этот бюджет и то, что 
мы вот ставили как вопрос, он выполнен. 

Я предлагаю принять бюджет, а вот уж что касается потом исполнения, то 
будем смотреть. Николай Павлович вот говорит на федеральный центр, прошлый 
год, вообще говоря, по агропрому хорошо помог федеральный центр нам в конце 
года, возможно, и в этом году будут деньги. Спасибо. 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Спасибо, Юрий Михайлович, слово предоставляется 

Белявскому Павлу Викторовичу. 
 
БЕЛЯВСКИЙ. Мы, конечно, все бы хотели жить лучше, чем живем мы 

сейчас, чтобы наши программы финансировались более объемно, но у нашего 
бюджета есть одно, наверно, самое очевидное и главное достоинство, если вы 
зайдете на сайт, на базу данных Минфина РФ, то вы увидите, что бюджет 
Тюменской области является по-прежнему, Тюменская область является по-
прежнему тем бюджетом, который имеет самый наименьший государственный 
долг, даже с учетом того, что у нас заимствование первый раз там за целые там 
несколько лет появляется. 
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На текущий момент на бюджет Тюменской области приходится где-то 
порядка 1% от долгов всего УрФО, т.е. это минимальная цифра, т.е. это меньше, 
более чем в 100 раз меньше, чем у наших ближайших соседей. 

Поэтому вот эта реалистичность является, пожалуй, самым главным 
достоинством этого бюджета. Жить нужно по средствам, и этот бюджет 
сбалансирован, и есть вера в то, что действительно то, что здесь запланировано, 
оно действительно будет исполнено. 

Потом, буквально еще несколько таких уточнений. Коллеги говорили 
информацию о падении налога на доходы физлиц. Если внимательно посмотреть 
на цифры, то мы увидим, что речь не о каком-то резком падении, а скорее о таком 
замедлении роста, потому что если последние годы он у нас с ростом на 5, на 6, 
даже практически на 10% в год, в этом году он остался практически на том же 
самом уровне, он уменьшился по сравнению  с налогом предыдущего периода 
где-то порядка всего на 1%, даже чуть меньше. Поэтому НДФЛ, он просто встал, 
поэтому здесь ни о какой катастрофе речи как бы быть не может. 

Ну а то, что касается привилегий, там в особенности мы говорим, там о 
Правительстве Тюменской области, то здесь тоже этот аргумент, он абсолютно 
несостоятелен, потому что у нас где-то порядка, в органах исполнительной власти 
работало около 3 тыс. человек. За последние несколько месяцев… информаций 
были проведены мероприятия по оптимизации численного состава, штат 
уменьшился практически на 300 человек. Если мы посмотрим на структуру, на 
штатное расписание работающих в департаментах, то мы увидим, что еще 
недавно мы могли видеть по 2, по 3, даже побольше количество заместителей с 
соответствующими со всеми как бы затратами, которые связаны с деятельностью 
человека в статусе заместителя. Сегодня таких департаментов, их уже 
практически не осталось, т.е. оптимизация, она произведена, произведена была 
заранее, поэтому то, чем славился бюджет Тюменской области, – это 
консервативностью, жизни по средствам и урезанием всех непрофильных 
расходов и всего, чего только можно, мы это видим в проекте и этого бюджета, в 
связи с чем прошу этот проект также поддержать. 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Спасибо, Павел Викторович. Слово для замечания или 

по ведению Барышникову предоставляется. 
 
БАРЫШНИКОВ. Уважаемая Тамара Петровна, Вы контролируете 

исполнение регламента. Сергей Евгеньевич в очередной раз занялся 
комментированием моего выступления. 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Я признаю, у нас с ним 1:1 счет, я ему замечание сделал 

за то, что он злоупотребил, он мне замечание сделал, так что… 
Ладно, коллеги, все желающие выступить выступили. Надо принимать нам 

постановление по данному вопросу. 
Предлагается следующий проект постановления: принять в 1-м чтении 

предложенный проект закона с учетом лингвистической экспертизы, комитету 
областной Думы по бюджету, налогам и финансам доработать указанный 
законопроект с учетом рекомендаций согласительной комиссии и внести его на 
очередное заседание областной Думы для рассмотрения во 2-м чтении, и 
контроль возложить на комитет областной Думы по бюджету, налогам и 
финансам. Вот такое содержание постановления. 

Голосуем. 
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За    - 37 
Против    -  7 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
 
Уважаемые коллеги, сразу бы хотел сделать объявление. После окончания 

заседания областной Думы в Малом зале состоится очередное заседание 
комитета по бюджету, налогам и финансам, на котором будет рассмотрен проект 
областного бюджета во 2-м и 3-м чтениях, а также в окончательном чтении проект 
бюджета ФОМС Тюменской области. 

Поэтому просьба всем депутатам, кто входит в состав комитета по 
бюджету, налогам и финансам, а также кто приглашен на заседание, пройти по 
окончании Думы в Малый зал. 

Поздравляю всех с принятием в 1-м чтении хотя бы бюджета 
(аплодисменты). 

Вопрос № 5. 
 
 

О ПРОЕКТЕ ЗАКОНА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ № 1303-05 «О БЮДЖЕТЕ 
ТЕРРИТОРИАЛЬНОГО ФОНДА ОБЯЗАТЕЛЬНОГО МЕДИЦИНСКОГО 

СТРАХОВАНИЯ ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ НА 2016 ГОД И НА ПЛАНОВЫЙ 
ПЕРИОД 2017 И 2018 ГОДОВ» 

(первое чтение) 
 
 
ГОРИЦКИЙ.  Уважаемые коллеги, комитет рассмотрел вопрос о проекте 

областного закона «О бюджете территориального фонда обязательного 
медицинского страхования Тюменской области на 2016 год и на плановый период 
2017 и 2018 годов». 

Доходы бюджета фонда на 2016 год определены в размере 18 млрд.        
354 млн. руб. Доходы бюджета полностью сформированы за счет безвозмездных 
поступлений. 

Расходы фонда сбалансированы с планируемыми доходами и определены 
на 2016 год также в сумме 18 млрд. 354 млн. руб., в том числе на 
здравоохранение – 18 млрд. 150 млн. руб. 

Все материалы у вас имеются. Более подробную информацию, 
необходимые пояснения может предоставить директор территориального фонда 
ОМС Тюменской области Чирятьева Татьяна Викторовна. 

Комитет рекомендует депутатам областной Думы принять данный 
законопроект также в 1-м чтении. 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Коллеги, давайте по прежней традиции будем работать. 

Если, значит, Чирятьева не будет делать доклад, а ответит на ваши вопросы, вы 
согласны с этим? 

Пожалуйста, Татьяна Викторовна. Есть вопросы, кстати, к ней? Вопросов 
нет, тогда, значит, можете не подходить к трибуне. 



32 
 

Так, коллеги, пожалуйста, кто желает выступить? Желающих выступить 
тоже нет. Тогда будем принимать постановление. 

Предлагается принять в 1-м чтении проект закона, комитету областной 
Думы по бюджету, налогам и финансам обобщить поступившие замечания и 
предложения и внести законопроект на очередное заседание областной Думы для 
рассмотрения во 2-м чтении, и контроль возложить на комитет областной Думы по 
бюджету, налогам и финансам. 

Голосуем за зачитанный мной проект постановления. 
 
За    - 39 
Против    -  5 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
 
Мы с вами, коллеги, договорились, что 6-м рассмотрим вопрос о внесении 

изменений в Закон Тюменской области «Об областном бюджете на 2016 год и на 
плановый период 2017 и 2018 годов». Этот вопрос был сегодня с голоса внесен в 
повестку дня. 

Вопрос с голоса. 
 
 

О ПРОЕКТЕ ЗАКОНА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ № 1309-05 «О ВНЕСЕНИИ 
ИЗМЕНЕНИЙ В ЗАКОН ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ «ОБ ОБЛАСТНОМ БЮДЖЕТЕ 

НА 2015 ГОД И НА ПЛАНОВЫЙ ПЕРИОД 2016 И 2017 ГОДОВ» 
(первое – второе окончательное чтения) 

 
 
ГОРИЦКИЙ. Уважаемые коллеги, сегодня на внеочередном заседании 

комитета был рассмотрен вопрос о проекте областного закона о внесении 
изменений в Закон Тюменской области «Об областном бюджете на 2015 год и на 
плановый период 2016 и 2017 годов». 

Проект закона подготовлен в целях уточнения параметров областного 
бюджета на 2015 год с учетом ожидаемого поступления доходов. Так, в целом 
доходы областного бюджета на 2015 год увеличиваются на 20 млрд.                   
306 млн. руб., или 18%. 

Всего в 2015 году поступления доходов в областной бюджет запланированы 
в сумме 133 млрд. 275 млн. руб., при этом налоговые и неналоговые доходы 
областного бюджета предлагается увеличить на 19 млрд. 606 млн. руб., или на 
19%. 

План по налогу на прибыль организаций скорректирован в сторону 
увеличения на 18 млрд. 706 млн. руб., или 28%, и его общий объем составит        
86 млрд. 621 млн. руб. Увеличение плана обусловлено разовыми поступлениями 
данного вида налога.  

План по налогу на имущество организаций увеличен на 150 млн. руб. и 
составит 7 млрд. 441 млн. руб. 

Доходы от размещения средств областного бюджета на банковских 
вкладах, депозитах увеличиваются на 750 млн. руб., или более чем на 20%. В 
целом планируется получить 4 млрд. 450 млн. руб. 
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Расходы областного бюджета на 2015 год увеличиваются на 4 млрд.        
289 млн. руб., или на 3%. Всего на 2015 год расходы областного бюджета 
запланированы в объеме 134 млрд. 625 млн. руб. 

Расходы увеличиваются по ряду подразделов областного бюджета. Так, 
законопроектом предлагается увеличить на 1 млрд. 760 млн. руб., или на 6%, 
объем субсидий, передаваемых из областного бюджета в местные бюджеты на 
выравнивание бюджетной обеспеченности расходных обязательств МО. 

В рамках реализации госпрограммы Тюменской области «Основные 
направления развития имущественных отношений» предусматривается 
предоставление бюджетных инвестиций в объеме 2,5 млрд. руб.                          
АО «Авиакомпания ЮТэйр» на формирование уставного капитала. 

Предлагается внесение ряда других поправок. 
Дефицит областного бюджета уменьшается на 16 млрд. руб. и составит       

1 млрд. 349 млн. руб. 
Необходимые материалы имеются. Более подробную информацию в 

случае необходимости может предоставить Крупина Татьяна Львовна. 
Комитет рекомендует депутатам областной Думы принять данный 

законопроект в 1-м и во 2-м окончательном чтениях. 
 
КОРЕПАНОВ С.Е. Спасибо, Дмитрий Юрьевич. Коллеги, наверно, давайте 

по этой же схеме: если есть какие-то вопросы к Горицкому или к Крупиной Татьяне 
Львовне, зададим. Есть вопросы у вас? Нет вопросов. Желающие выступить? 
Тоже нет. Будем принимать тогда постановление. 

Предлагается принять в 1-м чтении проект закона «О внесении изменений в 
Закон Тюменской области «Об областном бюджете на 2015 год и на плановый 
период 2016 и 2017 годов» и рассмотреть указанный законопроект в 
окончательном чтении в ходе настоящего заседания Тюменской областной Думы. 

Кто «за», прошу голосовать. 
 
За    - 38 
Против    -  0 
Возд.     -  4 
Не голосовали   -  1 

 
Решение принято. 
 
Ну, и предлагается принять в окончательном чтении этот закон, направить 

Губернатору области для обнародования. 
Кто за то, чтобы принять второе постановление тоже в целом, если по нему 

нет замечаний, прошу голосовать. 
 
За    - 38 
Против    -  0 
Возд.     -  3 
Не голосовали   -  2 

 
Решение принято. 
 
А сейчас, коллеги, будем работать с вопросом, который у нас шел до 

внесения поправок в повестку под № 6. 
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Вопрос № 6. 
 
 

О ПРОЕКТЕ ЗАКОНА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ № 1290-05 «ОБ УТВЕРЖДЕНИИ 
ДОПОЛНИТЕЛЬНОГО СОГЛАШЕНИЯ ОТ 21.04.2015 № 3 К СОГЛАШЕНИЮ ОТ 

14.07.2010 № 01-01-06/-246 О ПРЕДОСТАВЛЕНИИ БЮДЖЕТУ ТЮМЕНСКОЙ 
ОБЛАСТИ ИЗ ФЕДЕРАЛЬНОГО БЮДЖЕТА БЮДЖЕТНОГО КРЕДИТА ДЛЯ 

СТРОИТЕЛЬСТВА, РЕКОНСТРУКЦИИ, КАПИТАЛЬНОГО РЕМОНТА, РЕМОНТА 
И СОДЕРЖАНИЯ АВТОМОБИЛЬНЫХ ДОРОГ ОБЩЕГО ПОЛЬЗОВАНИЯ (ЗА 
ИСКЛЮЧЕНИЕМ АВТОМОБИЛЬНЫХ ДОРОГ ФЕДЕРАЛЬНОГО ЗНАЧЕНИЯ)» 

(первое – второе окончательное чтения) 
 

 
ГОРИЦКИЙ.  Уважаемые коллеги, комитет рассмотрел вопрос о проекте 

областного закона об утверждении Дополнительного соглашения от 21 апреля 
2015 года № 3 к Соглашению от 14 июля 2010 года о предоставлении бюджету 
Тюменской области из федерального бюджета бюджетного кредита для 
строительства, реконструкции, капитального ремонта и содержания 
автомобильных дорог общего пользования. 

По условиям дополнительного соглашения обязательства Тюменской 
области по бюджетному кредиту, который был предоставлен из федерального 
бюджета, составляют 321 млн. 322 тыс. руб. 

Возврат данной задолженности в соответствии с соглашением 
осуществляется в период с 2025 по 2034 год включительно. 

В соответствии с правилами проведения в 2015 году реструктуризации 
обязательств субъектов РФ перед РФ по бюджетным кредитам дополнительное 
соглашение о реструктуризации подлежит утверждению субъектом РФ. 

Как известно, областным законом от 6 июля 2015 года вышеуказанное 
дополнительное соглашение утверждено. Учитывая, что срок действия закона 
ограничен текущим финансовым годом, а срок обязательств Тюменской области 
перед РФ по данному кредиту до 2034 года, в целях выполнения предписания 
Минфина предлагается принять данный законопроект. 

Комитет рекомендует депутатам областной Думы принять данный 
законопроект в 1-м и во 2-м окончательном чтениях. 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Вопросы, желающие выступить? Нет. Принимаем 

постановление. Я не буду вам его зачитывать. Первый пункт – принять к 
исполнению. Второй – принять в 1-м чтении и третий – рассмотреть законопроект 
в окончательном чтении. 

Кто за принятие данного постановления, прошу голосовать. 
 
За    - 43 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
 
Предлагается принять второе постановление: принять закон в целом, 

направить Губернатору области для обнародования. Голосуем. 
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За    - 43 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
 
Вопрос № 7. 
 
 

О ПРОЕКТЕ ЗАКОНА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ № 1298-05 «О ВНЕСЕНИИ 
ИЗМЕНЕНИЙ В ЗАКОН ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ «О ПАТЕНТНОЙ СИСТЕМЕ 
НАЛОГООБЛОЖЕНИЯ ДЛЯ ИНДИВИДУАЛЬНЫХ ПРЕДПРИНИМАТЕЛЕЙ» 

(первое – второе окончательное чтения) 
 

 
ГОРИЦКИЙ.  Уважаемые коллеги, комитет рассмотрел вопрос о проекте 

областного закона «О внесении изменений в Закон Тюменской области               
«О патентной системе налогообложения для индивидуальных 
предпринимателей». 

Законопроект внесен для рассмотрения Правительством Тюменской 
области. Предусматривается расширение перечня видов предпринимательской 
деятельности, в отношении которых может применяться патентная система 
налогообложения. В нее включается 16 позиций в основном за счет видов 
деятельности по производству и переработке сельхозпродукции. 

Кроме того, на патент смогут перейти индивидуальные предприниматели, 
предоставляющие услуги общественного питания, а также другие виды 
деятельности. 

Изменения предлагается ввести в действие с 1 января 2016 года. 
Законопроект подготовлен с учетом предложений предпринимательского 

сообщества и позволит создать условия для выработки индивидуальными 
предпринимателями наиболее комфортной системы налогообложения по 
отдельным видам деятельности. 

Необходимые материалы у вас имеются. Комитет рекомендует депутатам 
областной Думы принять данный законопроект в 1-м и во 2-м окончательном 
чтениях. 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Вопросы, желающие выступить? Принимаем. 
Предлагается принять к рассмотрению проект закона, принять в 1-м чтении 

и рассмотреть в окончательном чтении в ходе настоящего заседания Тюменской 
областной Думы, такова суть первого постановления. Голосуем. 

 
За    - 42 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
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Принимаем второе постановление. 
Кто за то, чтобы принять закон в окончательном чтении и направить 

Губернатору для обнародования, и, таким образом, в целом принять и второе 
постановление, если по нему нет замечаний. 

Пожалуйста, режим голосования. 
 
За    - 42 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
 
Вопрос № 8. 
 
 

О ПРОЕКТЕ ЗАКОНА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ № 1299-05 «О ВНЕСЕНИИ 
ИЗМЕНЕНИЙ В ЗАКОН ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ «ОБ УСТАНОВЛЕНИИ 
НАЛОГОВОЙ СТАВКИ В РАЗМЕРЕ 0 ПРОЦЕНТОВ ДЛЯ ОТДЕЛЬНЫХ 

КАТЕГОРИЙ НАЛОГОПЛАТЕЛЬЩИКОВ – ИНДИВИДУАЛЬНЫХ 
ПРЕДПРИНИМАТЕЛЕЙ ПРИ ПРИМЕНЕНИИ УПРОЩЕННОЙ СИСТЕМЫ 

НАЛОГООБЛОЖЕНИЯ И ПАТЕНТНОЙ СИСТЕМЫ НАЛОГООБЛОЖЕНИЯ  
В ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ» 

(первое – второе окончательное чтения) 
 
 
ГОРИЦКИЙ.  Уважаемые коллеги, комитет рассмотрел вопрос о проекте 

закона Тюменской области о внесении изменений в областной Закон «Об 
установлении налоговой ставки в размере 0 процентов для отдельных категорий 
налогоплательщиков – индивидуальных предпринимателей при применении 
упрощенной системы налогообложения и патентной системы налогообложения в 
Тюменской области». 

Данный законопроект также внесен Правительством Тюменской области и 
направлен на поддержку малого и среднего бизнеса. 

Предлагается установить так называемые налоговые каникулы в виде 
нулевой налоговой ставки при применении упрощенной системы 
налогообложения или патентной системы налогообложения для впервые 
зарегистрированных индивидуальных предпринимателей, осуществляющих свою 
деятельность в сфере бытовых услуг населению. В связи с чем расширяется 
перечень видов предпринимательской деятельности с 31 до 42, в отношении 
которых впервые зарегистрированные индивидуальные предприниматели будут 
уплачивать налоги по нулевой ставке. 

Изменения предлагается ввести также с 1 января 2016 года, и они будут 
действовать до 1 января 2021 года. 

Отмечу, что в настоящее время на территории Тюменской области данная 
льгота применяется в отношении начинающих предпринимателей, 
осуществляющих свою деятельность в производственной, социальной и научной 
сферах. 

Комитет рекомендует депутатам областной Думы принять данный 
законопроект в 1-м и во 2-м окончательном чтениях. 
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КОРЕПАНОВ С.Е. Вопросы, желающие выступить? Принимаем 

постановление. 
Предлагается принять к рассмотрению проект закона, принять в 1-м чтении 

и рассмотреть его в окончательном чтении в ходе настоящего заседания. 
Голосуем за это постановление. 

 
За    - 42 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
 
Кто за то, чтобы принять закон в окончательном чтении и направить 

Губернатору области для обнародования, и, таким образом, принять в целом и 
второе постановление, прошу голосовать. 

 
За    - 42 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
 
Вопрос № 9. 
 
 

ОБ ИНФОРМАЦИИ УПРАВЛЕНИЯ ФЕДЕРАЛЬНОЙ НАЛОГОВОЙ СЛУЖБЫ 
РОССИИ ПО ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ О ПОСТУПЛЕНИИ НАЛОГОВЫХ 

ПЛАТЕЖЕЙ И ЗАДОЛЖЕННОСТИ ПО НИМ ПО СОСТОЯНИЮ НА 01.10.2015 
 

 
ГОРИЦКИЙ.  Уважаемые коллеги, комитет рассмотрел вопрос об 

информации Управления Федеральной налоговой службы России по Тюменской 
области о поступлении налоговых платежей и задолженности по ним по 
состоянию на 1 октября 2015 года. 

В соответствии с представленной информацией объем налоговых 
платежей, поступивших от налогоплательщиков, администрирование которых 
осуществляется управлением, превысил за отчетный период уровень 
поступлений аналогичного периода, 2014 года, на 700 млн. руб. и составил более 
62 млрд. руб. 

Большую часть консолидированного бюджета по управлению составляет 
бюджет Тюменской области – это более 36 млрд. руб., или 59%. 

В структуре доходов регионального бюджета основными источниками 
является налог на доходы физлиц, имущественные налоги, а также налог на 
прибыль организаций. 

Комитет вносит для рассмотрения по данному вопросу проект 
постановления. 
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Есть предложение не заслушивать доклад руководителя Управления 
Федеральной налоговой службы по Тюменской области Зыковой Тамары 
Александровны, а сразу перейти к вопросам. 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Спасибо. Коллеги, соглашаемся с предложением? Тогда, 

Тамара Александровна, я понял, что у Тамары Николаевны к Вам уже есть 
вопросы, поэтому, пожалуйста, на трибуну. 

Пожалуйста, Тамара Николаевна. 
 
КАЗАНЦЕВА. Скажите, пожалуйста, каким образом вот вы увеличиваете 

сборы налогов вот с физлиц, которые работают у предпринимателей, выдающих 
зарплату по двум ведомостям? И преимущественно зарплата, «серая» зарплата, 
больше, чем «белая» зарплата. Как вот вы планируете дальше в этом 
направлении работать, чтобы привлечь больше средств в бюджет? 

 
ЗЫКОВА. Уважаемый Владимир Владимирович, уважаемый Сергей 

Евгеньевич, уважаемые депутаты! То, что касается поступления НДФЛ, здесь 
было обозначено, что сумма налога по сравнению с аналогичным периодом 
прошлого года значительно снижена. 

Хотела бы вам рекомендовать посмотреть ту табличку, которую мы 
направляли. На сегодняшний день динамика поступлений НДФЛ  составляет 
105.5%, причем официальная зарплата в регионе, по данным Росстата, 
увеличилась на 105,6%. И если учитывать ту ситуацию, что на сегодняшний день 
мы осуществляем возмещение НДФЛ из бюджета по приобретенному жилью и 
другим направлениям, причем рост возмещения у нас на сегодняшний день 
составляет 2,4 млрд., и он увеличился по сравнению с прошлым годом на 21%, 
мобилизовано НДФЛ в бюджет было на 106,7%. Это касается поступлений НДФЛ 
в бюджет. 

Если мы будем говорить про «серую» зарплату на сегодняшний день, то 
реального инструмента, для того чтобы вывести ее в «белую» зарплату, 
законодательно на сегодняшний день нет. Этими моментами могут заниматься как 
налоговые, так и правоохранительные органы. 

Цели и задачи налоговых органов – это обеспечить полноту 
администрирования и взыскания в бюджет. 

Если вы говорите про письмо тобольских депутатов, я понимаю, что 
ситуация там сложилась таким образом, когда, ну, в частности, она бывает общей 
картиной такая, когда возникает конфликтная ситуация между руководящим 
составом предприятия и работниками на предмет, что когда мы устраивались на 
работу, вы нам обещали, условно, 50 тыс., а фактически выплатили 20 тыс., 
только в этом случае они начинают писать письма о том, что да, мне выплачивали 
зарплату в конвертах, и только в этом случае мы начинаем разбираться с этой 
ситуацией. Потому что бухгалтерию «серую» мы фактически не видим, мы видим 
только «белую» бухгалтерию на сегодняшний день. Это первый момент. 

Второй момент. Если мы говорим об увеличении поступлений НДФЛ в 
бюджет, за счет чего мы планируем все-таки выдержать ту динамику, которая 
была у нас в этом году, по крайней мере не уронить ее. 

Просматривая на сегодняшний день – это взыскание задолженности с тех 
предприятий, которые не уплачивают НДФЛ в бюджет в силу сложившихся 
экономических каких-то обстоятельств.  
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Только в рамках комиссии по легализации налоговой базы в этом году мы 
взыскали с предприятий только НДФЛ 600 млн. руб. 

Если говорить по уменьшению убытков, то в рамках этих же комиссий на 
сегодняшний день мы уменьшили убытки почти на 2 млрд. руб., а это налог на 
прибыль, который будет поступать в областной бюджет. 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Спасибо, Тамара Александровна. Уважаемые коллеги, 

больше вопросов нет, поэтому, Тамара Александровна, можете присаживаться. 
Поскольку сейчас 57 минут, давайте посоветуемся, есть предложение завершить 
рассмотрение данного вопроса и, таким образом, весь блок вопросов, который 
инициировали включить в повестку члены комитета по бюджету, налогам и 
финансам, а потом сделать в соответствии с регламентом минут на 15 перерыв. 
Не возражаете? 

Слово для выступления предоставляется Барышникову Николаю 
Павловичу. 

 
БАРЫШНИКОВ.  Уважаемые все присутствующие, я прошу вас обратить 

внимание на ту информацию, которую представила налоговая служба, таблицу. 
В прошлом году на 1 октября на территории юга области было собрано в 

бюджет Тюменской области 45 млрд. руб., в этом году – 36,  только 80%. Налог на 
прибыль на нашей территории, юга области, в прошлом году было собрано      
17,4 млрд., в этом году всего 5,7% - 33%. А остальные наши 100 млрд., которые 
мы имеем в доходной части в этом году, это доходы с северов, т.е. мы в этом году 
значительно, только 80% собрали на юге-то области по сравнению с прошлым 
годом. Вот наша доходная часть на юге Тюменской области, то, о чем я вас очень 
просил, обратить внимание. Что будет дальше? Еще же не конец года, поэтому 
денежки нужны когда? После нового года, весь год можно без денег жить. 

Поэтому я бы хотел, и вчера взял, посмотрел первое послание, 2001 года, 
Сергея Семеновича Собянина. Он и тогда говорил, что наш нефтехим в 
Тобольске и подобные крупные предприятия очень неадекватно платят нам в 
бюджет по сравнению с их доходами. 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Спасибо, Николай Павлович. Уважаемые коллеги, 

больше желающих выступить нет, поэтому давайте будем принимать 
постановление. Оно у каждого из вас есть, включает в себя 3 пункта, я не буду его 
зачитывать.  

Предлагается принять его в целом, если нет по нему замечаний. Голосуем. 
 
За    - 38 
Против    -  0 
Возд.     -  3 
Не голосовали   -  2 

 
Решение принято. 
 
Объявляется перерыв на 15 минут. 
 



40 
 

ПЕРЕРЫВ НА 15 МИНУТ. 
ПОСЛЕ ПЕРЕРЫВА. 

 
 
КОРЕПАНОВ С.Е. Уважаемые коллеги, приглашенные, просьба занимать 

рабочие места. Депутатам напоминаю, что в соответствии с регламентом каждый 
раз после перерыва мы должны проводить повторную регистрацию, поэтому 
просьба тех, кто уже на рабочих местах, просьба зарегистрироваться. 

В зале 26 человек, продолжим нашу работу. 
Вопрос № 10. 
 
 

О ЗАКОНЕ ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ «О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЙ  
В НЕКОТОРЫЕ ЗАКОНЫ ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ» 

(второе окончательное чтение) 
 

 
СТОЛЯРОВ В.А.  Уважаемые коллеги, вопрос о внесении изменений в 

некоторые законы Тюменской области рассматривался вчера на выездном 
заседании комитета, поэтому все материалы на бумажном носителе находятся в 
ваших папках к основному вопросу повестки заседания областной Думы. 

Законопроектом предлагается внести изменения в ряд законов Тюменской 
области в части приведения их в соответствие с Федеральным законом «О 
внесении изменений в отдельные законодательные акты РФ» по вопросам 
соцзащиты инвалидов в связи с ратификацией Конвенции о правах инвалидов, 
вступающим в силу с 1 января 16-го года. 

Законопроект был принят в 1-м чтении на прошлом заседании областной 
Думы. Предлагаю принять закон по данному вопросу с учетом мнения комитета по 
таблице поправок. Спасибо. 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Коллеги, вопросы, желающие выступить? Нет. 
Предлагается принять закон с учетом принятых поправок, направить 

Губернатору для обнародования и снять с контроля соответствующее 
постановление, и, таким образом, предлагается предложенный проект 
постановления принять в целом. Голосуем. 

 
За    - 27 
Против    -  0 
Возд.     -  1 
Не голосовали   -  5 

 
Решение принято. 
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Вопрос № 11. 
 
 

О ПРОЕКТЕ ЗАКОНА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ № 1286-05 «О ВНЕСЕНИИ 
ИЗМЕНЕНИЙ В ЗАКОН ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ «ОБ ОБЩЕСТВЕННОЙ 

ПАЛАТЕ ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ» 
(первое – второе окончательное чтения) 

 
 
САЙФИТДИНОВ. Проект закона «О внесении изменений в Закон 

Тюменской области «Об Общественной палате Тюменской области» внесен 
Правительством области. 

Проектом предусматривается изменение порядка организационного и 
материально-технического обеспечения деятельности Общественной палаты, в 
соответствии с которым его будут осуществлять не только комитет по делам 
национальностей, но и другие исполнительные органы госвласти Тюменской 
области по своим направлениям деятельности. 

Комитет рекомендует принять закон в 1-м и во 2-м окончательном чтениях. 
 
КОРЕПАНОВ С.Е. Вопросы, желающие выступить? Нет. 
Николай Павлович, пожалуйста, Ваше предложение. 
 
БАРЫШНИКОВ.  Уважаемые присутствующие, ну, у меня вызывает 

сомнение схема этого финансирования Общественной палаты. У нас был форум, 
потом… но каждый раз финансирование привязано к исполнительной власти. 
Общественная палата, получается, на крючке. 

Поэтому я считаю, чтобы она была независимой, надо как-то определить 
независимый вариант ее финансирования, утверждать смету в бюджете, и все, 
спасибо, тогда она будет себя чувствовать уверенно, а так она все время обязана 
перед кем-то склоняться. Вот такое мнение. 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Спасибо. Коллеги, больше желающих выступить нет. 

Принимаем постановление. 
Предлагается следующий проект постановления: принять к рассмотрению 

предложенный проект закона, принять его в 1-м чтении и рассмотреть его в 
окончательном чтении в ходе настоящего заседания областной Думы. 

Кто за то, чтобы принять в целом первое постановление, прошу голосовать. 
 
За    - 36 
Против    -  0 
Возд.     -  2 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
 
Предлагается принять второе постановление: принять закон в 

окончательном чтении и направить Губернатору области для обнародования. 
Режим голосования, пожалуйста.  
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За    - 36 
Против    -  0 
Возд.     -  2 
Не голосовали   -  1 

 
Решение принято. 
 
Вопрос № 12. 
 
 

О ПРОЕКТЕ ЗАКОНА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ № 1288-05 «О ВНЕСЕНИИ 
ИЗМЕНЕНИЯ В СТАТЬЮ 8 ЗАКОНА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ «О СТАТУСЕ 

ДЕПУТАТА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТНОЙ ДУМЫ» 
(первое – второе окончательное чтения) 

 
 
САЙФИТДИНОВ. Проект закона «О внесении изменения в статью 8 Закона 

Тюменской области «О статусе депутата Тюменской областной Думы» внесен 
постоянной комиссией по вопросам депутатской этики и регламентным 
процедурам. 

Проект разработан в целях приведения законодательства Тюменской 
области в соответствие с Федеральным законом от 8 марта 2015 года «О 
внесении изменений в отдельные законодательные акты РФ» в связи с введением 
в действие Кодекса административного судопроизводства РФ. 

Проектом областного закона устанавливается запрет на участие в качестве 
защитника или представителя по административным делам для депутатов 
областной Думы, работающих на профессиональной постоянной основе. 

Комитет рекомендует принять закон в 1-м и во 2-м окончательном чтениях. 
 
КОРЕПАНОВ С.Е. Ясно. Вопросы, желающие выступить? Нет. 
Кто за то, чтобы принять в 1-м чтении проект закона и рассмотреть 

указанный законопроект в окончательном чтении в ходе настоящего заседания 
Тюменской областной Думы. Голосуем. 

 
За    - 39 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  1 

 
Решение принято. 
 
Голосуем за принятие закона в окончательном чтении, и второй пункт о том, 

чтобы направить указанный закон Губернатору Тюменской области для 
обнародования. Режим голосования прошу включить. 
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За    - 39 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  1 

 
Решение принято. 
 
Вопрос № 13. 
 
 

О ПРОЕКТЕ ЗАКОНА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ № 1301-05 «О НАДЕЛЕНИИ 
ОРГАНОВ МЕСТНОГО САМОУПРАВЛЕНИЯ ОТДЕЛЬНЫМИ 

ГОСУДАРСТВЕННЫМИ ПОЛНОМОЧИЯМИ» 
(первое – второе окончательное чтения) 

 
 
САЙФИТДИНОВ. Проект закона «О наделении органов местного 

самоуправления отдельными государственными полномочиями» внесен 
Губернатором Тюменской области Владимиром Владимировичем Якушевым. 

В соответствии с проектом органы МСУ наделяются 21 госполномочием, в 
том числе полномочием по подготовке всероссийской сельскохозяйственной 
переписи, которая состоится в 2016 голу. 

Проект содержит методики расчета субвенций местным бюджетам для 
осуществления передаваемых полномочий, права и обязанности органов МСУ и 
органов госвласти при осуществлении полномочий и порядок контроля за их 
осуществлением. Размер средств на финансирование передаваемых полномочий 
предусмотрен в проекте областного бюджета «Об областном бюджете на 2016 год 
и на плановый период 2017 и 2018 годов». 

На 2016 год эта сумма составляет 13 млрд. руб. 
Комитет рекомендует принять закон в 1-м и во 2-м окончательном чтениях. 
 
КОРЕПАНОВ С.Е. Спасибо, Фуат Ганеевич. Вопросы, желающие 

выступить? Нет. 
Кто за то, чтобы принять в 1-м чтении проект закона и рассмотреть его в 

окончательном чтении в ходе настоящего заседания областной Думы, прошу  
голосовать. 

 
За    - 40 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
 
Кто за то, чтобы принять закон в окончательном чтении и направить 

Губернатору области для обнародования, и, таким образом, второе 
постановление тоже принять в целом, прошу голосовать. 
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За    - 39 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  1 

 
Решение принято. 
 
Вопрос № 14. 
 
 

О ПРОЕКТЕ ЗАКОНА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ № 1302-05 «О ВНЕСЕНИИ 
ИЗМЕНЕНИЙ В ЗАКОН ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ «О ПЕРЕРАСПРЕДЕЛЕНИИ 

ПОЛНОМОЧИЙ МЕЖДУ ОРГАНАМИ МЕСТНОГО САМОУПРАВЛЕНИЯ 
ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ И ОРГАНАМИ ГОСУДАРСТВЕННОЙ ВЛАСТИ 

ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ И О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЙ В СТАТЬЮ 14 ЗАКОНА 
ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ «О ПОРЯДКЕ РАСПОРЯЖЕНИЯ И УПРАВЛЕНИЯ 

ГОСУДАРСТВЕННЫМИ ЗЕМЛЯМИ ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ» 
(первое – второе окончательное чтения) 

 
 
САЙФИТДИНОВ. Проект закона «О внесении изменений в Закон 

Тюменской области «О перераспределении полномочий между органами 
местного самоуправления Тюменской области и органами государственной власти 
Тюменской области и о внесении изменений в статью 14 Закона Тюменской 
области «О порядке распоряжения и управления государственными землями 
Тюменской области» внесен Правительством Тюменской области. 

Проектом дополнительно, кроме уже перераспределенных полномочий, 
предусматривается отнесение к полномочиям городских округов и муниципальных 
районов полномочие по организации проведения мероприятий по отлову и 
содержанию безнадзорных животных, по принятию решения о предоставлении 
жилых помещений жилищного фонда Тюменской области гражданам, имеющим 
право на предоставление им жилых помещений по договорам соцнайма из 
жилищного фонда Тюменской области, по принятию решения о заключении 
договоров найма специализированных жилых помещений жилищного фонда 
Тюменской области детьми-сиротами  и детьми, оставшимися без попечения 
родителей, и ряд других полномочий. 

Кроме того, проектом предусматриваются изменения, согласно которым 
полномочия по распоряжению земельными участками, госсобственность на 
которые не разграничена, для размещения нестационарных торговых объектов и 
для установки и эксплуатации рекламных конструкций сохраняются за Тюменским 
муниципальным районом и сельскими поселениями этого района. 

На этот проект поступила поправка Правительства области, которой 
предлагается отнести к полномочиям органов МСУ, городских округов Тюменской 
области полномочие органов госвласти по организации транспортного 
обслуживания населения по межмуниципальным маршрутам регулярных 
перевозок до садоводческих товариществ, а также по установлению 
регулируемых тарифов на перевозки по муниципальным маршрутам регулярных 
перевозок. 

Комитет рекомендует принять закон в 1-м и во 2-м окончательном чтениях с 
учетом таблицы поправок. 
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КОРЕПАНОВ С.Е.  Спасибо, Фуат Ганеевич. Слово для вопроса 

предоставляется Барышникову Николаю Павловичу. 
 
БАРЫШНИКОВ. Уважаемый Фуат Ганеевич, вот возьмите в руки 

финансово-экономическое обоснование, что-то я не понимаю, с одной стороны, 
написано: принять, Вы сказали, дополнительное, раз дополнительно, стало быть, 
там и денег не было. Принятие закона о внесении… конец: не потребует затрат, 
покрываемых за счет средств областного бюджета. 

Тогда вопрос: а расходы местных бюджетов предусмотрены – 96 млн.? 
Полномочий еще не было, было предусмотрено, теперь полномочия передаем. 
Вы поясните мне тогда, каким образом..? 

 
САЙФИТДИНОВ. Я начну пояснять, если будет недостаточно, я попрошу, 

чтобы комментировали представители Правительства, но хотел бы сказать, что 
мы только что рассмотрели закон о передаче госполномочий, и они финансово 
емкие, т.е. 21 полномочие на уровень МСУ, на 16-й год это 13 млрд. А 
малозатратные или почти не затратные, они, вот эти полномочия, 
перераспределяются, т.е. вот тем законом, который мы рассматриваем сейчас, 
т.е. там сумма затрат, если она присутствует, то абсолютно в незначительном 
количестве, объеме. 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Спасибо, Фуат Ганеевич. Татьяна Львовна, пожалуйста, 

если у Вас есть что добавить. 
 
КРУПИНА. Уважаемые депутаты, уважаемый Николай Павлович! Что 

касается бюджета на 2016 год, всегда вносится пакетно, кроме проекта 
областного бюджета всегда рассматриваем передачу отдельных госполномочий 
на уровень МСУ. В этом году рассматриваем в том числе и законопроект о 
перераспределении полномочий. 

Поэтому, работая над бюджетами, в том числе в рамках полномочий 
субъектов по выравниванию бюджетной обеспеченности органов МСУ, мы 
рассматривали в том числе и вот эти законопроекты. И работая над 
выравниванием бюджетной обеспеченности муниципалитетов, учли в том числе 
средства, которые необходимы органам МСУ для выполнения этих                       
13 передаваемых полномочий. 

Действительно, общий объем, как в пояснительной и указано, 96 млн. руб. 
Так что у местных бюджетов средства на эти полномочия есть. Спасибо. 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Спасибо, Татьяна Львовна. Больше вопросов нет, 

желающих выступить нет. Принимаем постановление. 
Предлагается принять к рассмотрению проект закона, принять в 1-м чтении 

и рассмотреть его в окончательном чтении в ходе настоящего заседания. Такова 
суть первого постановления. Режим голосования прошу включить. 
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За    - 40 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
 
Предлагается принять второе постановление следующего содержания: 

принять закон с учетом принятых поправок, направить Губернатору области для 
обнародования. Если нет замечаний, то предлагается принять его в целом. Прошу 
режим голосования включить. 

 
За    - 38 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  2 

 
Решение принято. 
 
Вопрос № 15. 

 
 

О ПРОЕКТЕ ЗАКОНА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ № 1295-05 «О ВНЕСЕНИИ 
ИЗМЕНЕНИЙ В СТАТЬЮ 9.1 ЗАКОНА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ  

«О СОЦИАЛЬНОЙ ПОДДЕРЖКЕ ОТДЕЛЬНЫХ КАТЕГОРИЙ ГРАЖДАН  
В ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ» 

(первое – второе окончательное чтения) 
 
 
СТОЛЯРОВ В.А. Уважаемые коллеги, законопроект о внесении изменений 

в статью 9.1 Закона Тюменской области «О социальной поддержке отдельных 
категорий граждан в Тюменской области» внесен Правительством Тюменской 
области в соответствии с планом законопроектных работ на текущий год. 

Предлагается выплату денежных средств на содержание детей-сирот и 
детей, оставшихся без попечения родителей, находящихся в семьях граждан, 
проживающих в Тюменской области, с 1 января 16-го года увеличить на 2 тысячи 
с лишним рублей в месяц на содержание одного ребенка дошкольного возраста, 
что будет составлять 10 тыс. 890 руб., и на 1 тыс. 730 руб. в месяц на содержание 
одного ребенка школьного возраста, что будет составлять 11 тыс. 330 руб. 

В соответствии с финансово-экономическим обоснованием на эти цели 
потребуется 524 млн. руб., покрываемых за счет средств областного бюджета. 

На законопроект поступили положительные заключения управлений 
областной Думы, поэтому предлагаю коллегам принять данный законопроект в    
1-м и во 2-м окончательном чтениях. Спасибо. 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Спасибо. Тамара Петровна, у Вас что по ведению? 
 
БЕЛОКОНЬ. Сергей Евгеньевич, у нас среди депутатов произошли 

санитарные потери, отсутствуют депутаты, один из них за 17 минут покинул зал 
заседания до обеденного перерыва, покинул зал заседаний. 
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Я просто обращаюсь, чтобы более четко голосовали, потому что сейчас 
опять тоже 38 только человек голосуют. И вопрос: есть ли вообще письменное 
заявление? 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. От Романова письменного заявления нет, он находится в 

отпуске, он приходил просто на первую часть.  
 
БЕЛОКОНЬ. Я не Романова имела в виду. 
 
КОРЕПАНОВ С.Е. Вышел на минуту Артюхов? Еще кто? 
 
БЕЛОКОНЬ. Гарри Ивановича нет. 
 
СТОЛЯРОВ В.А. Есть предложение проголосовать. 
 
КОРЕПАНОВ С.Е. Голосуем, хорошо. Значит, предлагается принять в 1-м 

чтении проект закона и рассмотреть указанный законопроект в окончательном 
чтении в ходе настоящего заседания. Таково первое постановление, прошу режим 
голосования включить. 

 
За    - 40 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
 
Кто за то, чтобы принять в окончательном чтении, направить Губернатору 

для обнародования и, таким образом, второе постановление тоже принять в 
целом, прошу голосовать. 

 
За    - 40 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
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Вопрос № 16. 
 

 
О ПРОЕКТЕ ЗАКОНА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ № 1297-05 «О ВНЕСЕНИИ 

ИЗМЕНЕНИЙ В СТАТЬЮ 21 ЗАКОНА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ  
«О РЕГУЛИРОВАНИИ ТРУДОВЫХ И ИНЫХ НЕПОСРЕДСТВЕННО СВЯЗАННЫХ 

С НИМИ ОТНОШЕНИЙ В ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ» 
(первое – второе окончательное чтения) 

 
 

СТОЛЯРОВ В.А. Предлагается рассмотреть проект закона Тюменской 
области «О внесении изменений в статью 21 Закона Тюменской области «О 
регулировании трудовых и иных непосредственно связанных с ними отношений в 
Тюменской области». Внесен в областную Думу в порядке законодательной 
инициативы Правительством Тюменской области. 

Законопроектом предусматривается внесение изменений в ст. 21 «О 
регулировании трудовых и иных непосредственно связанных с ними отношений в 
Тюменской области» в части регулирования порядка уведомительной регистрации 
коллективных договоров и соглашений. 

На законопроект поступили положительные заключения правового 
управления и управления по экономике и финансам областной Думы. 

Комитет рекомендует принять соответствующее постановление по данному 
вопросу в окончательном чтении в том числе. 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Спасибо. Вопросы, желающие выступить? Нет. Кто за то, 

чтобы принять к рассмотрению проект закона, принять его в 1-м чтении и 
рассмотреть указанный законопроект в окончательном чтении в ходе настоящего 
заседания областной Думы, таким образом, первое постановление принять в 
целом, прошу голосовать.  

 
За    - 40 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
 
Предлагается принять следующего содержания постановление: принять 

закон в окончательном чтении и направить Губернатору области для 
обнародования. Режим голосования прошу включить. 

 
За    - 40 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
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Вопрос № 17. 
 
 

О ПРОЕКТЕ ЗАКОНА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ № 1296-05 «О ПРИЗНАНИИ 
УТРАТИВШЕЙ СИЛУ ЧАСТИ 2 СТАТЬИ 6 ЗАКОНА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ  

«О СОДЕРЖАНИИ И ЗАЩИТЕ ДОМАШНИХ ЖИВОТНЫХ И МЕРАХ ПО 
ОБЕСПЕЧЕНИЮ БЕЗОПАСНОСТИ НАСЕЛЕНИЯ В ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ» 

(первое – второе окончательное чтения) 
 

 
ЛОСЕВА. Уважаемые депутаты, в рамках конкретизации положений 

действующего Закона Тюменской области «О содержании и защите домашних 
животных и мерах по обеспечению безопасности населения в Тюменской 
области» законопроектом предлагается часть 2 статьи 6 признать утратившей 
силу в связи с протестом прокурора области, рассмотренного нами на 
октябрьском заседании Думы. 

Комитет принял решение рекомендовать депутатам областной Думы 
принять законопроект в 1-м и во 2-м окончательном чтениях. Прошу поддержать 
решение комитета. 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Вопросы, желающие выступить? Принимаем 

постановление. Предлагается принять к рассмотрению и принять в 1-м чтении, и 
рассмотреть законопроект в окончательном чтении в ходе настоящего заседания, 
и, таким образом, первое постановление принять в целом. Голосование. 

 
За    - 38 
Против    -  0 
Возд.     -  1 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
 
Принимаем второе постановление. Предлагается принять закон в 

окончательном чтении, направить Губернатору для обнародования.  
Прошу режим голосования включить. 
 
За    - 37 
Против    -  0 
Возд.     -  1 
Не голосовали   -  1 

 
Решение принято. 
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Вопрос № 18. 
 

 
О ПРОЕКТЕ ЗАКОНА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ № 1304-05 «О ВНЕСЕНИИ 

ИЗМЕНЕНИЙ В СТАТЬЮ 5 ЗАКОНА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ «О ДОБЫЧЕ 
ОХОТНИЧЬИХ РЕСУРСОВ ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ» 

(первое – второе окончательное чтения) 
 
 
ЛОСЕВА. Уважаемые депутаты, законопроект «О внесении изменений в 

статью 5 Закона Тюменской области «О добыче охотничьих ресурсов в Тюменской 
области» внесен в областную Думу Правительством Тюменской области. 

Законопроектом предлагается унифицировать документы, на основании 
которых осуществляется распределение разрешений на добычу охотничьих 
ресурсов, установив, что разрешение на добычу всех видов охотничьих ресурсов 
распределяется на основании заявки на участие в распределении разрешений. 

Комитет принял решение рекомендовать депутатам Тюменской областной 
Думы принять законопроект в 1-м и во 2-м окончательном чтениях. Прошу 
поддержать решение комитета. 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Вопросы, желающие выступить? Принимаем 

постановление. Предлагается принять к рассмотрению и принять в 1-м чтении, и 
рассмотреть в окончательном чтении в ходе настоящего заседания. 

Включите режим голосования. 
 
За    - 38 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  1 

 
Решение принято. 
 
Предлагается принять второе постановление о принятии закона в 

окончательном чтении и о том, что направить закон Губернатору Тюменской 
области для обнародования.  

Голосуем. 
 
За    - 39 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
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Вопрос № 19. 
 
 

О ПРОЕКТЕ ЗАКОНА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ «О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЯ  
В СТАТЬЮ 4 ЗАКОНА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ «О БЕСПЛАТНОМ 

ПРЕДОСТАВЛЕНИИ ЗЕМЕЛЬНЫХ УЧАСТКОВ ГРАЖДАНАМ, ИМЕЮЩИМ ТРЕХ 
И БОЛЕЕ ДЕТЕЙ» 

(первое – второе окончательное чтения) 
 
 
КОНЕВ. Уважаемые коллеги, рассматривается вопрос о проекте закона 

Тюменской области «О внесении изменения в статью 4 Закона Тюменской 
области «О бесплатном предоставлении земельных участков гражданам, 
имеющим трех и более детей». 

Законопроект внесен Правительством Тюменской области. Принятие 
законопроекта позволит вовлекать в оборот с целью предоставления 
многодетным семьям земельные участки площадью более 10 соток, но не более 
15 соток, ранее поставленные на кадастровый учет. 

В существующем нашем законе не должно превышать 10 соток. 
Указанные случаи бывают тогда, когда в силу законодательных 

ограничений разделить ранее сформированные земельные участки нельзя. Все 
заключения экспертов на законопроект положительные. 

При необходимости на вопросы может ответить директор департамента 
имущественных отношений Киселев Андрей Валерьевич. 

Комитет рекомендует принять законопроект к рассмотрению, принять 
законопроект в 1-м и во 2-м окончательном чтениях. Прошу поддержать решение 
комитета. 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Ясно. К Юрию Михайловичу есть вопросы, желающие 

выступить? Постановление он зачитал первый вариант. 
Кто за то, чтобы принять его, прошу голосовать 
 
За    - 38 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
 
Кто за то, чтобы второе постановление тоже принять в целом, прошу 

голосовать. 
 
За    - 38 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
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Вопрос № 20. 
 
 

О ПРОЕКТЕ ЗАКОНА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ № 1258-05 «О ВНЕСЕНИИ 
ИЗМЕНЕНИЯ В СТАТЬЮ 1.1. КОДЕКСА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ  

ОБ АДМИНИСТРАТИВНОЙ ОТВЕТСТВЕННОСТИ» 
(второе чтение) 

 
 
САЙФИТДИНОВ. Проект закона «О внесении изменения в статью 1.1. 

Кодекса Тюменской области об административной ответственности» принят в     
1-м чтении 24 сентября текущего года.  

Проектом предлагается установить административную ответственность за 
совершение действий, нарушающих тишину и покой граждан в период с 13 часов 
до 15 часов ежедневно.  

Предлагаемый к рассмотрению проект закона по решению комитета 
размещался на портале областной Думы для общественного обсуждения 
жителями Тюменской области. На него поступило достаточно много отзывов, 
предложений и замечаний. 

Учитывая необходимость анализа поступивших предложений и поправок, 
комитет принял решение создать рабочую группу по доработке проекта закона, а 
сейчас рекомендуется депутатам областной Думы принять проект закона во 2-м 
чтении с учетом поправки редакционного характера. 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Спасибо. Олег Леонидович Чемезов, пожалуйста, Ваш 

вопрос. 
 
ЧЕМЕЗОВ.  У меня к Фуату Ганеевичу. Фуат Ганеевич, а подскажите, вот 

салюты, вот эти все мероприятия, они относятся к этому закону? Когда во дворе 
салюты там стреляют, допустим, после 10 часов. Это попадает под действие этого 
закона или это только внутри помещений? 

 
САЙФИТДИНОВ. Попадает. 
 
КОРЕПАНОВ С.Е. Спасибо. Шарпатов Владимир Ильич, пожалуйста, слово 

для выступления Вам. 
 
ШАРПАТОВ. …ознакомился с замечаниями и предложениями 

трудящихся. И если пойти по этому закону, то мы дойдем вообще до абсурда, не 
чихать, ни кашлять скоро нельзя будет. 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Ясно, и не только чихать и кашлять, еще что-нибудь. 

Коллеги, больше желающих выступить нет. Ну, закон принимается во 2-м чтении, 
не в окончательном чтении, поэтому предлагается его принять, а постановление 
принять в целом. 

Кто за данное предложение, прошу голосовать. 
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За    - 35 
Против    -  2 
Возд.     -  1 
Не голосовали   -  1 

 
Решение принято. 
 
Вопрос № 21. 
 
 

О ПРОЕКТЕ ЗАКОНА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ № 1276-05 «О ВНЕСЕНИИ 
ИЗМЕНЕНИЙ В СТАТЬЮ 6 ЗАКОНА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ «ОБ ОСНОВАХ 

ОРГАНИЗАЦИИ И ДЕЯТЕЛЬНОСТИ ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТНОЙ ДУМЫ» 
(второе чтение) 

 
 
САЙФИТДИНОВ. Проект закона «О внесении изменений в статью 6 Закона 

Тюменской области «Об основах организации и деятельности Тюменской 
областной Думы» принят в октябре текущего года. 

Проект разработан по результатам рассмотрения требований областной 
прокуратуры и устанавливает порядок замещения депутатом областной Думы 
должности в Тюменской областной Думе на постоянной профессиональной 
основе. 

На проект поступили поправки Правительства области, ряд поправок внес 
комитет по госстроительству и местному самоуправлению. Кроме того, на таблицу 
поправок поступила информация прокуратуры области. 

Комитет рекомендует согласиться со всеми поправками, за исключением 
поправки № 6, которую предлагается отклонить. Данной поправкой предлагается 
исключить из проекта норму, в соответствии с которой решение об осуществлении 
депутатской деятельности на профессиональной постоянной основе принимается 
исходя из профессиональных деловых и иных личных качеств каждого депутата 
областной Думы. 

Комитет принял решение продолжить работу над этим законопроектом и 
сейчас предлагает принять только во 2-м чтении с учетом таблицы поправок. 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Спасибо. Вопросы, желающие выступить? Селюков 

Михаил Викторович, пожалуйста, Ваш вопрос. 
 
СЕЛЮКОВ. Спасибо, Сергей Евгеньевич. Действительно, очень важный 

актуальный закон. Буквально вот в этом месяце у нас 3 депутата решили перейти 
на постоянную оплачиваемую основу, всем троим отказали. Почему? А потому что 
у нас в законе не прописаны четкие критерии, сколько от партий может работать 
на постоянной основе, сколько по другим критериям и т.д. 

Но у меня вопрос о другом. Вот отказ депутатам Селюкову, Столярову и 
Бабину о приеме на работу в Тюменскую областную Думу на профессиональной 
постоянной основе был основан на заседании Совета Думы Тюменской 
областной. И основной критерий здесь был, основной повод – это с целью 
экономии бюджетных средств. 

Так вот, у меня вопрос управлению по экономике и финансам областной 
Думы: сколько мы сэкономили, когда отказали депутатам работать на постоянной 
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оплачиваемой основе, после того, как ушел Владимир Владимирович в Госдуму? 
Спасибо. 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Ну я Вам скажу, что порядка 300 тыс. руб. в месяц на 

депутата у нас уходит, если работает на рядовой работе, ну, можно умножить. 
Если хотите в год, это получается 3 млн. 600 тыс. 

Пожалуйста, Ульянов Владимир Ильич. 
 
УЛЬЯНОВ.  Уважаемые коллеги, необходимо внести ясность, что депутат 

Бабин, ему не отказали, он отозвал свое заявление, учитывая ситуацию, – это раз. 
Что касается численности, то решение принимали не Советом Думы, а 

решение принимал комитет, а комитет вправе такое решение принять, поскольку у 
нас установлена численность работающих на постоянной основе депутатов не 28, 
а до 28. Поэтому здесь никто и ничего не нарушил, и нет проблем никаких. 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Тем более Совет Думы, он носит, его решения носят 

рекомендательный характер, не более. 
Все, больше желающих выступить нет, коллеги. Принимаем постановление. 

Предлагается во 2-м чтении, т.е. есть возможность вносить при необходимости 
изменения в этот закон. 

Кто за то, чтобы принять во 2-м чтении, а постановление принять в целом, 
прошу голосовать. 

 
За    - 37 
Против    -  0 
Возд.     -  1 
Не голосовали   -  1 

 
Решение принято. 
 
Вопрос № 22. 
 

 
О ПРОЕКТЕ ЗАКОНА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ № 1289-05 «О ВНЕСЕНИИ 
ИЗМЕНЕНИЯ В ЧАСТЬ 1 СТАТЬИ 14 ЗАКОНА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ  

«О ПОРЯДКЕ ПОДГОТОВКИ, ПРИНЯТИЯ И ДЕЙСТВИЯ НОРМАТИВНЫХ 
ПРАВОВЫХ И ПРАВОВЫХ АКТОВ ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ» 

(первое чтение) 
 
 
САЙФИТДИНОВ. Проект закона «О внесении изменения в часть 1      

статьи 14 Закона Тюменской области «О порядке подготовки, принятия и действия 
нормативных правовых и правовых актов Тюменской области» внесен депутатом 
Ульяновым. 

Проектом предлагается дополнить ст. 14 указанного закона нормой, в 
соответствии с которой предложения к плану законопроектных работ областной 
Думы, вносимые субъектами права законодательной инициативы в областной 
Думе, должны содержать мотивированное обоснование в необходимости 
принятия данного закона, а также соответствие его действующему федеральному 
и областному законодательству, и т.д. 
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Комитет рекомендует принять закон в 1-м чтении. 
 
КОРЕПАНОВ С.Е. Вопросы к докладчику, желающие выступить? Нет. 

Принимаем постановление. 
Кто за то, чтобы принять к рассмотрению проект закона, принять его… 
Простите, ради бога, Николай Павлович, пожалуйста. 
 
БАРЫШНИКОВ. Уважаемые депутаты, мне вообще-то странно такой 

закон, принимать его нельзя, потому что здесь прописаны требования, что 
включение законопроектов, только название законопроекта в план, мы 
предъявляем те же самые требования, когда вносим законодательную 
инициативу. Почитайте внимательно, вот на первой странице написано: внес 
текст закона, пояснительная записка, финансовое… перелистываю, то, что в 
законодательной инициативе – то же самое. 

В план-то мы вносим только перечни, никаких обоснований финансовых и 
т.д. Тогда вносить законодательную инициативу плановую, внеплановую, там те 
же самые требования. 

Мне это вообще странно. И говорите «в соответствии», у нас есть закон, т.е. 
в Регламенте и в законе о порядке формирования плана Тюменской областной 
Думы, там таких требований нет. Так зачем будем…? Только еще внести в план, 
уже все, и финансовое обоснование, и пояснительную записку надо делать, и все 
прочее. Мне странно, ...в план вносить не буду. 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Спасибо, Николай Павлович. Мы принимаем в                 

1-м чтении, потом дайте свои предложения и комитет рассмотрит. 
Ульянов Владимир Ильич, пожалуйста. 
 
УЛЬЯНОВ. Уважаемые коллеги, чем отличается законопроект от 

предложения включения в план законопроектных работ? Ну, дабы думать, надо 
вносить или не вносить, и есть ли потребность в данном законопроекте, а то мы 
иногда встречаемся, не иногда, а зачастую, при формировании плана 15 – 20 
инициатив, ничем не обоснованных. Я так могу и 100 написать. Давайте будем 
все-таки уважать труд свой и готовить нормальный законопроект. 

То, что касается перечня требований, можно в дальнейшем его сократить, 
это уже режим подготовки ко 2-му чтению. 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Спасибо, Владимир Ильич. Николай Павлович, еще одно 

предложение, пожалуйста. 
 
БАРЫШНИКОВ.  Я еще хочу сказать, мы повторяем те же самые 

требования, когда вносим законопроект и когда только вносим в перечень плана. 
Это разные требования, разные вещи. Вы прочитайте, там требования 
получаются такие же, когда вносим законопроект, но там надо сам текст 
законопроекта и все соответствующие документы, и здесь то же самое, 
дублируем. Зачем? 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Хорошо, Николай Павлович. Я сказал, будет второе 

чтение, Вы можете ко второму чтению дать предложения письменно, чтобы 
комитет рассмотрел. Если они заслуживают внимания, значит, будут учтены. 

Фуат Ганеевич, что у Вас, пожалуйста. 
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САЙФИТДИНОВ. Сергей Евгеньевич, Вы уже сказали то, что я хотел 

сказать. Мы принимаем в 1-м чтении и концептуально поддерживаем 
предложение Ульянова. Ко 2-му чтению готовы пригласить и Николая Павловича, 
и всех желающих проговорить перечень обоснований для включения 
законопроектов в план законопроектных работ. 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Хорошо, спасибо. Предлагается принять к рассмотрению 

проект закона, принять его в 1-м чтении, а постановление, которое у вас есть, 
вернее, проект постановления, который у вас есть, принять в целом. 

Кто за данное предложение, прошу голосовать. 
 
За    - 32 
Против    -  3 
Возд.     -  4 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
 
Вопрос № 23. 
 

 
О ПРОЕКТЕ ЗАКОНА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ № 1294-05 «О ВНЕСЕНИИ 

ИЗМЕНЕНИЙ В НЕКОТОРЫЕ ЗАКОНЫ ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ» 
(первое чтение) 

 
 
САЙФИТДИНОВ. Проект закона «О внесении изменений в некоторые 

законы Тюменской области» внесен прокурором области Владимиром 
Александровичем Владимировым. 

Проект разработан в целях приведения законов области в соответствие с 
Федеральным законом от 5 октября 2015 года № 285-ФЗ «О внесении изменений 
в отдельные законодательные акты РФ» в части установления обязанностей лиц, 
замещающих госдолжности, и иных лиц сообщать о возникновении личной 
заинтересованности, которая приводит или может привести к конфликту 
интересов, и принимать меры по предотвращению или урегулированию конфликта 
интересов. 

Проектом вносятся изменения в законы Тюменской области «О 
государственных должностях Тюменской области» и «О статусе депутата 
Тюменской областной Думы». 

В частности, ст. 8 Закона «О статусе депутата Тюменской областной Думы» 
дополняется нормой, в соответствии с которой депутат в случае возникновения 
при осуществлении полномочий личной заинтересованности, которая приводит 
или может привести к конфликту интересов, в течение 3 дней со дня ее 
возникновения обязан сообщить об этом в комиссию Тюменской областной Думы 
по контролю за достоверностью сведений о доходах, об имуществе и 
обязательствах имущественного характера, а также принять меры по 
предотвращению или урегулированию конфликта интересов. 

В Законе Тюменской области «О государственных должностях в Тюменской 
области» уточняется норма, в соответствии с которой обязанность лиц, 
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замещающих госдолжности, сообщать о возникновении личной 
заинтересованности при исполнении должностных обязанностей, которая 
приводит или может привести к конфликту интересов, а также принимать меры по 
предотвращению или урегулированию такого конфликта. Она распространяется 
на лиц, осуществляющих свои полномочия на постоянной основе. 

Комитет рекомендует принять закон в 1-м чтении. 
 
КОРЕПАНОВ С.Е. Спасибо, Фуат Ганеевич. Есть ли вопросы, желающие 

выступить? Коллеги, предлагается принять к рассмотрению проект закона, 
принять его в 1-м чтении и принять в целом постановление, которое вам 
предлагается принять, если по нему нет замечаний. 

Кто за данное предложение, прошу голосовать. 
 
За    - 39 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
 
Вопрос № 24. 
 
 

О ПРОЕКТЕ ЗАКОНА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ № 1291-05 «О ВНЕСЕНИИ 
ИЗМЕНЕНИЙ В СТАТЬИ 2 И 3 ЗАКОНА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ  

«О БЕСПЛАТНОМ ПРЕДОСТАВЛЕНИИ ЗЕМЕЛЬНЫХ УЧАСТКОВ ГРАЖДАНАМ, 
ИМЕЮЩИМ ТРЕХ И БОЛЕЕ ДЕТЕЙ» 

(первое чтение) 
 

 
КОНЕВ. Уважаемые коллеги, рассматривается вопрос о проекте закона 

Тюменской области «О внесении изменений в статьи 2 и 3 Закона «О бесплатном 
предоставлении земельных участков гражданам, имеющим трех и более детей». 

Законопроект внесен депутатами нашего комитета. Земельным кодексом 
предусмотрено право субъектов РФ устанавливать условия бесплатного 
предоставления земельных участков многодетным семьям, которое заключается в 
нахождении таких граждан на учете в качестве нуждающихся в жилых 
помещениях. 

Законопроектом предлагается реализовать указанное право субъекта 
Федерации. 

Кроме того, законопроектом предлагается установить возможность 
получения земельного участка в том МО, в котором постоянно проживает один из 
родителей совместно с детьми. 

Предлагаемые законопроектом изменения соответствуют правовой позиции 
Верховного Суда РФ в этом плане, т.е. в процессе обсуждения на комитете были 
предложения депутатов, то на комитете принято решение, были дополнительные 
предложения. 

С учетом изложенного комитет рекомендует депутатам принять 
законопроект в 1-м чтении. Прошу поддержать решение комитета. 
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КОРЕПАНОВ С.Е. Спасибо, Юрий Михайлович. Вопросы, желающие 
выступить? Нет. 

Кто за то, чтобы принять к рассмотрению проект закона, принять его в 1-м 
чтении, а постановление принять в целом,  прошу голосовать. 

 
За    - 38 
Против    -  0 
Возд.     -  1 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
 
Коллеги, мы с вами договорились, что 25-й и 26-й вопросы меняем 

местами. Поэтому сейчас рассматриваем тот вопрос, который был 26-м. 
Вопрос № 26. 
 
 

О ПРОЕКТЕ ФЕДЕРАЛЬНОГО ЗАКОНА «О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЙ В   
СТАТЬИ 15 И 16 ФЕДЕРАЛЬНОГО ЗАКОНА «О СТРАХОВЫХ ВЗНОСАХ  

В ПЕНСИОННЫЙ ФОНД РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ, ФОНД СОЦИАЛЬНОГО 
СТРАХОВАНИЯ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ, ФЕДЕРАЛЬНЫЙ ФОНД 

ОБЯЗАТЕЛЬНОГО МЕДИЦИНСКОГО СТРАХОВАНИЯ» 
 
 
ГОРИЦКИЙ.  Уважаемые коллеги, комитет рассмотрел вопрос о проекте 

федерального закона «О внесении изменений в статьи 15 и 16 Федерального 
закона «О страховых взносах в Пенсионный фонд Российской Федерации, Фонд 
социального страхования Российской Федерации, Федеральный фонд 
обязательного медицинского страхования». 

Данный законопроект подготовлен Правительством Тюменской области. 
Предлагается упростить уплату страховых взносов в государственные 

внебюджетные фонды индивидуальным предпринимателям, применяющим 
патентную систему налогообложения. 

Законопроектом предлагается установить, что индивидуальные 
предприниматели перечисляют страховые взносы одновременно с суммой 
налогов, взимаемых в связи с применением патентной системы налогообложения 
одним платежным поручением. 

Принятие данного законопроекта позволит индивидуальным 
предпринимателям сократить время, необходимое для осуществления расчетов с 
бюджетами и социальными фондами. 

Комитет вносит для рассмотрения по данному вопросу соответствующий 
проект постановления. 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Так, пожалуйста, вопросы есть? Николай Павлович 

Барышников, Ваш вопрос. 
 
БАРЫШНИКОВ. У меня, Дмитрий Юрьевич, к Вам вопрос и по этому, и по 

следующему. Мы же заинтересованы в принятии закона или не заинтересованы? 
Я понимаю, процедура, а там деньги, и здесь тоже деньги. Субъектом Федерации 
от принятия этих поправок в федеральном законодательстве, что будет 
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дополнительно в их бюджет и, в частности, в бюджет Тюменской области, не 
пробовали просчитать? Нужен эффект. В пояснительной записке, в финансовом и 
т.д. я этого не нашел. 

 
ГОРИЦКИЙ.   Принятие данного законопроекта прежде всего 

предусматривает упрощение работы индивидуальных предпринимателей с 
госорганами, а именно с налоговой и с соответствующими социальными фондами: 
Фондом ОМС, социальным фондом и Пенсионным фондом. Вот это главная 
задача, которая стоит, т.е. упростить процедуру работы. 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Спасибо. Больше вопросов нет, желающих выступить 

тоже нет. Предлагается принять постановление в целом, оно включает в себя       
2 пункта: направить проект федерального закона в Правительство РФ с учетом 
результатов лингвистической экспертизы – первый пункт, а второй – контроль  
возложить на комитет по бюджету, налогам и финансам. 

Если нет замечаний по проекту постановления, голосуем. 
 
За    - 36 
Против    -  0 
Возд.     -  3 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
 
Вопрос № 25. 
 

 
О ПРОЕКТЕ ФЕДЕРАЛЬНОГО ЗАКОНА «О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЙ В 

БЮДЖЕТНЫЙ КОДЕКС РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ» 
 
 
ГОРИЦКИЙ.  Уважаемые коллеги, комитет рассмотрел вопрос о проекте 

федерального закона «О внесении изменений в Бюджетный кодекс Российской 
Федерации». 

Данный законопроект также подготовлен Правительством Тюменской 
области. Предлагается внести поправки в ряд статей Бюджетного кодекса РФ в 
части изменения нормативов зачисления налоговых доходов от поступления 
налогов, взимаемых в связи с применением патентной системы налогообложения. 

Предполагается, что поступление данного налога в бюджеты 
муниципальных районов, городских округов составит 40%, а в бюджеты 
государственных внебюджетных фондов - 60%, из которых 51% - в Пенсионный 
фонд РФ, а 9 - в федеральный фонд ОМС. 

Необходимость внесения данных изменений обусловлена новым 
механизмом уплаты страховых взносов в государственные внебюджетные фонды 
индивидуальными предпринимателями, применяющими патентную систему 
налогообложения, который предложен ранее рассмотренным законопроектом. 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Вопрос, Николай Павлович. 
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БАРЫШНИКОВ. Дмитрий Юрьевич, тот же вопрос. Это изменение что 
даст субъектам Федерации и, в частности, Тюменской области? 

 
ГОРИЦКИЙ.  Николай Павлович, если мы говорим конкретно о цифрах, то 

мы можем только говорить о них тогда, когда произойдет администрирование 
этого налога. А вот на сегодняшний день, еще раз повторю: а) это он является 
производным первой законодательной инициативы, о которой мы только что с 
вами говорили и приняли ее и б) оно стимулирует, соответственно, 
предпринимательское сообщество путем распределения вот в данных пропорциях 
уплаты данных взносов. 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Спасибо. Больше вопросов нет, желающих выступить 

тоже нет. Принимаем постановление. Предлагается направить проект 
федерального закона в Правительство РФ с учетом лингвистической экспертизы и 
контроль за выполнением настоящего постановления возложить на комитет 
областной Думы по бюджету, налогам и финансам. 

Кто за принятие данного постановления, прошу голосовать. 
 
За    - 40 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
 
Уважаемые коллеги, а  сейчас мы рассматриваем вопрос, который был 

внесен Фуатом Ганеевичем с голоса. 
Вопрос с голоса. 
 

 
О ВНЕСЕНИИ В ГОСУДАРСТВЕННУЮ ДУМУ ФЕДЕРАЛЬНОГО СОБРАНИЯ 

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ ПРОЕКТА ФЕДЕРАЛЬНОГО ЗАКОНА  
«О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЙ В СТАТЬЮ 207 УГОЛОВНОГО КОДЕКСА 

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ» 
 

 
САЙФИТДИНОВ. Уважаемые коллеги, проект федерального закона «О 

внесении изменений в статью 207 Уголовного кодекса Российской Федерации» 
инициирован прокуратурой Тюменской области по результатам внеочередного 
совместного заседания антитеррористической комиссии в Тюменской области и 
оперативного штаба в Тюменской области, проведенных 18 ноября текущего года. 

Проектом предлагается ужесточить уголовную ответственность за 
заведомо ложное сообщение о готовящихся: взрыве, поджоге или иных 
действиях, создающих опасность гибели людей, причинение значительного 
имущественного ущерба, т.е. за преступления, предусмотренные ч. 1 ст. 207 
Уголовного кодекса РФ, увеличив наказание в виде лишения свободы с 3 до 6 лет. 

За то же деяние, повлекшее причинение крупного ущерба либо наступление 
иных тяжких последствий, т.е. за преступления, предусмотренные ч. 2 ст. 207 
Уголовного кодекса РФ, увеличить наказание в виде лишения свободы с 5 до        
7 лет. 
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Законопроект на самом деле жесткий, но соответствует текущей обстановке 
и разработан, повторяю, по поручению антитеррористической комиссии области 
на основе анализа текущей ситуации. 

Комитет рекомендует внести в Госдуму в качестве законодательной 
инициативы указанный проект федерального закона, приняв предложенный 
проект постановления. 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Спасибо. Вопросы к докладчику есть? Желающие 

выступить? Нет. Принимаем.  
Предлагается принять следующее постановление: внести в качестве 

законодательной инициативы в Госдуму ФС РФ проект федерального закона «О 
внесении изменений в статью 207 Уголовного кодекса Российской Федерации», ну 
и принять постановление, которое включает в себя 5 пунктов. Голосуем.  

 
За    - 41 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
 
Вопрос № 27. 
 

 
ОБ ОБРАЩЕНИИ К МИНИСТРУ ПРОМЫШЛЕННОСТИ И ТОРГОВЛИ 
РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ Д.В. МАНТУРОВУ, РУКОВОДИТЕЛЮ 

ФЕДЕРАЛЬНОЙ СЛУЖБЫ ПО РЕГУЛИРОВАНИЮ АЛКОГОЛЬНОГО РЫНКА 
РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ И.П. ЧУЯНУ О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЙ 
В НОРМАТИВНЫЕ ПРАВОВЫЕ АКТЫ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ  

О ГОСУДАРСТВЕННОМ РЕГУЛИРОВАНИИ ПРОИЗВОДСТВА И ОБОРОТА 
ЭТИЛОВОГО СПИРТА, АЛКОГОЛЬНОЙ И СПИРТОСОДЕРЖАЩЕЙ ПРОДУКЦИИ 

И ОБ ОГРАНИЧЕНИИ ПОТРЕБЛЕНИЯ (РАСПИТИЯ) АЛКОГОЛЬНОЙ 
ПРОДУКЦИИ (В ЧАСТИ ИЗМЕНЕНИЯ ТРЕБОВАНИЙ ПО ФИКСАЦИИ И 

ПЕРЕДАЧЕ ИНФОРМАЦИИ ОБ ОБЪЕМЕ ПРОИЗВОДСТВА И ОБОРОТА 
АЛКОГОЛЬНОЙ ПРОДУКЦИИ В ЕДИНУЮ ГОСУДАРСТВЕННУЮ 

АВТОМАТИЗИРОВАННУЮ ИНФОРМАЦИОННУЮ СИСТЕМУ УЧЕТА ОБЪЕМА 
ПРОИЗВОДСТВА И ОБОРОТА ЭТИЛОВОГО СПИРТА, АЛКОГОЛЬНОЙ И 

СПИРТОСОДЕРЖАЩЕЙ ПРОДУКЦИИ, УЖЕСТОЧЕНИЯ ОТВЕТСТВЕННОСТИ 
ЗА НАРУШЕНИЯ ПОРЯДКА ОБОРОТА АЛКОГОЛЬНОЙ ПРОДУКЦИИ) 

 
 
ЛОСЕВА. …15-го года были внесены изменения в Федеральный закон «О 

государственном регулировании производства и оборота этилового спирта, 
алкогольной и спиртосодержащей продукции и об ограничении потребления 
алкогольной продукции», которыми установлены дополнительные требования по 
фиксации и передаче информации об объеме производства и оборота 
алкогольной продукции в единую государственную автоматизированную 
информационную систему учета объема,  производства и оборота этилового 
спирта, алкогольной и спиртосодержащей продукции, короткое название ЕГАИС. 



62 
 

Механизм детального учета производства и реализации этилового спирта, 
алкогольной и спиртосодержащей продукции, безусловно, будет способствовать 
повышению эффективности госконтроля за оборотом такой продукции и 
обеспечением безопасности указанной продукции. 

Вместе с тем выполнение предприятиями розничной торговли обязанности 
по фиксации фактор закупки и продажи алкогольной продукции в ЕГАИС требует 
создания необходимых техусловий и повлечет затраты для субъектов 
предпринимательской деятельности. Эти затраты на внедрение ЕГАИС являются 
существенными, прежде всего для малых и средних предприятий, в результате 
чего многие предприниматели выражают нежелание продолжать лицензируемую 
деятельность по розничной продаже алкоголя. В итоге есть вероятность, что 
может вырасти теневой оборот. 

В Тюменскую областную Думу поступили обращения от 
предпринимательских объединений по данному вопросу. 

Проектом обращения предлагается отложить срок исполнения 
обязанностей по передаче в ЕГАИС информации об обороте алкогольной 
продукции на 1 год. 

Комитет принял решение рекомендовать депутатам Тюменской областной 
Думы принять вышеназванное обращение. Прошу поддержать решение комитета. 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Спасибо. Коллеги, вопросы, желающие выступить? Нет. 

Предлагается принять постановление в целом. Суть Инна Вениаминовна 
изложила. 

Кто за данное предложение, прошу голосовать. 
 
За    - 40 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
 
Вопрос № 28. 
 
 

О ПРЕДСТАВЛЕНИИ ПРОКУРОРА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ ОБ УСТРАНЕНИИ 
НАРУШЕНИЙ ЗАКОНА ОТ 06.11.2015 № 7/1-07-2015 

 
 
ЛОСЕВА. Уважаемые депутаты, в Тюменскую областную Думу 11 ноября 

поступило представление прокурора Тюменской области с требованием устранить 
нарушения федерального законодательства в Законе Тюменской области от       
22 августа 1995 года «О государственной политике цен в Тюменской области». 

По заключению прокуратуры Тюменской области отдельные положения 
действующей редакции Закона «О государственной политике цен в Тюменской 
области», которые характеризуют полномочия органов госвласти Тюменской 
области по регулированию цен, выходят за рамки принятых на федеральном 
уровне нормативных актов в сфере госполитики цен. 

Было принято решение по этому вопросу, прошу поддержать решение 
комитета. 
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КОРЕПАНОВ С.Е. Спасибо, Инна Вениаминовна. Вопрос, Николай 

Павлович, пожалуйста, Ваш. 
 
БАРЫШНИКОВ. Я хочу уточнить, потому что этот закон мы принимали 

еще в 95-м году, потом его уточняли, на нас подавали в суд антимонопольный 
комитет и т.д., с тем, что мы… и мы цены держали тогда года 3, наверно. Этот 
закон потом модернизировали. 

Вот судя по тому представлению… я хочу уточнить, фактически по вашим 
представлениям нам надо этот закон упразднить, я правильно понял? 

 
ВЛАДИМИРОВ. Николай Павлович, мы ничего не просим упразднить, мы 

просим устранить противоречие в нашем законе федеральному закону, вот и все. 
Мы совершенно не посягаем на требование, понимаем, да, о чем говорим. Надо 
просто привести в соответствие, все остальное – работаем так, как работаем. 
Вопросов нет. 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Спасибо, Владимир Александрович. Больше вопросов 

нет, желающих выступить тоже нет. Выступление, Николай Павлович,  
пожалуйста. 

 
БАРЫШНИКОВ. Уважаемые депутаты, вот этот закон имеет важнейшее 

значение, особенно во время кризиса и в прошлом году. У нас закон о торговле 
позволяет ежемесячно повышать цены на 30%. В течение года по 30% каждый 
месяц, можно в 4 с лишним раза поднять цены. Это узаконено федеральным 
законом. 

В прошлом году наш Губернатор, по-моему, это в прошлом году было, когда 
на него давили из Москвы, да, принято было постановление проверять и 
прокуратуре, и всем проверять. Потом мы слушали антимонопольную… говорят: 
так у нас закона-то в руках нет, постановление. Потом еще и на Губернатора из 
Москвы кышкнули, как вы смеете, он принял постановление на 15%, не выше, 
цены поднимать? Сказали: это незаконно. Закон позволяет на 30. 

Поэтому это важнейший вопрос во время кризиса, это инфляция и все 
прочее. То, о чем сегодня трудящиеся, о чем страдают. Поэтому я хочу понять, 
нам сегодня, если следовать этому закону федеральному, значит, нам надо этот 
закон наш, конечно, выхолостить до основания. 

Второй вопрос, я уже трижды, четырежды вносил на заседание комитета по 
аграрным вопросам, что давайте внесем поправку в федеральный закон о 
торговле, тогда у нас можно что-то транслировать на наш. Губернатору нельзя, 
мы не хотим, а 30-процентное, так это решение есть, и фактически 
антимонопольным и всем другим контролирующим органам нечего проверять-то, 
они сколько проверяли, они никого не обнаружили… кто-то нарушил закон о 
повышении цен. Спасибо. 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Спасибо, Николай Павлович. Уважаемые коллеги, 

больше желающих выступить нет, принимаем постановление. 
Суть такова: согласиться с представлением прокурора, поручить комитету 

областной Думы по экономической политике и природопользованию разработать 
проект закона Тюменской области «О внесении изменений в Закон Тюменской 
области «О государственной политике Тюменской области» и внести его для 



64 
 

рассмотрения на очередное заседание областной Думы, направить настоящее 
постановление прокурору и контроль возложить на комитет по экономической 
политике и природопользованию. 

Кто за то, чтобы постановление принять в целом, прошу голосовать. 
 
За    - 37 
Против    -  2 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
 
Вопрос № 30. 

 

ОБ ИНФОРМАЦИИ УПРАВЛЕНИЯ ФЕДЕРАЛЬНОЙ СЛУЖБЫ ПО НАДЗОРУ  
В СФЕРЕ ЗАЩИТЫ ПРАВ ПОТРЕБИТЕЛЕЙ И БЛАГОПОЛУЧИЯ ЧЕЛОВЕКА  

ПО ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ (УПРАВЛЕНИЕ РОСПОТРЕБНАДЗОРА  
ПО ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ) О РЕАЛИЗАЦИИ ЗАКОНА РОССИЙСКОЙ 

ФЕДЕРАЦИИ «О ЗАЩИТЕ ПРАВ ПОТРЕБИТЕЛЕЙ» 
 
 

ЛОСЕВА. Уважаемые депутаты, общая протяженность автодорог 
федерального значения, проходящих по территории Тюменской области, 
составляет 1022 км 425 м. В текущем году планируется отремонтировать и ввести 
в эксплуатацию 215 км 540 м автодорог и 352 погонных метра искусственных 
сооружений, законченных капремонтом и ремонтом, с общим объемом 
финансирования в размере 3 млрд. 883 млн. руб. 

На дату предоставления информации, это 29.09.2015, отремонтировано и 
введено в эксплуатацию 161 км 780 м автодорог и 315 погонных метров 
искусственных сооружений, законченных капремонтом и ремонтом и работами по 
устройству шероховатой поверхностной обработки. 

На заседании Думы присутствует Осинцев Алексей Викторович, директор 
филиала федерального казенного учреждения «Федеральное управление 
автодорог «Урал» Федерального дорожного агентства» в г. Тюмени, который 
сможет ответить на дополнительные вопросы. 

По итогам рассмотрения информации комитетом предлагается проект 
постановления с рекомендациями федеральному казенному учреждению. Прошу 
поддержать решение комитета. 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Спасибо. Коллеги, есть ли вопросы к Лосевой Инне 

Вениаминовне или Осинцеву Алексею Викторовичу? Вопрос у  Казанцевой 
Тамары Николаевны, пожалуйста. 

 
КАЗАНЦЕВА. У меня будет вопрос такого порядка, вопрос к управлению. 

Ну, во-первых, наверно, хорошо, что отменили вот это вот нанесение 
шероховатой поверхностной обработки на проезжей части, вместо него другая 
работа будет.  

А вопрос у меня такого порядка: вот дорога Тюмень – Тобольск, там есть 
река Нерда, через нее мост. Асфальтовое покрытие там делается постоянно, 

consultantplus://offline/ref=9932D50E5550B8B182CD683C5863CE121B5D64F87738A7D177C5FDD2CDEAPBG
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ремонтируется и постоянно выбивается. Вот какие-то, наверно, причины там есть, 
которые способствуют тому, что все время ямы и выбоины? Мост делали, год не 
прошел, снова надо ремонтировать. 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Пожалуйста, Осинцев Алексей Викторович. 
 
ОСИНЦЕВ. Спасибо за вопрос. Значит, по данному искусственному 

сооружению проводились планово-предупредительные работы, которые в себя не 
включали замену покрытия. Данное покрытие восстанавливается в рамках 
содержания автодорог, и данное искусственное сооружение в перспективе 
заявлено в программу по ремонту полностью всего искусственного сооружения. 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Спасибо. Еще вопрос у Лосевой Инны Вениаминовны, 

пожалуйста. 
 
ЛОСЕВА. Уважаемый Алексей Викторович, в предыдущем решении 

комитета, по итогам которого Вы дали нам свои данные, было написано, что 
рассмотреть возможность направления объема сэкономленных бюджетных 
средств именно на ремонт дорог в Тюменской области. И у нас всего в этом году 
было выделено 3 млрд. 881 млн. руб. на ремонт, а вот сэкономленных средств, 
Вы написали, что где-то было около 200 млн. И получается, если сделать 
пропорцию, то получается, во время тех тендерных различных операций было 
сэкономлено только 5%. Насколько это фактически соответствует материалам, 
которые Вы дали? 

 
ОСИНЦЕВ. Материалы наши достоверны, экономия, согласованная к 

использованию, составляет вот именно эту сумму. Вся информация, которая 
представлена нами, достоверна. Все сэкономленные вот эти средства по 
результатам проведения госзакупок также составляют представленные данные. 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Шустова Галина Степановна, Ваш вопрос, пожалуйста. 
 
ШУСТОВА. Добрый день! Хотелось бы услышать ответ на такой вопрос: я 

не увидела в перечне, когда же будет произведен ремонт кусочка дороги до 
Ишима. Безобразные просто, мы же ездили неоднократно, депутаты, выездное, 
вот хотелось бы просто услышать этот ответ. Спасибо. 

 
ОСИНЦЕВ. Спасибо за вопрос. Галина Степановна, Ваш вопрос, готов 

сообщить, что в следующем году у нас перспективное направление как раз по 
дороге Р402 Тюмень – Ялуторовск – Ишим – Омск. На сегодняшний день 
готовится, и большая часть уже в госэкспертизе, 9 проектов капремонта данной 
дороги. Предварительно в программу работ на 2016 год в Росавтодороги 
заявлено 6 участков. 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Спасибо. Лосева Инна Вениаминовна, Ваш вопрос. 
 
ЛОСЕВА. Следующий вопрос касается тоже постановления нашего 

комитета – это было усиление контроля за качеством выполненных работ и 
выполнением подрядчиками гарантийных обязательств. 
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Скажите, пожалуйста, какова гарантия на дороги, которые были 
подвергнуты капремонту, и те дороги, которые просто ремонтировали? 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Пожалуйста, Алексей Викторович. 
 
ОСИНЦЕВ. Разница между сроками гарантийных обязательств, между 

ремонтом – это составляет 4 года по покрытию, капремонтом по дорожной одежде 
составляет 6 лет. 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Спасибо. Трубин Глеб Александрович, Ваш вопрос. 
 
ТРУБИН.  Вопрос очень короткий. Сколько стоит 1 км дороги? 
 
ОСИНЦЕВ. Каких видов работ: ремонт, капремонт, реконструкция, если 

уточнить? 
 
ТРУБИН. Ремонт дороги, который вы осуществляете. 
 
ОСИНЦЕВ. По программе 2015 года в Уватском районе стоимость ремонта 

километра дороги составляла порядка 20 млн. руб. Согласно телеграмме 
Росавтодора с 2016 года лимит на ремонт будет составлять не более 8 млн. руб. 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Спасибо. Коллеги, больше вопросов нет. Спасибо, 

Алексей Викторович, за ответы. Слово для выступления предоставляется 
Барышникову Николаю Павловичу. 

 
БАРЫШНИКОВ. Уважаемые депутаты, больной вопрос по поводу 

магистральных дорог федерального значения. Он не очень выздоровел. В чем? 
Потому что по-прежнему, вот последний раз наша поездка в Казанку показала, что 
там, я не знаю, что в Уватском районе, но там по-прежнему нас бросало и 
бросало, и дорогу там надо ускоренно… 

Поэтому хотелось, чтобы обязательства, которые взяты, они выполнялись 
побыстрее. Главное, у нас гибнет больше всего людей на дорогах на 
магистральных и даже людей, которые не живут в Тюменской области, а 
проезжают по нашим дорогам. В чем дело? Мы по-прежнему с вами очень 
упрощенно смотрим к требованиям дорог. Дороги, которые ведут на Дон, на 
Кавказ и т.д., они, та и другая сторона разделенные и двухполосные. Мы сейчас 
начинаем в Тюменском районе в сторону Борового и Богандинки, туда вести, но 
это очень мало. Каждый выезд, когда выходит человек на обгон на встречную 
полосу – это уже риск погибнуть. 

Поэтому я предлагаю, что давайте-ка мы начнем уже более совершенно, 
более требовательно относиться к этим магистральным дорогам. А по-прежнему 
такой обреченный… у нас ездят по этим дорогам и трудящиеся, живущие и в 
Новосибирской, и в других областях, и в Курганской, и в Омской, и в Иркутске. 

Поэтому те дороги, которые на нашей территории, сегодня очень 
упрощенный к ним подход, мы даже не успеваем их отремонтировать, а уж тем 
более двухполосные по той и другой стороне, об этом даже мы не заикаемся, ну 
пора уже об этом думать. Спасибо. 
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КОРЕПАНОВ С.Е. Спасибо, Николай Павлович. Коллеги, больше желающих 
выступить нет. Надо принимать постановление. 

Предлагается следующее постановление: информацию принять к сведению 
и высказать ряд рекомендаций федеральному казенному учреждению 
«Федеральное управление автодорог «Урал» Федерального дорожного 
агентства», ну а само постановление, оно расширенное, занимает более 
страницы, я его не буду зачитывать, у всех у вас оно есть.  

Предлагается принять его в целом, если по нему нет замечаний. 
Кто за данное предложение, прошу голосовать. 
 
За    - 38 
Против    -  0 
Возд.     -  2 
Не голосовали   -  1 

 
Решение принято. 
 
Вопрос № 31. 
 

 
ОБ ИНФОРМАЦИИ ПРАВИТЕЛЬСТВА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ  

О РЕАЛИЗАЦИИ ОБЛАСТНОГО ЗАКОНА «О ПРЕДОСТАВЛЕНИИ НАЛОГОВЫХ 
ЛЬГОТ НА 2014 ГОД И НА ПЛАНОВЫЙ ПЕРИОД 2015 И 2016 ГОДОВ 

ОТДЕЛЬНЫМ КАТЕГОРИЯМ НАЛОГОПЛАТЕЛЬЩИКОВ» 
 

 
ГОРИЦКИЙ.  Уважаемые коллеги, комитет рассмотрел вопрос об 

информации Правительства Тюменской области о реализации областного Закона 
«О предоставлении налоговых льгот на 2014 год и на плановый период 2015 и 
2016 годов» отдельным категориям налогоплательщиков». 

Данный вопрос внесен для рассмотрения в соответствии с Планом работы 
Тюменской областной Думы на 2015 год. 

Необходимые материалы у вас имеются. Комитет вносит для рассмотрения 
по данному вопросу проект постановления. 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Вопросы, желающие выступить? Пожалуйста, Николай 

Павлович. 
 
БАРЫШНИКОВ. Уважаемые депутаты, мы каждый раз принимаем закон о 

налоговых льготах, и каждый раз возникает вопрос: надо это делать, что это 
значит, какой эффект? Ну вот, наконец, получили первый - рассмотрение об 
эффективности. Что получается? Что рабочих мест за этот период, 15 – 16-й, мы 
получили вот этих льгот 886, у нас на пятилетку загадано 129 тыс. рабочих мест 
получить дополнительно. 

Дополнительных налогов получили 817, а налоговых льгот предоставляли 
на миллиарды. Овчинка выделки стоит? Валовой доход, я уже сегодня вам это 
докладывал. И главное, я вам говорил выдержку из послания Сергея Семеновича 
о том, что неадекватно, у нас 3 главных монстра по созданию валового дохода 
регионального: это Тобольск, это Уватнефтегаз, это…, они почти не платят 
налогов. Я у них каждый год запрашиваю, получил Антипинский завод в прошлом 
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году, у него валовой доход позволяет им, должен, они должны платить где-то 
около 60 млрд. налогов, а мы получили всего 600 млн. 

Поэтому я не знаю, зачем мы эти льготы… По Уватнефтегазу из 54 млрд. 
уплатили они, нам досталось 3,7. Зачем им льготы? Нам все равно от этого толку 
никакого. Мало. Поэтому вот получили пока  что такую информацию, поэтому она 
волей-неволей подталкивает к размышлению, наши налоговые льготы дают нам 
эффект? Ну, я понимаю, если первый раз, но Уватнефтегаз уже живет, наверно, 
лет 15, а Тобольскнефтехим уже живет с 80-го, какого года, ну когда-то мы будем 
получать, или у них… точки уплаты налогов были где-то там, в других местах, 
только не у нас, а зачем даем льготы, чтобы они платили кому-то там, в               
44 субъектах и в Москве? 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Спасибо, Николай Павлович. Слово предоставляется 

Ульянову Владимиру Ильичу. 
 
УЛЬЯНОВ. Уважаемые коллеги, ну, не хотел говорить, но когда начинается 

вот это передергивание, вот тогда уже хочется говорить. Мы в информации четко 
отметили: Сибур, Антипинский НПЗ в 3 – 4 раза увеличили налоговые 
поступления в бюджет области. Антипинский НПЗ только еще 3-ю очередь 
заканчивает, 4-я – на выходе, кредиты миллиардные, они в стадии развития, а то, 
что Сибур, 10 млрд. долларов они инвестируют, у них тоже стадия развития. Мы 
что, хотим сразу зарезать их? Нам ничего не надо, ну, давайте с… с лопатой 
пошли в деревню. 

Давайте будем все-таки реалистами, а не просто - вот хочу и скажу, что все 
плохо. Но если все плохо, давайте в другой субъект Федерации переедем жить. 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Спасибо. Макаренко Евгений Михайлович, пожалуйста. 
 
МАКАРЕНКО. Я Владимира Ильича хотел больше поддержать, в принципе, 

он… он, не комментируя, ответил, не комментировал. Потому что действительно 
это не просто так поддерживать эти предприятия и рабочие места 
дополнительные.  

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Да, по рабочим местам, Николай Павлович, ту цифру, 

которую Вы называли, это не только создание, но и организация рабочих мест, 
значит, создать лучшие условия для работы и более производительными места 
сделать. 

Пожалуйста, Майер. 
 
МАЙЕР. Уважаемые коллеги, я хотел про Тобольский промузел внести 

некоторую ясность. Во-первых, он состоит из 3 звеньев: «Тобольскнефтехим», 
который работает 30 лет, он налоги регулярно платит, 1,5 года назад был введен 
завод « Полимер», он находится в стадии, он вышел на проектную мощность, мы 
же были там, 8 месяцев назад, и он тоже платит налоги, хотя там есть льготы. 

И второе, сегодня строится «Запсибнефтехим» № 2 – это 400 млрд. 
капитальных вложений на территории Тюменской области. Там загружено будет 
16 тыс. строителей, 4 тыс. рабочих мест.  

Поэтому я хотел просто не в порядке там защиты чего-то – в порядке 
ясности, это сибуровские 3 абсолютно разно развитых предприятия, которые 
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работают по отдельной финансовой схеме, 1,5 из них платят налоги, а здесь какие 
налоги «Запсибнефтехима», если он на 20% только построен? Спасибо. 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Спасибо. Салмин Алексей Павлович, Вам слово. 
 
САЛМИН. Спасибо. На первый взгляд, если посмотреть на то, каким 

образом формируется бюджет сегодня, и вот мы разговаривали на комитете с 
финансистами. Процент поступления от новых инвестиционных предприятий, 
которые мы инвестировали, т.е. которые начали работать 3, 5, 7 лет назад, он не 
сильно большой, но при этом мы видим, что в бюджет-то неплохое поступление. 
Включается мультипликационный эффект. Создавая одно рабочее место 
инвестиционное, еще не получая оттуда налоги, мы создаем дополнительно        
10 рабочих мест, чего еще надо? 

Потом попозже мы начнем понимать, что мы правильно сделали, что 
вложили сейчас, не потеряли динамику, что у нас уровень достаточно хорошо 
идет, т.е. это парадоксальная вещь, вот внимательно посмотрите, бюджет-то 
сформирован не с новых предприятий, но он формируется достаточно хорошо, 
устойчиво, благодаря тому, что идут инвестиции, благодаря тому, что идет разгон, 
потому что еще раз говорю, что 10 рабочих мест на обслуживание создаются, 
деньги крутятся в экономике. 

И говорить о том, что нам это не надо делать, я тогда предлагаю, ну, может 
быть, нам курсы, что ли, может, депутатам по экономике почитать? 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Спасибо. Николай Павлович Барышников, пожалуйста. 
 
БАРЫШНИКОВ. Я упорно, настойчиво, давайте сделаем курсы. Я, 

говорю, цифры – упрямая вещь. Я знаю, Владимир Яковлевич, сколько там 
первая, вторая очередь, я в Тобольске, знаете, с 57-го года бываю. Поэтому я это 
все знаю, что первая построена в 80-х годах, вторая, «Полимер», вот на днях,        
2 года, год назад, теперь вот строится… 

Я говорю о тех цифрах, что мы получаем, рабочих мест и денег в бюджет? 
Я еще одну бумагу вам принес. В Госдуму, наконец, вбросили проект закона об 
уничтожении налоговой тайны, там все время 408-я, я сколько ни запрашиваю в 
налоговой службе, им запрашиваю, каждый раз «Нефтехима» и всех их… что мы, 
налоговая тайна, мы вам не скажем, сколько, куда. Я нахожу через федеральную 
налоговую службу, каждый раз получаю, что вот… Антипинский завод, в прошлом 
году заплатили 600 млн. Мы там были, на заводе, я при вас спросил 
гендиректора: сколько у вас валовой доход? Он сказал: 160 млрд. руб., 35% - 
налоги, вот вам цифра. Нам всего 600 млн. 

Поэтому можно что угодно говорить, цифры – упрямая вещь. Сколько лет 
мы будем продолжать им давать, Владимир Ильич, послабление и послабление, 
ну уже 15 лет существует «Уватнефтеназ» и платят большие налоги, но мимо нас. 
А рабочих мест, вы говорите о какой-то великости, я сказал, справку-то прочитали, 
там написано: 786 мест на все про все по всем нашим предприятиям 
дополнительно, а сколько уничтожили рабочих мест, там не сказано. Спасибо за 
внимание. 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Спасибо, Николай Павлович. Слово предоставляется 

Сарычеву Сергею Михайловичу. 
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САРЫЧЕВ. Правильно сказано, цифры – упрямая вещь, и мы, наверно, в 
информации практически указали в разрезе каждого налогоплательщика, что за 
эти годы сделано, как увеличились налоги, сколько рабочих мест создано. 

Я не буду повторять эту информацию, хотел бы только сказать о том, что за 
14-й год держатели инвестпроектов воспользовались льготой по налогу на 
прибыль организаций на сумму 6,9 млн. руб., по налогу на имущество на сумму 
512 млн. руб., а в бюджет Тюменской области от этих же держателей 
инвестпроектов поступило 34 млрд. 950 млн. руб., а численность работников, 
списочного состава держателей инвестпроектов составила 4 тыс. 942 человека. 

И кроме этого, правильно Алексей Павлович говорил, давайте сосчитаем 
еще те смежные рабочие места. В целом за последние 8 лет 35 тыс. новых 
рабочих мест, а у держателей инвестпроектов за последние 3 года 6,5 тыс. 
рабочих мест. 

Поэтому как-то цифры-то давайте одинаково смотреть, мы же проходили от 
единицы до нуля, поэтому и читать их правильно, а не придумывать. 

Я думаю, что мы не должны какие-то проблемы замалчивать, но и не 
должны, извините, преувеличивать то, что у нас вообще не есть на самом деле. 
Это все в информации тоже есть. Спасибо. 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Спасибо. По ведению, Зимнев Владимир Дмитриевич, 

пожалуйста. 
 
ЗИМНЕВ. Уважаемые депутаты, анализ ситуации в области и 

складывающееся положение, мне кажется, достаточно убедительно показывают 
то, что сомневаться или, так сказать, оснований для сомнений в предложениях 
Правительства нашей области нет. Тем не менее иногда эти разговоры 
всплывают. 

Предлагаю прекратить прения, перейти к голосованию. 
 
КОРЕПАНОВ С.Е. Я обязан поставить на голосование предложение 

депутата. 
Кто за то, чтобы прекратить прения и приступить к голосованию? Включите 

режим голосования. 
 
За    - 32 
Против    -  2 
Возд.     -  1 
Не голосовали   -  6 

 
Решение принято. 
 
Уважаемые коллеги, предлагается информацию Правительства принять к 

сведению, ну и предложить Правительству продолжить господдержку, 
направленную на диверсификацию экономики, создание новых рабочих мест и 
рост налогооблагаемой базы в форме предоставления организациям налоговых 
льгот по уплате налогов в областной бюджет и осуществление контроля за 
эффективностью предоставляемых налоговых преференций. Вот такое 
постановление. 

Кто его поддерживает, прошу голосовать. 
 



71 
 

За    - 36 
Против    -  0 
Возд.     -  1 
Не голосовали   -  4 

 
Решение принято. 
 
Вопрос № 32. 
 
 

ОБ ИНФОРМАЦИИ ПРАВИТЕЛЬСТВА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ  
О РЕАЛИЗАЦИИ ЗАКОНА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ «О НАУЧНОЙ, НАУЧНО-

ТЕХНИЧЕСКОЙ И ИННОВАЦИОННОЙ ДЕЯТЕЛЬНОСТИ В ТЮМЕНСКОЙ 
ОБЛАСТИ» 

 
 
ЛОСЕВА. Уважаемые депутаты, формирование и реализация научно-

технической и инновационной политики в Тюменской области осуществляется 
посредством реализации комплекса мероприятий, в том числе предусмотренных 
госпрограммой Тюменской области «Основные направления развития научно-
инновационной сферы». 

Фактическое финансирование по программе за 2014 год составило           
110 млн. руб. Планируемые объемы финансирования на 2015 год составят       
81,6 млн. руб.  

На начало 2015 года, по данным федеральной службы Госстатистики, в 
Тюменской области зарегистрировано 60 инновационно активных организаций. По 
итогам 2014 года доля организаций, осуществляющих технологические 
инновации, составит 9%. 

Затраты организаций Тюменской области на технологические инновации в 
2014 году составили примерно 8 млрд. руб., что в 1,5 раза выше уровня 2013 года.  

В рейтинге инновационной активности регионов, сформированном в 
национальной ассоциации инноваций и развития информационных технологий, по 
итогам 2014 года Тюменская область входила в число регионов с высокой 
инновационной активностью, занимала 11-е место. 

На заседании присутствует Райдер Алексей Владимирович, директор 
Департамента образования и науки Тюменской области, и Машуков Антон 
Андреевич, председатель комитета по инновациям Тюменской области, и можно 
задать интересующие вас вопросы. 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Спасибо, Инна Вениаминовна. Вопросы, коллеги? 

Желающие выступить? Нет. Принимаем постановление. 
Предлагается информацию Правительства по данному вопросу принять к 

сведению и высказать ряд рекомендаций в адрес Правительства, и направить 
настоящее постановление в Правительство Тюменской области. 

Если нет замечаний по проекту постановления, предлагается его принять. 
Включите режим голосования. 
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За    - 40 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
 
Вопрос № 33. 
 
 

ОБ ИНФОРМАЦИИ ПРАВИТЕЛЬСТВА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ  
О РЕАЛИЗАЦИИ ЗАКОНА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ «О РЕГУЛИРОВАНИИ 

ТОРГОВОЙ ДЕЯТЕЛЬНОСТИ В ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ» 
 

 
ЛОСЕВА. Уважаемые коллеги, в 2014 году оборот розничной торговли 

составил 309 млрд. руб. Темп роста к 2013 году – 101,6%, что выше среднего 
показателя по УрФО на 2,6%. На душу населения продано товаров на сумму  
217,7 тыс. руб., что выше среднероссийского показателя на 20,7%. 

За 9 месяцев 2015 года оборот розничной торговли составил 238,3 млрд. 
руб. Темп роста розничной торговли снизился к аналогичному периоду 2014 года и 
составил 92,3%. На душу населения продано товаров на сумму 167,9 тыс. руб. 

В целях обеспечения беспрепятственной реализации сельхозпродукции и 
продуктов питания местных товаропроизводителей в Тюменской области 
регулярно проводятся розничные ярмарки по расширенной продаже товаров. 

Уполномоченным органом исполнительной власти области проводится 
работа по подписанию соглашений с местными товаропроизводителями для 
обеспечения их участия в проекте «Покупаем тюменское», проведены пресс-
конференции, презентация проектов, рабочие совещания. 

По состоянию на 1 октября 15-го года местные производители подписали с 
уполномоченным органом исполнительной власти 52 соглашения. 

На заседании областной Думы присутствует Пантелеев Андрей Вадимович, 
начальник Управления лицензирования и регулирования потребительского рынка 
Тюменской области, ему можно задать дополнительные вопросы. 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Ясно, спасибо. Есть вопросы или к Инне Вениаминовне, 

или к Пантелееву Андрею Вадимовичу? Нет вопросов. Желающие выступить? 
Тоже нет. Принимаем постановление. 

Предлагается информацию принять к сведению и высказать в адрес 
Правительства тоже ряд рекомендаций.  

Кто за то, чтобы данное постановление принять в целом, если по нему нет 
замечаний, прошу голосовать. 

 
За    - 41 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
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Вопрос № 34. 
 
 

ОБ ИНФОРМАЦИИ ПРАВИТЕЛЬСТВА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ «О ХОДЕ 
ВЫПОЛНЕНИЯ ГОСУДАРСТВЕННОЙ ПРОГРАММЫ ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ 

«ОСНОВНЫЕ НАПРАВЛЕНИЯ РАЗВИТИЯ ЗЕМЕЛЬНЫХ ОТНОШЕНИЙ»  
ДО 2020 ГОДА (ЗА 9 МЕСЯЦЕВ 2015 ГОДА) 

 
 
КОНЕВ. Уважаемые коллеги, рассматривается вопрос об информации 

Правительства Тюменской области о ходе выполнения госпрограммы Тюменской 
области «Основные направления развития земельных отношений …».  

В рамках данного вопроса предлагается рассмотреть две информации: 
информацию, представленную Правительством области, и информацию нашего 
комитета. 

В части информации Правительства области на вопросы сможет ответить 
директор Департамента имущественных отношений области Киселев Андрей 
Валерьевич. 

Информация комитета по существу является обоснованием рекомендаций 
Правительства области, которые содержатся в проекте постановления, поэтому я 
в тезисном виде остановлюсь по сути данной информации. 

На рассмотрении в Госдуме находится проект закона федерального «О 
внесении изменений в Земельный кодекс РФ» в части перехода, отделения 
земельных категорий территориальному зонированию. 

Тюменской областной Думой был подготовлен и направлен в профильный 
комитет Госдумы отрицательный отзыв на этот законопроект, он был отправлен в 
2014 году, однако в 1-м чтении закон принят в том тексте, который был составлен 
Госдумой РФ, и в настоящее время, осенью, закон будет окончательно принят. В 
этом случае исчезнут такие понятия, как земли сельхозназначения, земли лесного 
фонда, земли жилого фонда, и будет зонирование, все категории перейдут в 
зонирование. 

А если этот закон будет принят, то в соответствии с этим необходимо будет 
провести очень большую работу по тому, чтобы определить особо охраняемые 
земли сельхозназначения, чтобы эти земли сельхозназначения не перешли в 
другие формы, это может привести, вообще говоря, к потере пашни во многом. 

Поэтому вот комитет предлагает принять к сведению информации и 
предлагает здесь целый ряд мер, которые необходимо Правительству области 
сегодня осуществить для того, чтобы подготовиться к той ситуации, когда 
категории земель исчезнут из законодательства. 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Спасибо, Юрий Михайлович. Вопросы, желающие 

выступить? Вопросов нет. Выступает Барышников Николай Павлович, 
пожалуйста. 

 
БАРЫШНИКОВ. Уважаемые депутаты и все присутствующие! Я 

категорически согласен сегодня с тезисом Послания Губернатора о том, что у  нас 
сотни тысяч гектар, куда не ступает нога человека, пригодных для всяких дел, 
сотни тысяч он сказал, я обратил внимание. Это очень много. 

В то же время, второй тезис говорю вам, я вам в течение этого месяца 
послал из «Комсомольской правды» статью о Савченко, Губернаторе 
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Белгородской области, долгожитель, 4 раза выбирался, 2 раза назначался 
Губернатором. У него земля бесплатная, и в мире все больше к этому приходят. 
Построено 1,5 млн. в прошлом году квадратных метров жилья,                           
82% индивидуального, землю раздает бесплатно на 5 лет, не построился – 
забирает обратно. Но земля не покупается и не продается. У нас земля в 
большом количестве в частных руках, и большая спекуляция, а земли нет, а 
Губернатор говорит: сотни тысяч. Он прав, сотни тысяч, но они в руках 
спекулянтов. 

Что дальше делать? Все больше людей приходит к тому, что да, в 
цивилизованных странах землю не дают в частные руки, дают в аренду. Как 
пользуешься в условиях аренды, так, что если не умеешь пользоваться, отдай 
безоговорочно. 

Поэтому я прошу, надо к этому идти и не надо мне каждый раз: как ты 
смеешь, Барышников, на комитете. Ну, сегодня у нас не только, даже 
многодетным семьям, которым мы так заузили, этот закон о бесплатном 
выделении земли, федеральный предполагает шире его использовать, но мы 
только дали… у нас нет земли, она вся в спекуляции, а там бесплатно всем дают, 
даже приезжающим с Украины, она стоит на стыке: Белоруссия, Украина и 
Россия, Белгородская область. Даже приходящим, с Украины, говорит, приехали, 
да, читайте, я вот статью всем положил в ящики, 3 года проживет в Белгородской 
области и ему бесплатно, этому украинцу. Ну, давайте съездим, посмотрим. Это 
факт, а у нас все земли нет, нет, нет, как попугаи, и вот у нас стоит 11 тыс. 
многодетных семей с тремя детьми, и тем только вот 8 тыс. не можем найти. Ну 
как-то надо выходить из этого положения, давайте будем изучать, что люди 
делают. Спасибо, что послушали. 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Спасибо, Николай Павлович. Коллеги, больше желающих 

выступить нет. Принимаем постановление. 
Предлагается информацию принять к сведению и высказать ряд 

рекомендаций в адрес Правительства, которые есть в проекте постановления. 
Если нет замечаний, переходим к режиму голосования, пожалуйста. 
 
За    - 39 
Против    -  1 
Возд.     -  2 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
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Вопрос № 35. 
 
 

О СИСТЕМЕ ДОПОЛНИТЕЛЬНОГО ОБРАЗОВАНИЯ ДЕТЕЙ И МОЛОДЕЖИ  
В ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ: СОСТОЯНИЕ, ПЕРСПЕКТИВЫ РАЗВИТИЯ  

(ПО ИТОГАМ ВЫЕЗДНОГО ЗАСЕДАНИЯ КОМИТЕТА ОБЛАСТНОЙ ДУМЫ  
ПО СОЦИАЛЬНОЙ ПОЛИТИКЕ В ОМУТИНСКОМ И ГОЛЫШМАНОВСКОМ 

МУНИЦИПАЛЬНЫХ РАЙОНАХ) 
 

 
СТОЛЯРОВ В.А. Уважаемые коллеги, выездное заседание комитета по 

теме: «О системе дополнительного образования детей и молодежи в Тюменской 
области: состояние, перспективы развития» состоялось 20 октября текущего года 
в Омутинском и Голышмановском муниципальных районах. 

Депутаты посетили учреждения дополнительного образования детей и 
молодежи в сфере образования, культуры, физкультуры и спорта, молодежной 
политики. 

В целом в настоящее время в регионе действует система дополнительного 
образования, состоящая из 137 организаций. На базе данных учреждений в 
области организована систематическая занятость по дополнительным 
образовательным программам по 6 направлениям: художественная, техническая, 
физкультурно-спортивная, туристическая, краеведческая, естественно-научная, 
социально-педагогическая. 

В соответствии с планом мероприятий так называемой дорожной карты 
изменения в сфере образования Тюменской области направлены на повышение 
эффективности и качества услуг. Доля детей, охваченных образовательными 
программами дополнительного образования детей, в общей численности детей и 
молодежи по итогам… 14-го года превысила значительно плановое значение и 
составляет 76% - 147 тыс. ребятишек. Каждый второй ребенок, проживающий в 
Тюменской области, выбирает услуги дополнительного образования, 
представляемые учреждениями сферы физкультуры, спорта и молодежной 
политики. 

К вам на рассмотрение представлена объемная информация на 14 листах 
по рассматриваемому вопросу. 

Предлагаю поддержать предложенный проект постановления. 
 
КОРЕПАНОВ С.Е. Спасибо, Владимир Алексеевич. Вопросы, желающие 

выступить? Нет. Уважаемые коллеги, предлагается принять постановление, в 
частности, информацию Правительства предлагается принять к сведению и 
принять постановление, которое включает в себя 6 пунктов, но оно довольно 
объемное, почти что 1,5 страницы. 

Если нет замечаний, ставлю вопрос на голосование. 
Кто за то, чтобы постановление принять в целом, режим голосования 

включите. 
 



76 
 

За    - 41 
Против    -  0 
Возд.     -  1 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
 
Вопрос № 36. 
 
 

О РАЗВИТИИ ПЕРЕРАБОТКИ СЕЛЬСКОХОЗЯЙСТВЕННОГО СЫРЬЯ – ОСНОВЕ 
ПОВЫШЕНИЯ КОНКУРЕНТОСПОСОБНОСТИ, ИМПОРТОЗАМЕЩЕНИЯ И 

УРОВНЯ САМООБЕСПЕЧЕНИЯ ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ 
ПРОДОВОЛЬСТВЕННЫМИ ТОВАРАМИ (ПО ИТОГАМ ВЫЕЗДНОГО 

ЗАСЕДАНИЯ КОМИТЕТА ОБЛАСТНОЙ ДУМЫ ПО АГРАРНЫМ ВОПРОСАМ И 
ЗЕМЕЛЬНЫМ ОТНОШЕНИЯМ) 

 
 
КОНЕВ. Уважаемые коллеги, вопрос о развитии переработки сельхозсырья 

рассматривался на выездном заседании нашего комитета, которое состоялось в 
октябре текущего года. 

Участники заседания посетили молочный комбинат «Ялуторовский» 
компании «Данон», АО «Юнигрэйн», хлебокомбинат «Абсолют», 
рыбоперерабатывающее предприятие «Эра». Обсуждались вопросы повышения 
эффективности и конкурентоспособности агропромышленного производства, 
производственного потенциала предприятий пищевой и перерабатывающей 
промышленности, реализации инвестпроектов, развития выставочно-ярморочных 
мероприятий, сферы потребительского рынка, обеспечения спроса населения 
Тюменской области в разнообразном качественном продовольственном 
преимуществе регионального производства. 

Уважаемые коллеги, на вопросы может ответить Чейметов Владимир 
Николаевич, зам. Губернатора области, Пантелеев Андрей Вадимович, начальник 
Управления лицензирования и регулирования потребительского рынка. 

Депутаты нашего комитета предлагают поддержать решение комитета, 
принять и целый ряд рекомендаций, их не буду все зачитывать, они у вас все 
есть. 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Спасибо. Коллеги, я так понял, что вопросов нет. Слово 

для выступления предоставляется Барышникову Николаю Павловичу. 
 
БАРЫШНИКОВ. Уважаемые коллеги, я хотел… рассматривали, это 

правильно, это необходимо было, но ситуация такова: у нас созданные мощности 
по переработке и растениеводство, продуктов, и животноводство, и рыбы, где-то 
на 33% загружены, остальное простаивает. У нас главный… выставка сейчас 
была сельскохозяйственная, специально разговаривал с людьми, с тем же 
Водиловым, 33%, остальное простаивает. И все говорят: у нас сегодня проблема 
не с переработкой, хотя вот Губернатор в прошлом или позапрошлом послании 
сказал: мы сейчас направим усилия, деньги на переработку. Я считаю, это 
неудачный шаг, 33% задействовано, он говорит: не хватает сырья, не хватает как 
рыбы нашей, так и океанской. А производство продуктов растениеводства и… вот 
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за 10 месяцев, показываю вам социально-экономическое положение Тюменской 
области в январе – октябре 15-го года. Докладываю, в этом году продукты 
растениеводства, мы отстали от прошлого года и в зерновых, и в картофеле, 
только вот по овощам 101%, зерновых – 91%, картофеля – 97. 

В животноводстве: поголовье – 95% у нас крупного рогатого скота к уровню 
прошлого года, коров – 95, свиней – 94, и точно так же ниже показатели прошлого 
года по молоку и по мясу тоже, по итогам 99,7%. 

В сырье мы не… поэтому надо сегодня отправить усилия, агропромовские     
5 млрд., у нас суммы очень большие, нам все завидуют. В Челябинске шагают по 
производству мяса 10, 15, на второе место в России вышли, по молоку на корову 
надаивают больше в Свердловской области, ни одной коровы из-за рубежа не 
привозили, черно-пестрая уральская.  

Нам направить надо усилия на эффективность бюджетных и внебюджетных 
денег в агропроме. Неудачно пока мы там работаем, поэтому по переработке, я 
думаю, нам больше здесь, я спрашиваю этот вопрос у Владимира Николаевича 
Чейметова, он сказал: да, мы поэтому и перестаем стимулировать предприятия по 
развитию переработки. Ну зачем нам наращивать еще лишние мощности? 
Модернизировать, может, надо, но нам больше не надо. Спасибо. 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Спасибо, Николай Павлович. Слово предоставляется 

Коневу Юрию Михайловичу. 
 
КОНЕВ. К сожалению, Николай Павлович не был на выездном заседании 

комитета, где обсуждался этот вопрос очень подробно, на выездном заседании. 
Уважаемые коллеги, как раз на последнем заседании совета по АПК 

Губернатор области как раз обратил на другое, о чем говорит вот Николай 
Павлович сейчас, что у нас несколько успокоились о том, что мы много 
производим, что мы производим больше потребностей, чем юг области может 
потребить, надо думать не только о юге области, надо думать и о Севере, надо 
думать и о других территориях, и как вопрос-то был поставлен следующим 
образом: надо расширять производство сырья. 

В соответствии с этим вот это заявление было сделано на совете по АПК, и, 
в общем-то, здесь никаких, мне кажется, двойных пониманий нет. 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Спасибо, Юрий Михайлович. Больше желающих 

выступить нет. Принимаем постановление. Оно действительно очень большое, но 
я полагаю, что те рекомендации, которые есть, они будут полезны, так сказать, и 
для Правительства в том числе, потому что львиная доля из них в адрес 
Правительства. 

Предлагается его принять в целом, а информацию предлагается принять к 
сведению. 

Кто за принятие постановления в целом, прошу голосовать. 
 
За    - 39 
Против    -  0 
Возд.     -  2 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
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Уважаемые коллеги, в соответствии с регламентом через 2 минуты должен 
я объявить перерыв. Предлагается доработать, так сказать, без перерыва до 
рассмотрения всех вопросов повестки дня. Не возражает никто? Все, спасибо. Раз 
никто, сказали, что не возражают, я не буду проводить голосование. 

Вопрос № 37. 
 
 
О ПРОЕКТЕ ФЕДЕРАЛЬНОГО ЗАКОНА № 829343-6 «О ВНЕСЕНИИ 

ИЗМЕНЕНИЯ В СТАТЬЮ 10 ФЕДЕРАЛЬНОГО ЗАКОНА «ОБ ОБЪЕКТАХ 
КУЛЬТУРНОГО НАСЛЕДИЯ (ПАМЯТНИКАХ ИСТОРИИ И КУЛЬТУРЫ) НАРОДОВ 

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ» (О РЕГИОНАЛЬНЫХ ОРГАНАХ ОХРАНЫ 
ОБЪЕКТОВ КУЛЬТУРНОГО НАСЛЕДИЯ) 

 
 
КОРЕПАНОВ С.Е. Докладывает, написано, Корепанов, но я полагаю, что 

доложит Столяров Владимир Алексеевич, пожалуйста. 
 
СТОЛЯРОВ В.А. Уважаемые коллеги, рассматриваемый проект 

федерального закона о внесении изменения в статью 10 «Об объектах 
культурного наследия (памятниках истории и культуры) народов Российской 
Федерации» (о региональных органах охраны объектов культурного наследия) 
внесен в Госдуму ФС РФ в порядке законодательной инициативы 
Законодательным Собранием ЯНАО. 

Законопроектом предлагается сохранить действующую структуру органов 
исполнительной власти, осуществляющих функции по охране объектов 
культурного наследия в РФ. 

Правовым управлением, управлением по экономике и финансам областной 
Думы, а также Правительством Тюменской области рекомендуется поддержать 
проект данного федерального закона. 

Комитет рекомендует поддержать данный проект, направить постановление 
областной Думы по данному вопросу в Комитет Госдумы ФС РФ по культуре и 
Законодательное Собрание ЯНАО. Прошу поддержать решение комитета. 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Спасибо, Владимир Алексеевич. Вопросы, желающие 

выступить? Нет. Принимаем. Проект постановления зачитал Владимир 
Алексеевич. Предлагается поддержать проект федерального закона и направить 
постановление в Комитет Госдумы ФС РФ по культуре и Законодательное 
Собрание ЯНАО. 

Кто за то, чтобы постановление принять в целом, прошу голосовать. 
 
За    - 40 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
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Вопрос № 38. 
 

 
О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЙ В ПОСТАНОВЛЕНИЕ ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТНОЙ 

ДУМЫ ОТ 15.12.2011 № 12 «О СОСТАВЕ КОМИТЕТОВ И ПОСТОЯННОЙ 
КОМИССИИ ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТНОЙ ДУМЫ ПЯТОГО СОЗЫВА» 
 
 
ГОРИЦКИЙ.  Уважаемые коллеги, комитет рассмотрел вопрос о внесении 

изменений в постановление Тюменской областной Думы «О составе комитетов и 
постоянной комиссии Тюменской областной Думы пятого созыва». 

Члены комитета приняли решение об исключении из состава комитета 
Сысоева Владимира Владимировича и о включении в состав комитета по 
бюджету, налогам и финансам Чемезова Олега Леонидовича. 

Комитет вносит для рассмотрения по данному вопросу соответствующий 
проект постановления. 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Спасибо. Коллеги, у нас сразу два докладчика будет по 

этому вопросу, поскольку меняются составы того и другого комитетов.  
Вторую часть доклада озвучивает Конев Юрий Михайлович, пожалуйста. 
 
КОНЕВ. На комитет поступило предложение Гарри Ивановича Столярова о 

выходе из состава комитета. Комитет подготовил соответствующее решение о 
выходе его из состава комитета. 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Вопросы, желающие выступить, коллеги, есть? Нет. 
Кто за то, чтобы принять постановление по обоим докладам общее, прошу 

голосовать. 
 
За    - 37 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
 
Вопрос № 39. 
 
 

О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЯ В ПОСТАНОВЛЕНИЕ ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТНОЙ 
ДУМЫ ОТ 17.12.2009 № 1920 «О ПОЧЕТНОЙ ГРАМОТЕ ТЮМЕНСКОЙ 

ОБЛАСТНОЙ ДУМЫ» 
 

 
САЙФИТДИНОВ. Уважаемые коллеги, в прошлом году перечень 

должностей гражданской службы в областной Думе был дополнен должностью 
«референт», в связи с чем вносятся необходимые дополнения в постановление 
«О Почетной грамоте Тюменской областной Думы». 

Постановление инициировал наш коллега Новоселов Владимир 
Васильевич. 
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Комитет рекомендует поддержать проект постановления. 
 
КОРЕПАНОВ С.Е. Ясно. К Фуату Ганеевичу вопросы есть? Нет. Желающие 

выступить? Тоже нет. 
Кто за то, чтобы принять постановление в целом, прошу голосовать. 
 
За    - 35 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  2 

 
Решение принято. 
 
Вопрос № 40. 
 
 

О СОГЛАШЕНИИ О СОТРУДНИЧЕСТВЕ ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТНОЙ ДУМЫ И 
ТОРГОВО-ПРОМЫШЛЕННОЙ ПАЛАТЫ ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ 

 
 
ЛОСЕВА. Уважаемые коллеги, в октябре текущего года в Тюменскую 

областную Думы обратился президент Торгово-промышленной палаты Тюменской 
области Абдуллин Эдуард Раильевич с предложением заключить соглашение о 
сотрудничестве. 

Считаем, что представленный проект соглашения о сотрудничестве 
послужит общей цели развития благоприятного климата для инвестиций, торговли 
и предпринимательства в регионе. 

Комитет принял решение рекомендовать депутатам Тюменской областной 
Думы одобрить соглашение о сотрудничестве Тюменской областной Думы и 
Торгово-промышленной палаты Тюменской области. 

Прошу поддержать решение комитета. 
 
КОРЕПАНОВ С.Е. Инна Вениаминовна, я так понял, что подписывать 

завтра будем, да? Коллеги, есть еще вопросы, желающие выступить? Нет. 
Кто за то, чтобы одобрить соглашение о сотрудничестве Тюменской 

областной Думы и Торгово-промышленной палаты Тюменской области и 
постановление принять в целом, прошу голосовать. 

 
За    - 37 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
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Вопрос № 41. 
 
 

О ПРИСВОЕНИИ ЗВАНИЯ ЛАУРЕАТА ОБЛАСТНОЙ ПРЕМИИ ИМЕНИ  
В.И. МУРАВЛЕНКО В 2015 ГОДУ 

 
 
ЛОСЕВА. Уважаемые депутаты, комитет предлагает одобрить 

кандидатуры, представленные для присвоения звания лауреата областной 
премии имени В.И. Муравленко в 2015 году. Согласованный список кандидатур 
представлен Правительством Тюменской области. 

Комитет внес соответствующий проект постановления. Прошу его 
поддержать. 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Ясно. У меня вопрос, Инна Вениаминовна. На последнем 

концерте, когда был Лещенко Лев Валерьянович, заявил, значит, наш Сергей 
Великопольский, что ему будет присвоено звание, по-моему, есть он здесь, в 
списках или нет? Нет? Все, тогда нет вопросов. 

Еще вопросы есть, желающие выступить? Нет. Принимаем постановление. 
Кто за то, чтобы присвоить звание лауреата областной премии имени     

В.И. Муравленко внесенным кандидатурам и постановление принять в целом, 
прошу голосовать. 

 
За    - 37 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  1 

 
Решение принято. 
 
Вопрос № 42. 
 
 

О СНЯТИИ С КОНТРОЛЯ ПОСТАНОВЛЕНИЙ ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТНОЙ ДУМЫ 
 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Предлагается снять с контроля два постановления, 

поскольку работа по ним необходимая проведена. Материалы от комитетов 
соответствующих, которым поставлены были на контроль эти постановления, 
имеются в ваших документах. 

Если нет вопросов, предлагается принять постановление в целом. 
Кто за данное предложение, прошу голосовать. 
 
За    - 38 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
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Вопрос № 43. 
 
 

О НАГРАЖДЕНИИ ПОЧЕТНОЙ ГРАМОТОЙ ТЮМЕНСКОЙ  
ОБЛАСТНОЙ ДУМЫ: 

  - БОЯРИНОВОЙ ИРИНЫ ВЛАДИМИРОВНЫ, 
  - ИЛЕЙ ТАТЬЯНЫ ШАКЕНОВНЫ, 
  - КАТАЕВА ЕВГЕНИЯ ЕВГЕНЬЕВИЧА, 
  - ЛУЦЕНКО ВАЛЕНТИНЫ ПЕТРОВНЫ, 

- ЛЯЙХТЛИНГ ОЛЬГИ РАВАНОВНЫ, 
- МАМЧУР ГАЛИНЫ НИКОЛАЕВНЫ, 
- НАЛОБИНА ПЕТРА ДМИТРИЕВИЧА, 
- РЕШЕТНИКОВОЙ ВЕРЫ ВЛАДИМИРОВНЫ, 
- САФРОНОВОЙ МАРИНЫ АНАТОЛЬЕВНЫ 
- ГНЁТОВА МИХАИЛА ВЛАДИМИРОВИЧА, 
- ГОЛОВИНА АНДРЕЯ ВАЛЕРИАНОВИЧА, 
- ДАВИДЧУК ТАТЬЯНЫ АРКАДЬЕВНЫ, 
- ДЕМЕНОВА ВЛАДИМИРА АЛЕКСЕЕВИЧА,  
- ЕЛИСЕЕВОЙ ОЛЬГИ ЮРЬЕВНЫ, 
- КОБЫЛКИНА ДМИТРИЯ НИКОЛАЕВИЧА, 
- КОНОНЕНКО ИВАНА ЛЕОНИДОВИЧА, 
- НЕСТЕРУКА АНДРЕЯ НИКОНОРОВИЧА, 
- СОРОКИНА НИКОЛАЯ НИКОЛАЕВИЧА, 
- ФИЛИППОВОЙ ОЛЬГИ АНАТОЛЬЕВНЫ, 
- ЧЕПА ИРИНЫ СЕРГЕЕВНЫ, 
- ГАЛЬЦЕВОЙ ОЛЬГИ ИВАНОВНЫ, 
- ЛИТВИШКО АЛЕКСАНДРА ВАСИЛЬЕВИЧА, 
- РУКИНА СЕРГЕЯ АЛЕКСАНДРОВИЧА 

 
 
КОРЕПАНОВ С.Е. Голосуем, так сказать, по сложившейся схеме. Речь идет 

о награждении Почетной грамотой Тюменской областной Думы. Если есть 
сомнения по какой-то из кандидатур, мы по ней проголосуем отдельно, если нет, 
будем голосовать за всех списком. 

Есть сомнения по кому-то? 
Кто за то, чтобы все внесенные кандидатуры наградить Почетной грамотой 

Тюменской областной Думы, прошу голосовать. 
 
За    - 36 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  2 

 
Решение принято. 
 
Уважаемые коллеги, все вопросы, включенные в повестку дня, были 

рассмотрены. 
Хотел бы еще раз напомнить, что сейчас в Малом зале, я имею в виду 

сейчас, после окончания Думы, разумеется, в Малом зале состоится очередное 
заседание комитета по бюджету, налогам и финансам, поэтому всех депутатов - 
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членов комитета этого прошу зайти в зал Малый, ну, и, разумеется, тех, кто 
приглашен на заседание этого комитета. 

Также напоминаю, что очередное, 43-заседание областной Думы                
5-го созыва в соответствии и с планом работы нашим, и решением, так сказать, и 
Совета Думы, и вашим решением состоится завтра, 27 ноября в 10 часов. Прошу 
депутатов не опаздывать и по возможности, так сказать, принять участие, 
несмотря на то что оно у нас будет небольшим, вы знаете его повестку дня, но 
весьма, весьма важным. Поэтому благодарю всех за работу. 

И еще бы хотел, Тамара Петровна, попросить Вас и Фуата Ганеевича, мы 
приняли, внесли изменения в Регламент о том, что, значит, гимн исполняется в 
оркестрово-хоровом исполнении, но не определились, сколько куплетов. По 
крайней мере, я был когда, значит, …поэтому просьба до следующего заседания 
Думы подготовить предложения и внести изменения, чтобы знать нам, все-таки    
3 куплета мы будем слушать и петь или 1 куплет. По крайней мере, значит, 
разные точки зрения. В самом начале сегодняшнего заседания Думы мы один 
куплет исполнили, но у нас это не определено, поэтому просьба определиться. 

Сейчас, прежде чем закрыть заседание, я хотел бы по ведению Трубину 
Глебу Александровичу предоставить слово. Глеб Александрович, пожалуйста. 

 
ТРУБИН. …сегодня мы на Послании Губернатора слышали гимн в 

исполнении хоровом, и это было прекрасно, многие подпевали. Сегодня на 
открытии областной Думы гимн звучал без слов, так что я тоже полностью Вас 
поддерживаю и призываю, чтобы гимн звучал в хоровом исполнении. Спасибо 
сегодня за работу, и сейчас все, кто поедет домой, проходит акция «Улитка» 
дальнобойщиков, так что, по поводу системы «Платон» и невзимания штрафов, 
так что внимательней, аккуратней едьте домой, большие пробки, население наше 
недовольно. Спасибо. 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Вы сказали, что сегодня здесь звучал гимн без слов при 

открытии. При открытии мы здесь вообще гимн не исполняли, потому что мы 
продолжали заседание, а после принятия присяги, на это у нас в Регламенте 
прописано, что он исполняется именно в оркестровом исполнении. 

Поэтому это, я считаю, что мы менять не будем. Если еще после каждой 
присяги мы будем, так сказать, по 3 куплета слушать… Хорошо. Николай 
Павлович, у Вас вопрос какой-то. 

 
БАРЫШНИКОВ. Уважаемые депутаты, у меня вопрос: ну мы что, сюда 

будем оркестр приглашать, в оркестровом исполнении? Может, мы свой оркестр 
создадим из депутатов? 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Коллеги, благодарю всех за работу и объявляю 

очередное, 42-е заседание областной Думы 5-го созыва закрытым (звучит гимн). 
 

Заседание Думы закрыто. 
 

Главный консультант отдела организационного 
обеспечения заседаний областной Думы    Л.Н. Касимова 

 
Ведущий специалист отдела организационного 
обеспечения заседаний областной Думы      Т.Ю. Клименко 


